
Австралийский доллар 47,3467
Азербайджанский манат 39,0492
Армянский драм** 13,5822
Белорусский рубль 30,6884
Болгарский лев 38,2709
Бразильский реал 17,9007

Венгерский форинт** 23,5432
Вон Республики Корея*** 58,8036
Гонконгский доллар* 84,4158
Датская крона 10,0307
Доллар США 66,2470
Евро 74,9055

Индийская рупия** 92,7355
Казахстанский тенге** 17,5801
Канадский доллар 50,0620
Киргизский сом** 94,9778
Китайский юань* 97,8899
Молдавский лей* 38,6618

Новый туркменский манат 18,9548
Норвежская крона* 76,7529
Польский злотый 17,2842
Румынский лей 15,7915
СДР   91,8561
Сингапурский доллар 48,8403

Таджикский сомони* 70,1888
Турецкая лира 12,4646
Узбекский сум**** 78,9110
Украинская гривна* 24,3779
Фунт стерлингов   85,4255
Чешская крона* 29,1349

Шведская крона* 71,4562
Швейцарский франк 65,9634
Южноафриканский рэнд* 46,9754
Японская иена** 59,8951

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.02.19

Оплачивать в конце поездки 
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картой «Тройка»
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Юрий Гаврилов

С
егодня «Российская 
газета» начинает мас-
штабную акцию, ко-
торую мы назвали 
«Строй миноборо-
ны». Строй — понятие 
многогранное и са-
мое что ни на есть ар-
мейское.  Шеренга 

солдат — уже строй. Но в данном 
случае мы его рассматриваем в 
ином варианте: строй в смысле 
стройка. Их у минобороны вели-
кое множество. 

В последние годы армия об-
устраивается на всем простран-
стве России — от Калининграда до 
Курил и от Арктики до Крыма. Не 
просто возводит новые казармы и 
аэродромы, причалы для кора-
блей и подлодок или стартовые 
площадки ракет. Этим военные 
занимались и раньше. Другое 
дело, как строятся новые объекты 
и только ли в интересах Воору-
женных сил это делается?    Чтобы 

ответить на эти вопросы, корре-
спонденты «РГ» будут ездить по 
стране, смотреть и снимать ново-
стройки минобороны. А еще гово-
рить с людьми, которые все это 
делают, и теми, для кого все это 
делается. Какие-то новые воен-
ные объекты уже сданы, там не-
сут боевое дежурство, летают, 
учатся, лечат людей. Другие, ска-
жем, филиал Пансиона воспитан-
ниц минобороны в Санкт-Петер-
бурге, только-только начинают 
строить на острове Бычий. 

Нам и, надеемся, читателям 
«РГ» будет интересно узнать, что 

за чудо-сооружение в виде три-
листника умудрились возвести 
для военных в Заполярье, где 
прежде себя уютно чувствовали 
разве что белые медведи. Сейчас 
офицеры и солдаты-контрактни-
ки просятся в Арктику. И не толь-
ко за северными льготами и до-
платами. Совершенно новый 
взгляд руководства минобороны 
на то, в каких условиях должны 
жить и служить люди в суровых 
краях, изменил самих военных, 
их отношение к делу. Действи-
тельно, почему бы не рвануть за 
полярный круг, если там тебя 

ждет не полуразвалившаяся ка-
зарма с чадящей печкой-бур-
жуйкой, а огромное современ-
ное сооружение. С теплой от-
дельной комнатой, интернетом, 
спортзалом и бассейном, библи-
отекой и тренажерным залом. Да 
и место службы под боком — даже 
на мороз выходить не надо, до-
статочно воспользоваться кори-
дором, соединяющим жилую и 
служебную зоны. 

Или взять Анапу с ее уникаль-
ным военным технополисом 
ЭРА. Cлужат и работают там во-
енные ученые, в том числе солда-
ты-добровольцы, набранные по 
конкурсу из лучших выпускни-
ков лучших российских вузов. 
Условия — позавидуют даже их 
столичные однокурсники: пре-
красно обустроенное общежи-
тие, водная лаборатория, мини-
завод, много чего другого. 

Это уже технологии не за-
втрашнего, а послезавтрашнего 
дня. Военные действительно пы-
таются заглянуть как можно 

дальше. Причем делают это, не 
опустошая бесконечно государ-
ственную казну, а укладываясь в 
бюджет оборонного ведомства. 
И, что очень важно, подтягивая 
за собой промышленность, ори-
ентируя на свои, уже проверен-
ные практикой ноу-хау другие 
министерства и службы.

Открыть новую рубрику 
«Строй минобороны» мы реши-
ли с материала о главном храме 
Вооруженных сил. Его возводят в 
подмосковном парке «Патриот» 
на народные пожертвования. Их 
уже набралось более 2 миллиар-
дов 170 миллионов рублей. 

Дело благое, и ограничить его 
рамками военного ведомства — 
значит смотреть слишком узко. 
Строят-то для не для армии — для 
России. Причем строят на века. 

Подробнее читайте на с. 16.

Минобороны представило президен-
ту РФ Владимиру Путину и Патриарху 
Московскому и всея Руси Кириллу 
макет будущего храма.
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АРМИЯ Сегодня, в преддверии Дня защитника Отечества, 
«Российская газета» презентует свой новый проект

Строй минобороны

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Студенты 
все реже ходят на лекции

Накликать зачет

Мария Агранович 

Ведущие вузы должны разместить не менее 10 образова-
тельных курсов на международных платформах онлайн-
образования. Таково требование федерального проекта 
«Молодые профессионалы». По данным Высшей школы 
экономики, через пять лет в мире будет 200 миллионов 
слушателей онлайн-курсов. Но готовы ли вузы и, глав-
ное, преподаватели уходить в цифру? На вопросы «РГ» 
отвечает ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов.

Ярослав Иванович, нужно ли спешить с переводом высше-
го образования в виртуальную реальность? 

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Онлайн-курсы — это только одна, наи-
более простая и консервативная форма включения циф-
ровых технологий в образование. Сегодня развиваются 
системы, основанные на искусственном интеллекте. Вот 
они-то и приведут к крупнейшей в истории после появле-
ния печатной книги и массовой школы образовательной 
революции.

Уже сейчас массовые открытые онлайн-курсы 
(МООС) в значительной степени решают мировые про-
блемы высшего образования. Например, студентов за 
последние 25 лет стало вдвое больше. При этом ресурсы, 
в первую очередь преподаватели и средства на 
исследования, остались практически на преж-
нем уровне. 

ИНИЦИАТИВА Компании 
зарезервируют рабочие 
места для предпенсионеров 
и молодежи

Не занимать! 

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

Петербургские депутаты намерены помочь с трудоустрой-
ством людям, которые испытывают сложности при поиске 
работы, в том числе молодежи и предпенсионерам. Зако-
нопроект об этом уже прошел первое чтение в городском 
парламенте.

Он предусматривает, что в организации или компании, 
в которой трудятся 100 и более человек, работодатель дол-
жен будет выделять не менее двух рабочих мест для людей, 
испытывающих трудности при поиске работы. Опрошен-
ные «Российской газетой» эксперты идею поддержали. Но 
предупредили, что на пути ее воплощения в жизнь может 
возникнуть немало «подводных камней». Бизнес воспри-
нял законопроект неоднозначно. Так что ко второму чте-
нию над документом, возможно, еще придется поработать. 
«С трудностями при трудоустройстве в первую очередь 
сталкиваются люди зрелого возраста, в силу тех или иных 
причин потерявшие работу, — поясняет позицию авторов 
законопроекта председатель постоянной комиссии по со-
циальной политике и здравоохранению Елена Киселева. — 
Законодательно в нашу жизнь ввели новое понятие — пред-
пенсионеры. Это те граждане, кому до наступления возра-
ста, дающего право на страховую пенсию по старости, 
остается пять лет». По мнению законодателей Пе-
тербурга, такие люди нуждаются в дополнитель-
ных гарантиях занятости. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил хозяйку дачи, 
которую хотели снести 
из-за газопровода

Несносный дом

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ, когда изучила жа-
лобу дачницы, которой велели быстро и за свой счет сне-
сти эту самую дачу из-за близости подземной газовой 
трубы. С подобными проблемами в последние годы стол-
кнулись многие граждане, которые годами спокойно ра-
ботали на своих приусадебных участках, а потом вдруг 
оказались в точно такой же ситуации. 

Ценность этого решения Верховного суда в том, что 
он подробно разъяснил, в первую очередь своим колле-
гам, нормы права, которые должны применяться, если 
частные постройки оказываются в опасной близости 
к газовым коммуникациям.

Наша история началась в Нижегородской области. 
Там в суд обратилось некое общество с ограниченной от-
ветственностью. В его иске, ответчицей по которому зна-
чилась местная жительница, содержалось требование 
к гражданке-ответчице снести за свой счет свой же садо-
вый домик вместе с хозяйственной постройкой, которые 
расположены на ее дачном участке в садоводческом то-
вариществе.

В обоснование иска коммерсанты заявили, что дом 
с сараем стоят «в зоне минимально допустимых расстоя-
ний от газопровода-отвода к газораспределительной 
станции на расстоянии 104,6 метра от оси газо-
провода-отвода». Сразу оговоримся, допусти-
мое расстояние — 150 метров.

Владислав Куликов

П
равительственная комис-
сия по законопроектной 
деятельности подготовила 

инициативу, обязывающую лом-
барды и скупки получать лицен-
зии на прием золота и драгоцен-
ностей.

Как сообщил «РГ» член пра-
вительственной комиссии по за-
конопроектной деятельности, 
председатель Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
сейчас в правительстве рассма-
тривается вопрос создания ве-
домства, которое будет надзо-
ром за оборотом драгоценных 
металлов и драгоценных камней. 
Именно эта служба, в случае со-
здания, и займется в том числе 
выдачей лицензий.

По прогнозам экспертов, с ко-
торыми пообщалась «РГ», если 
закон будет принят, то число 

мест, куда можно сдать фамиль-
ные драгоценности, значительно 
сократится. Скупок и ломбар-
дов, работающих с золотом, в 
шаговой доступности уже не бу-
дет. Но  зато в надежности остав-
шихся можно не сомневаться.

В прошлом году число различ-
ных скупок, принимающих дра-
гоценности, резко выросло.

«По данным минфина, за год 
количество юридических лиц и 
индивидуальных предпринима-

телей, занимающихся подобной 
деятельностью, увеличилось бо-
лее чем на тысячу и составило в 
прошлом году 5635 лиц, — гово-
рит Владимир Груздев. — Сущест-
венная часть лома цветных ме-
таллов аккумулируется в скуп-
ках, ломбардах, комиссионных. 

При этом нарушаются требо-
вания по экологической безопа-
сности и обеспечению безопа-
сности граждан, так как при пе-
реработке данных изделий при-

меняются химически опасные 
вещества».

Кроме того, нередко через 
скупки легализуется контрабан-
дный товар. Некоторые магази-
ны предлагают услугу обмена 
ювелирных изделий. Мол, если 
ваши сережки вам надоели, сдай-
те их и получите новые. В идеале 
должен быть честный обмен, но 
жизнь далека от идеала.

Как отмечают эксперты, юве-
лирные изделия включены в спи-
сок товаров, не подлежащих воз-
врату. 

Нередко в сомнительной кон-
торе принимают или выдают та-
кие украшения, у которых невоз-
можно установить достовер-
ность пробирного клейма и, сле-
довательно, реальную стои-
мость. А значит, кто-то оказыва-
ется обманутым. Либо 
тот, кто сдает, либо тот, 
кто покупает.

ПРОЕКТ Новый закон введет строгие правила для ломбардов

Золото на сдачу

А К Ц Е Н Т

В последние годы Российская армия 
обустраивается на всем пространстве 
страны  — от Калининграда до Курил 
и от Арктики до Крыма
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Бизнесмены смогут сами рассчитать 

налоговую нагрузку. Налоговики 

предложили им специальный 

электронный калькулятор
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За год число компаний и индивидуальных 
предпринимателей, занимающихся 
скупкой золота, выросло более чем 
на тысячу
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ТРАНСПОРТ Нужно ли 
внедрять в городах систему 
предварительного 
бронирования парковок 

Место занято 

Ольга Игнатова

Минстрой намерен внедрить систему раннего брониро-
вания парковочных мест в крупных российских городах. 
Об этом сообщил замглавы ведомства Андрей Чибис. 

 По его словам, эта умная система может заработать 
уже в этом году, например, в Москве. «Бронь очень удоб-
на для водителей, особенно для тех, кто едет с ребенком 
или пожилым человеком», — считает Чибис. Человек, к 
примеру, сможет заранее зарезервировать парковочное 
место вблизи школы, больницы, социального учрежде-
ния. Ну а если понимает, что мест там нет, то, возможно, 
решит, что проще воспользоваться такси или обществен-
ным транспортом. 

Как же технически будет работать система? Решения 
существуют разные. Ранее в интервью «Российской газе-
те» Андрей Чибис рассказал про опыт Китая. Там заре-
зервированные парковочные места отсекает ограничи-
вающее устройство. Оно блокирует въезд на парковоч-
ное место для всех остальных. «Эта функция очень помо-
жет и для уборки го-
рода или ремонтных 
работ — до приезда 
техники определен-
ные парковочные 
места невозможно 
будет занять», — счи-
тает Чибис. 

Впрочем, есть и 
более простые спосо-
бы. Директор Центра 
исследований тран-
спортных проблем 
мегаполисов НИУ 
«Высшая школа эко-
номики» Константин Трофименко рассказал «РГ», что в 
2012 году при разработке системы московского платного 
парковочного пространства функция бронирования рас-
сматривалась. Чтобы все заработало, достаточно осна-
стить каждое парковочное место специальными датчика-
ми. Устанавливаются они под асфальт. Или можно вмонти-
ровать в плитку и положить ее на асфальт. По деньгам, по 
мнению Трофименко, это не слишком затратно, просто 
трудоемко, учитывая, что нужно переделать под 100 ты-
сяч платных парковочных мест. 

Как же автомобилист узнает, что место занято? 
«Просто. Вы подъезжаете, хотите через мобильное при-
ложение оплатить парковку, но появляется надпись, что 
место забронировано», — поясняет эксперт. По его сло-
вам, введение такого сервиса надо решать на уровне му-
ниципалитета, ведь на местах всегда лучше знают, может 
ли быть востребовано предварительное бронирование 
или нет. «Ведь это может быть не очень целесообразно, 
так как человек забронирует, но может передумать, за-
стрять в пробках или по каким-то иным причинам не до-
ехать, а место будет простаивать. Другие автовладельцы 
не припаркуются, и город не получит прибыль», — отме-
чает Трофименко. 

ФИНАНСЫ Налоговики 
предложили бизнесу 
калькулятор для расчета 
налоговой нагрузки

Считайте сами

Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба (ФНС) запустила новый 
электронный сервис для расчета налоговой нагрузки. С 
его помощью компании и организации, применяющие 
общий режим налогообложения, смогут сравнивать 
свою налоговую нагрузку, в том числе по отдельным 
фискальным платежам, со средними значениями по от-
расли в разрезе регионов. Позже в список параметров 
для расчета будет добавлен такой показатель, как мас-
штаб деятельности предприятия.

Налоговая нагрузка рассчитывается как отношение 
уплаченных налогов к доходам организации. Уровень 
фискального бремени может отличаться в зависимости 
от отраслевой принадлежности, масштабов деятельнос-
ти компании, региональных факторов, влияющих на ус-
ловия ведения бизнеса. Поэтому одним из общеприня-
тых методов опреде-
ления обоснован-
ности налоговой на-
грузки компании 
является ее сравне-
ние со средними 
значениями по от-
раслям экономики 
(за исключением 
финансового и бюд-
жетного секторов 
экономики, что об-
условлено специфи-
кой их налогообло-
жения), поясняют в 
ФНС. Там полагают, что использование калькулятора 
позволит налогоплательщикам «увидеть себя глазами 
налоговых органов». Как результат, им будет проще 
оценивать собственные налоговые риски.

«Низкая налоговая нагрузка организации — это по-
вод включить ее в план выездных проверок, - напомина-
ет Наталья Бокова, эксперт по налогообложению СКБ 
Контур. - Поэтому важно, чтобы сервис не стал основ-
ным инструментом оценки налогоплательщиков сами-
ми налоговыми инспекторами. Налоговая нагрузка за-
висит от множества факторов, которые робот-кальку-
лятор учесть не может».

Кстати, информацию о налоговых рисках компаний 
ФНС теперь будет размещать в личном кабинете-юр-
лиц – новый интерфейс сервиса проходит тестирова-
ние. На первом этапе для публикации выбрали сведе-
ния о риске непредставления или несвоевременного 
представления налоговой декларации и риске блоки-
ровки счета. Налогоплательщик в личном кабинете в 
режиме онлайн сможет видеть, сколько деклараций он 
представил всего и сколько с нарушением сроков, ка-
ков риск, что в ближайшее время ему заблокируют 
счет. Но главное, он сможет получить рекомендации, 
как этот риск снизить.

Предприниматели и сейчас в состоянии оценивать 
свои риски. Однако нововведение сделает этот процесс 
проще, поясняет замначальника управления камераль-
ного контроля ФНС Марина Крашенинникова. 

ДОРОГИ В Госдуме предлагают сначала увеличить скорости на трассах, 
а потом уже обсуждать штрафы

Камеры посадят на цепь
Владимир Баршев

В 
Госдуме заявили о необхо-
димости вернуть Госавто-
инспекции полномочия по 

согласованию и утверждению 
схем и проектов организации до-
рожного движения. Причем ме-
ста установки камер фотовидео-
фиксации нарушений также 
должны быть на этих схемах.

Эту инициативу обнародовал 
первый зампредседателя Коми-
тета Госдумы по государственно-
му строительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков. По 
мнению многих депутатов, ны-

нешняя ситуация, когда камеры 
устанавливают коммерческие 
организации, когда их прячут в 
лотках с фруктами, а также ма-
скируют всякими иными спосо-
бами, приводит только к коммер-
циализации вынесения наказа-
ний. Речи о безопасности дорож-
ного движения при таком подхо-
де не идет. 

Именно по этой причине 
фракция «Единая Россия» и Ко-
митет Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству предла-
гает провести 11 марта общест-
венные слушания «Стратегия 
безопасности дорожного движе-

ния: соответствие скоростного 
режима и состояния улично-до-
рожной сети мерам по ужесточе-
нию ответственности водите-
лей», сообщил Вячеслав Лыса-

ков. Там и обсудят предложения о 
возможном увеличении штрафов 
для водителей. Напомним, 14 де-
кабря правительство РФ поручи-
ло МВД и минтрансу подготовить 
предложения по изменению Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях и ужесточению 
штрафов за нарушения Правил. 
Речь идет об установлении ответ-
ственности за превышение ско-
рости более чем на 10 км/ч. Сей-
час за превышение скорости до 
20 км/ч не наказывают. До 1 мар-
та предложения должны быть 
представлены. 

По мнению Вячеслава Лыса-
кова, сначала необходимо прове-
сти ревизию и аудит федераль-
ных дорог в части обоснованнос-
ти ограничений скоростного ре-
жима и установки систем авто-
матической фиксации. Кроме 
того, следует повысить скорост-
ной режим на дорогах, где есть по 
две полосы для движения в одном 
направлении. А также убрать все 
необоснованные ограничения 
скорости. Контроль и надзор за 
организацией дорожного движе-
ния, как считают депутаты, нуж-
но вернуть в Госавтоинспекцию. 

Только тогда можно будет го-
ворить о введении новых ограни-
чений и повышении действую-
щих санкций. Все это и предпола-

гается обсудить 11 марта в Госду-
ме вместе с представителями 
МВД, минтранса и экспертов. 

По словам Лысакова, количе-
ство аварий из-за превышения 
скорости крайне мало. И все вре-
мя снижается. А число штрафов 
растет не из-за того, что водители 
стали чаще нарушать, а именно 
по причине увеличения количе-
ства камер на дорогах. А также по 
причине умышленного заниже-
ния местными властями скоро-
сти на некоторых участках дорог. 

В итоге растут доходы регио-
нов, но на дорожную безопа-
сность это никак не влияет. По 
словам депутата, здравая науч-
ная организация движения сде-
лает дороги более безопасными, 
чем повышение штрафов. 

Недавно Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, ко-
торый позволит приравнивать к 
данным камер автоматической 
фиксации нарушения, выявлен-
ные с помощью различных гад-
жетов. Это позволит в упрощен-
ном порядке выносить постанов-
ление в отношении нарушителей. 

Однако Вячеслав Лысаков от-
метил: необходимо, чтобы была 
возможность через это приложе-
ние передавать и съемку, сделан-
ную с помощью видеорегистра-
тора. Он также отметил, что нуж-
но запретить за направление та-
кой информации назначать бал-
лы, очки и давать какие-то пряни-
ки тем, кто сообщил о наруше-
нии. Иначе это превратится в 
бизнес на чужих ошибках. 

ПРАВО 

Мировых судей 
предложено 
назначать 
бессрочно

СУДИТЕ 
ДОЛЬШЕ
Владислав Куликов

Председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов предложил 
назначать мировых судей на по-
стоянной основе — с бессрочны-
ми полномочиями.

«Одно из наших предложений 
состоит в прекращении постоян-
ных переназначений мировых 
судей на новые сроки полномо-
чий, которые каждый субъект 
Российской Федерации устанав-
ливает самостоятельно, — заявил 
Виктор Момотов. — Сроки перво-
начального назначения мировых 
судей чаще всего составляют 3 
года (например, в городе Мо-
скве, Саратовской и Ростовской 
областях)  либо 5 лет (в частно-
сти, в Республиках Татарстан и 
Башкортостан)».

После первого срока миро-
вым судьям приходится переут-
верждаться на следующий. Он 
может быть длиннее первого, но 
все равно ограничен.

«При последующих переназ-
начениях на должность сроки 
полномочий мировых судей ва-
рьируются от 5 до 10 лет: напри-
мер, в Красноярском крае, Ас-
траханской и Владимирской об-
ластях этот срок составляет 5 
лет, в Ивановской области — 6 
лет, в Московской и Брянской 
областях — 7 лет, в Чувашской Ре-
спублике и Кировской области — 
8 лет, а в Санкт-Петербурге, Ли-
пецкой области и Алтайском 
крае — 10 лет», — рассказал Вик-
тор Момотов.

Напомним, мировые судьи 
являются низовым звеном судов 
общей юрисдикции, при этом по 
статусу они являются судьями 
субъектов. В судах же, начиная с 
районного уровня, служат уже 
федеральные судьи.

Формированием мировых су-
дов занимаются региональные 
власти, поэтому условия и пра-
вила в разных областях могут от-
личаться.

«Роль мировых судей в жизни 
общества и государства невоз-
можно оценить без еще одного 
показателя: мировые судьи рас-
сматривают примерно 80 про-
центов от общего числа всех дел, 
поступающих в российские 
суды. Таким образом, мнение 
граждан о судебной власти скла-
дывается во многом не по работе 
федеральных судов, а по работе 
судов субъектов Российской Фе-
дерации», — сказал Виктор Мо-
мотов.

Заявление прозвучало на за-
седании Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству и государствен-
ному строительству.

По мнению председателя Со-
вета судей, постоянные переназ-
начения нарушают конституци-
онный принцип несменяемости 
судей, принцип единства право-
вого статуса судей, а также со-
здают возможность давления на 
правосудие.

«Единственным ограничени-
ем срока полномочий всех судей 
в Российской Федерации — и фе-
деральных, и мировых — должен 
быть предельный возраст пре-
бывания в должности — 70 лет, — 
сказал Виктор Момотов. — Эта 
инициатива не приведет к безот-
ветственности мировых судей, 
ведь все механизмы дисципли-
нарной ответственности будут 
сохранены. Наказанием за допу-
щенные судьей нарушения долж-
ны быть установленные законом 
дисциплинарные взыскания, а 
не отказ в переназначении. К 
слову, на эти же обстоятельства 
в прошедшем году указала в сво-
их рекомендациях Группа госу-
дарств против коррупции — ГРЕ-
КО».

Соответствующий законо-
проект уже подготовлен Сове-
том судей Российской Федера-
ции и в случае его поддержки 
пленумом Верховного Суда бу-
дет направлен законодателю. 

«Убежден, что данная иници-
атива позволит укрепить авто-
ритет не только мировой юсти-
ции, но и региональных законо-
дательных органов, принимаю-
щих решения о назначении ми-
ровых судей, повысит требова-
тельность к кандидатам на су-
дейские должности», — полагает 
председатель Совета судей Рос-
сии. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Ростелекома» 
развитие цифровых услуг

Курилы на связи

Кира Латухина

О 
подключении всех 
школ к высокоско-
ростному интернету и 
обеспечении качест-
венной связью Курил 
шла речь на встрече 
президента с главой 
«Ростелекома» Миха-
илом Осеевским.

«Начнем с результатов рабо-
ты за прошлый год», — предложил 
Владимир Путин. «В прошлом 
году компания начала реализа-
цию новой пятилетней страте-
гии, предполагающей трансфор-
мацию в цифровую компанию, 
работающую в интересах и насе-
ления, и бизнеса, и государства», 
— рассказал Осеевский. «Поэто-
му от традиционных услуг теле-
ком-операторов, таких как пере-
дача данных, хранение данных, 
переходим к предоставлению 
всего комплекса современных 
цифровых услуг», — сообщил он.

В прошлом году за счет собст-
венной инвестпрограммы было 
подключено свыше миллиона но-

вых квартир, частных домов, что-
бы люди сразу могли воспользо-
ваться всеми современными бла-
гами. Продолжается программа 
подключения удаленных населен-
ных пунктов. «В соответствии с 
вашим поручением в прошлом 
году проложили подводный ка-
бель на Курильские острова, и 
уже сегодня жители трех остро-
вов — Итурупа, Кунашира и Шико-
тана — имеют возможность полу-
чать те же самые услуги, сервисы, 
как на Сахалине, и, что важно, по 
тем же самым тарифам», — расска-
зал Осеевский. Закончить под-
ключение и жилищной сферы, и 
социальных учреждений, и бизне-
са планируют в первом квартале.

Завершена работа по подклю-
чению медицинских учреждений 
— их более 9 тысяч. «Сейчас с пра-

вительством обсуждаем буду-
щую программу подключения 
школ к высокоскоростному ин-
тернету», — сообщил он. «Сколь-
ко это будет стоить?» — уточнил 
президент. «40 тысяч школ мы го-
товы подключить за 40 млрд ру-
блей с оплатой трафика до 2025 
года», — последовал ответ.

«Что вы вообще считаете при-
оритетным на 2019, 2020, 2021 
годы, в ближайшие три года?» — 
поинтересовался Путин. «По-
прежнему мы считаем, что нуж-
но завершить программу про-
никновения интернета, потому 
что это базовая среда, которая 
должна обеспечить развитие 
всех цифровых технологий для 
граждан, для бизнеса, для госу-
дарства», — ответил Осеевский. 
Приоритет — подключение школ. 

Второе направление — разви-
тие цифровых технологий в госу-
дарстве, продолжил глава «Ро-
стелекома» и привел пример: 
прокуратура. Предполагается 
установка более 50 тысяч совре-
менных рабочих мест в трех ты-
сячах прокурорских отделений. 
«К 2021 году основной объем ра-
боты будет уже проводиться в 
цифровой форме: и хранение до-
кументов, и передача», — ожида-
ет Осеевский.

«Работаем по проектам ки-
бербезопасности», — сообщил до-
кладчик, отметив большой спрос 

как со стороны бизнеса, так и со 
стороны государства.

«Что вы считаете важным в 
этой сфере, но не очень бизнес-
привлекательным? — спросил Пу-
тин. — Где, в чем нужна была бы 
поддержка со стороны государст-
ва?» «Образование, — ответил со-
беседник. — Если говорить о ки-
бербезопасности, мы видим 
большую потребность и для себя, 
и для страны в целом». 

Депутаты рассмотрят возможность вернуть ГАИ контроль за схемами организации дорожного движения.

А К Ц Е Н Т

 «Ростелеком» намерен подключить 
40 тысяч школ к скоростному интернету

А К Ц Е Н Т

Здравая научная организация движения 
сделает дороги более безопасными, 
чем любое повышение штрафов, 
считают депутаты

— Читайте также: КС разрешил оспаривать способ 
начисления налога на имущество 
rg.ru/art/1654618

Сроки полномочий 
мирового судьи 
зависят от конкрет-
ного региона, 
где-то первый срок 
3 года, где-то 5 лет

Калькулятор нало-
говой нагрузки 
позволит бизнесу 
увидеть себя 
глазами 
налоговиков

Для бронирования 
парковки надо 
оснастить каждое 
парковочное место 
специальными 
датчиками 

— Все о ПДД, новинках автопрома 
и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» 
rg.ru/auto
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Президент, беседуя с Михаилом 
Осеевским, уточнял приоритеты 
«Ростелекома» в развитии цифровых 
технологий в масштабах страны.
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Официально

В состав Совета безопасности РФ, согласно указу главы государства, 

включен временно исполняющий обязанности губернатора Санкт-

Петербурга Александр Беглов.

Напомним, что Совбез возглавляет президент. В этой структуре 11 по-

стоянных членов СБ РФ и — вместе с Бегловым — теперь уже 18 членов 

СБ РФ. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков объяснил ТАСС 

причины решения. «Речь идет о втором крупнейшем городе Рос-

сии», — заметил он. Напомним, что мэр Москвы Сергей Собянин также 

входит в состав Совбеза.
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ИНИЦИАТИВА Госдума 21 февраля 
рассмотрит поправки 
о криминальных авторитетах

Закон против вора

Татьяна Замахина

Госдума 21 февраля рассмотрит в 
первом чтении законопроект о 
противодействии организован-
ной преступности. Мишенью ини-
циативы президента станут так 
называемые «воры в законе», ко-
торым будет грозить до 20 лет 
тюрьмы и крупный штраф.

Дату рассмотрения законопро-
екта одобрил Совет Госдумы, о ре-
шении которого журналистам со-
общил первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков. В Комитете Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству рассчитывают на приня-
тие поправок в нынешнем марте, 
сообщил журналистам глава ко-
митета Павел Крашенинников.

— Изменения, инициирован-
ные президентом, расширяют воз-
можности правоохранительных 
органов в борьбе с преступно-
стью, — прокомментировал ини-
циативу парламентарий.

Он объяснил, что криминаль-
ные авторитеты, как правило, не-
досягаемы для следствия, по-
скольку доказать их причастность 
к совершаемым преступлениям 
практически невозможно. А ведь 
именно «воры в законе», по сло-
вам парламентария, поддержива-
ют жизнеспособность преступ-
ных сообществ.

— Следственные органы, даже 
располагая информацией об их 
противоправной деятельности, не 
имеют достаточных инструмен-
тов для привлечения к уголовной 
ответственности. Благодаря пред-
ложенным поправкам в УК РФ эта 
ситуация изменится, — уверен гла-
ва комитета.

С этой целью Уголовный ко-
декс предлагается дополнить но-
вой статьей, которая вводит уго-
ловную ответственность за сам 
факт лидерства в преступной ие-

рархии. Такое преступление будет 
караться лишением свободы от 8 
до 15 лет с возможным макси-
мальным штрафом до 5 млн ру-
блей. Применение условного осу-
ждения к таким лицам исключает-
ся, подчеркнул глава комитета.

Как пояснил Крашенинников, 
в УК есть наказание только для тех 
лиц, занимающих высшее положе-
ние в преступной иерархии, кото-
рые совершили преступление. То 
есть организовали ОПГ, руководят 
его деятельностью.

— В ином случае они не могут 
быть привлечены к ответственно-
сти по уголовному законодатель-
ству. Поэтому такие лица, являясь 
лидерами преступного мира, зача-
стую уходят от ответственности, — 
сказал Павел Крашенинников.

Член Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Адальби Шхагошев, в 
свою очередь, объяснил, почему 
лидеров группировок сложно на-
казать. «Все участники преступ-
ных формирований всегда при-
крывают лидеров группировки. 
Иной раз они массово берут на 
себя ответственность даже за те 
преступления, которые соверша-
лись лидером ОПГ, выгораживая 
его, — сообщил депутат, основыва-
ясь на собственном опыте работы 
в правоохранительных органах. — 
Впоследствии лидер остается на 
свободе и делает все, чтобы осво-
бодить тех, кто его прикрыл».

Ужесточаются и уже действую-
щие статьи, касающиеся преступ-
ной деятельности. Согласно про-
екту закона, создание или руко-
водство ОПГ карается лишением 
свободы на срок от 12 до 20 лет со 
штрафом в размере до пяти мил-
лионов рублей, за участие в собра-
ниях организаторов («сходках») — 
на срок от 12 до 20 лет со штрафом 
до одного миллиона рублей. А за 
преступные деяния криминаль-
ный авторитет наказывается ли-
шением свободы на срок от 15 до 
20 лет со штрафом в размере до 
пяти миллионов рублей. Возмож-
но также пожизненное лишение 
свободы.

Вместе с тем если покинуть 
ОПГ или сотрудничать с правоох-
ранителями в целях раскрытия 
преступлений, то можно получить 
освобождение от уголовной ответ-
ственности.  

ЗАЛ НАПОЛОВИНУ...
Если вы хотите составить какое-то представление о со-
стоянии дел в стране, у вас есть как минимум три разных 
способа.

Можно влезть в свой карман, и исходя из того, что «я — 
типичный», считать это критерием общей социально-
экономической ситуации. 

Можно почитать экспертов.
Можно посмотреть статистику.  
Понятно, все способы небезупречны и существенно 

противоречат друг другу. Ну например, мое денежное по-
ложение год от года становится ощутимо хуже: доходы в 
отличие от цен не растут, денег не хватает. Причем не-
хватка уже довольно заметная, много больше чем 3—4 
года назад. Кроме того, ходя по Москве с удивлением 
вижу, сколько же ресторанов и магазинов за последнее 
время закрылось,  а открылось много меньше, часто чи-
таешь «сдается».

Между тем стати-
стика говорит, что: 
а) зарплаты выросли 
(я — пенсионер, а у 
работающих знако-
мых зарплаты, по их 
словам, «стабиль-
ны»), но б) реальные 
доходы упали, прав-
да, в) упали на 0,2%. 
0,2% = 0. Ощутить 
ТАКИЕ изменения 
может какой-то при-
бор, но не человек. А 
я как-то ощущаю… Дальше — детальнее. Статистика поя-
сняет, что доходы уменьшились «более существенно» у 
богатых, но выросли у бедных. Что ж — приятно. Во-пер-
вых, приятно знать, что я — точно не бедный, а во-вторых, 
еще приятней, что я — богатый.  Сейчас можно узнать, 
что ты «обеспечен»,  если стал жить хуже. «За это можно 
все отдать» — во всяком случае за столь лестную оценку 
можно простить (неизвестно кому, правда!) падение 
уровня своей жизни.

Но дальше с той же статистикой происходят и вовсе 
чуднЫе вещи.

По итогам года Росстат нежданно-негаданно насчитал 
громадный рост ВВП — аж 2,3%. Ну, что это все равно 
примерно вдвое меньше, чем «надо» (надо, чтобы «про-
чно войти в пятерку крупнейших стран мира по ВВП»), 
никого не смущает. Может, сама эта Величественная За-
дача мало кого особо волнует — ну «войдем» и будет нам 
счастье?..

Короче, все сильно удивились такой нечаянной радо-
сти — по всем прогнозам ждали 1,5—1,8%. Росстат объя-
снил, что тут все дело в бурном росте строительства, осо-
бенно в Тюмени. Но скептики тут же с понимающим ви-
дом стали подмигивать друг другу: не в стройках дело, а в 
том, что Росстат «по итогам года» подчинен минэконо-
мразвития и начал считать «как НАДО».

Логично. Однако — неверно! Минэкономразвития, по-
хоже, ничуть не обрадовалось таким цифрам от своих по-
допечных. Их можно понять,  ведь итоги 2019-го станут 
сравнивать с сенсационными итогами 2018-го… И минэ-
кономразвития поспешило объяснить, что это — «разо-
вый эффект», на повторение такого роста в 2019-м рас-
считывать не приходится, ждать нам надо роста ВВП 
куда скромнее, где-то 1,3—1,5%. Цифры не особо вдох-
новляют,  но выявившаяся в этой ситуации честность 
Росстата и минэкономики, с другой стороны, внушает 
какие-то позитивные чувства…

Еще статистика. За январь—ноябрь 2018-го (за весь 
год пока не посчитали) объем внешней торговли России 
вырос по сравнению с тем же периодом 2017-го на 19% 
(все цифры округлил до целых) — до 629 млрд долл. При-
чем сальдо рекордно положительное (даже с Китаем!): 
экспорт вырос на 27%, импорт только на 6%. Понятно, 
что эти сказочные результаты объясняются ростом 
цены на нефть, в 2017-м она ходила в основном в кори-
доре 50—60 долл. за баррель, а в 2018-м — 60—70 долл. 
Любопытна и география торговли. Больше всего вырос 
объем торговли с нашим лучшим другом — с Польшей 
(на 35%), а в СНГ наибольший прирост — опять же с на-
шими лучшими друзьями и союзниками — конечно же, с 
Украиной (на 19%, причем на 14% вырос и импорт с Ук-
раины в Россию). Лишний раз оценишь глубину и точ-
ность мысли о том, что «политика — это концентриро-
ванная экономика». Конечно, все так и есть: видимо, 
просто в ходе концентрирования «свойства продукта» 
сильно меняются… 

Но вот вопрос. 
Если все так хорошо, 
отлично, то почему 
же все не так хоро-
шо? Даже премьер 
признает: «Люди не 
ощущают роста эко-
номики». Значит, 
что-то не так: или с 
нашими ощущения-
ми, или с самим ро-
стом? 

За объяснением 
надо, видимо, обра-
титься к экспертам.

Там есть две На-
учные Школы: эксперты казенные  и  антиказенные. Кто 
из них больше ангажирован — сказать трудно.

Казенные эксперты, надо сказать, скромнее, у них 
как-то меньше эмоций и литературных приемов. Они все 
больше о цифрах госдолга (один из самых низких в 
мире), профиците внешторга (см. выше). Кроме того, они 
— в зависимости от ведомства — повествуют, естественно, 
о больших успехах именно в своей сфере, ну и дружно по-
вторяют (со времен Маяковского? Или раньше начали?):  
«Через четыре года здесь будет Город-сад».

Антиказенные… Здесь надо обратить внимание на 
любопытный нюанс. Если критиковать внешнюю и во-
енную политику, выражать скепсис по поводу Высоких 
Геополитических отношений, вообще задавать вопрос 
«а что такое «геополитические интересы»?» могут 
только конченые фрики-кощунники, то вот зло ругать 
социально-экономическую политику считается хоро-
шим тоном у вполне лояльных, патриотичных публици-
стов!  Накалом брани они свой патриотизм часто изме-
ряют… Что же тогда взять с «оппозиционных» экспер-
тов? «Ужас-ужас-ужас», «плохо — очень плохо — плохо 
как только возможно — и еще гораздо хуже! Завтра — 
Крах!». Но т.к. «Крах» и «Город-сад» — мишени, двигаю-
щиеся параллельно и с примерно одинаковой скоро-
стью, то чтобы разобраться в «диалоге экспертов», по-
жалуй, надо самому быть экспертом,  неясно только в 
какой сфере…

Ну и какой же вывод? Как же в целом-то оценить ситу-
ацию в стране?

Свою оценку я предложил в оригинальном назва-
нии. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Мишенью инициа-
тивы президента 
станут так 
называемые «воры 
в законе»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил положение о классификации 
гостиниц

Звездная карта туристу

Владимир Кузьмин

В
се российские гостини-
цы в обязательном по-
рядке получат класси-
фикацию по «системе 
звезд». Высшим уров-
нем будут «пять звезд», 
низшей категорией — 
беззвездная.

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев утвердил по-
ложение о классификации рос-
сийских гостиниц. «Теперь все 
отели должны получать звезды в 
обязательном порядке», — под-
черкнул он на совещании со сво-
ими заместителями.

До сих пор эта система работа-
ла в добровольном порядке, и по 
состоянию на 1 января 2019 года, 
уточнила вице-премьер Ольга Го-
лодец, квалификационные зве-
зды были присвоены 13,8 тысячи 
объектов размещения. Однако 
туристический поток в стране 
растет. В период с 2012 по 2017 
год включительно он увеличился 
с 37 до 61 миллиона человек еже-

годно. Дмитрий Медведев счита-
ет: люди должны быть уверены, 
что получают соответствующий 
набор услуг, гарантированный 
этими звездами. Всего в стране 
сегодня насчитывается около 31 
тысячи гостиниц и 41 тысяча ма-

лых объектов размещения. «Эти 
звезды будут вводиться поэтап-
но. Определен набор услуг, кото-
рые подразумевает каждая кате-
гория», — рассказал премьер.

Гостиницы будут классифици-
роваться по системе, в которой 
предусмотрено шесть категорий: 
«пять звезд», «четыре звезды», 
«три звезды», «две звезды», 
«одна звезда» и «без звезд». При 

этом положение не распростра-
няется на номера и корпуса в ор-
ганизациях отдыха и оздоровле-
ния детей, медицинских органи-
зациях, организациях социаль-
ного обслуживания, физкультур-
но-спортивных организациях, 

централизованных религиозных 
организациях, а также кемпинги, 
общежития и иные средства раз-
мещения, в которых не предо-
ставляются гостиничные услуги.

Классификацией будут зани-
маться специально аккредито-
ванные министерством экономи-
ческого развития организации. 
Результатом их работы станет в 
каждом случае свидетельство о 

присвоении определенной кате-
гории или отказ в классифика-
ции. Свидетельство будет дейст-
вовать на протяжении трех лет. В 
случае несогласия с результата-
ми оценки гостиница имеет пра-
во обжаловать решение аккреди-
тованной организации в комис-
сии по апелляциям, которую со-
здаст минэкономразвития.

По словам Голодец, министер-
ство экономического развития 
будет находиться на постоянной 
связи с отраслью, в том числе от-
вечая на интересующие вопросы 
со стороны гостиничных пред-
приятий.

Вместе с туристической отра-
слью правительство намерено в 
течение трех месяцев вниматель-
но следить, как будет функцио-
нировать система. По истечении 
этого срока предстоит прини-
мать решение — оставить все как 
есть или внести поправки. За-
мпред правительства оговори-
лась, что у туристического сооб-
щества есть определенные во-
просы.

Дмитрий Медведев в этой свя-
зи вспомнил, что документ гото-
вился в достаточно сжатые сроки. 
Поэтому премьер попросил не за-
крываться от разумных предло-
жений, а учесть их, изменив поло-
жение.

Также на совещании прави-
тельство пообещало поддержку 
отечественной микроэлектрони-
ке. Несколько недель назад на 
специальном совещании у пре-
мьер-министра было констати-

ровано, что отрасль сильно от-
стает от заграничных конкурен-
тов, и решено проработать до-
полнительные меры поддержки. 
«Дорожная карта» по развитию 
отрасли, пообещал вице-пре-
мьер Юрий Борисов, будет про-
работана в кратчайшие сроки: 
«В конце апреля мы готовим ак-
туализированную стратегию 
развития этого комплекса и до-
полнительные меры адресной 
поддержки». 

Премьер попросил не закрываться от разумных предложений, если потребуется, поправить «звездный» документ.

А К Ц Е Н Т

Звезды будут вводиться поэтапно. 
Определен набор услуг, которые 
подразумевает каждая категория

Чтобы разобраться 
в «диалоге экспер-
тов», пожалуй, 
надо самому быть 
экспертом, неясно 
только в какой 
сфере…

Статистика поясня-
ет, что доходы 
уменьшились «бо-
лее существенно» 
у богатых, но вы-
росли у бедныхЕ

К
А

Т
Е

Р
И

Н
А

 Ш
Т

У
К

И
Н

А
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

Тем временем

Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал несколько докумен-

тов по организации экологической политики. «Один из них устанавли-

вает правила выдачи, переоформления, изменения и отзыва комплек-

сных экологических разрешений и содержит исчерпывающий пере-

чень обязательных требований в области охраны окружающей сре-

ды», — сказал Медведев на заседании президиума Совета по стратеги-

ческому развитию и национальным проектам. По его словам, теперь 

для этого не потребуется «бесконечное количество согласований». 

Будет необходима только одна заявка от предприятия, сказал глава 

правительства. «И итогом должен стать единый документ на семь лет 

с правом продления», — сказал он.
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Впрочем, помимо пред-
пенсионеров в Санкт-
Петербурге есть и дру-

гие категории граждан, которые 
испытывают объективные слож-
ности при поиске работы. 

Это, например, несовершен-
нолетние в возрасте от 14 до 18 
лет, граждане в возрасте от 18 до 
20 лет, имеющие среднее профес-
сиональное образование и ищу-
щие работу впервые, одинокие и 
многодетные родители, воспиты-
вающие несовершеннолетних де-
тей или детей-инвалидов, бежен-
цы и вынужденные переселенцы, 
освобожденные из заключения в 
течение первого года выхода на 
свободу. Именно для них и будут 

резервироваться рабочие места. 
Законопроект предполагает, что 
квотирование рабочих мест бу-
дет осуществляться на предприя-
тиях разной формы собственно-
сти, в том числе — и частной. 

— Подтверждением выполне-
ния квоты послужат заключен-
ные трудовые договоры или об-
ращение работодателя в службу 
занятости с просьбой организо-
вать содействие в подборе необ-
ходимых сотрудников, - пояснил-
председатель комитета по зако-
нодательству Заксобрания Денис 
Четырбок. Ответственность за 
несоблюдение этой нормы зако-
нодатель пока не устанавливает, 
а информирование потенциаль-

ных работников, которым пред-
приятия будут обязаны предо-
ставлять квоты, возьмет на себя 
служба занятости.

Второе чтение документа на-
мечено на конец февраля, и если 
он будет принят, новые правила 
трудоустройства начнут дейст-
вовать в Петербурге уже весной.

Кстати, каждый третий росси-
янин  предпенсионного возраста 
считает, что сможет найти рабо-
ту в случае увольнения. Это пока-
зало всероссийское исследова-
ние, проведенное  по заказу Тор-
гово-промышленной палаты в 
январе 2019 года. Сегодня в Рос-
сии около 20 миллионов людей 
предпенсионного возраста. 

ПЕРСПЕКТИВА 
Защитит ли хартия ОПЕК+ 
Россию и Саудовскую 
Аравию от судебного 
преследования США

Бочке 
отмерен срок

Александра Воздвиженская

Представители стран ОПЕК в понедельник приступили к 
двухдневному обсуждению хартии о бессрочном сотруд-
ничестве между государствами — участниками соглаше-
ния о регулировании нефтедобычи (ОПЕК+). Одновремен-
но в США возобновилось обсуждение проекта акта 
NOPEC, который позволит Вашингтону привлечь к ответ-
ственности членов ОПЕК+ за манипулирование ценами на 
нефть. По оценкам экспертов, хартия вряд ли даст нефте-
добывающим государствам защиту, но и Вашингтон, веро-
ятно, не пойдет про-
тив альянса: будучи 
крупными потреби-
телями, США риску-
ют больше потерять, 
чем приобрести.

Министры энерге-
тики в рамках согла-
шения ОПЕК+, кото-
рое поддерживают 
страны ОПЕК и еще 
десять стран, не вхо-
дящих в картель, на-
чали обсуждать прео-
бразование в некий 
альянс в прошлом году. Сейчас эти страны связывают до-
бровольные обязательства по сокращению добычи нефти, 
которые призваны помочь рынку сбалансировать объемы 
спроса и предложения. Проект хартии, которую положили 
на стол переговоров 18 февраля на техническом уровне, в 
принципе, ничего не меняет, лишь формализуя отношения 
24 стран и повышая доверие между участниками сделки. 
Неформальных лидеров остается двое — это Россия как 
крупнейший нефтедобытчик вне ОПЕК и Саудовская Ара-
вия как лидер ОПЕК. Ожидается, что со странами вне 
ОПЕК хартию обсудят 22 февраля, а в апреле, на министер-
ской встрече, она будет подписана.

«Мы считаем, что перестройка ОПЕК — логичное разви-
тие событий и новая структура в виде альянса с большим 
количеством участников лишь будет отражать уже прои-
зошедшие изменения, — говорит аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Ален Сабитов. — Новые инициативы по пере-
стройке, на наш взгляд, — лишь попытка формализовать и 
закрепить новый формат». Правда, с ростом числа участ-
ников сделки становится сложнее договариваться, и засе-
дание в декабре, когда откладывалось окончательное ре-
шение, тому подтверждение, считает аналитик. «Что каса-
ется таких крупных производителей нефти, как Иран и 
Ирак, то они не заинтересованы в новой структуре: в та-
ком случае альянс будет иметь две суперсилы в виде Рос-
сии и Саудовской Аравии, а влияние остальных произво-
дителей на процесс принятия решений может быть сниже-
но», — полагает Сабитов.

По стечению обстоятельств преобразование соглаше-
ния ОПЕК+ в хартию ознаменовалось возобновлением ра-
боты США над актом NOPEC (No Oil Producing and 
Exporting Cartels Act), который пытаются принять пример-
но 20 лет. 7 февраля юридический комитет палаты пред-
ставителей Конгресса США его наконец одобрил. Законо-
проект предлагает рассматривать ОПЕК через Акт Шерма-
на — антимонопольный закон, который столетие назад по-
зволил США раздробить нефтяную империю Джона Рок-
феллера. Смысл в том, чтобы привлечь к ответственности 
страны, которые через сговоры манипулируют ценами на 
нефть, хотя сами участники ОПЕК+ не раз заявляли, что их 
цель — не конкретная, а стабильная цена. До сих пор приня-
тие NOPEC блокировали президенты США.

Выбор ОПЕК+ в пользу хартии (публично-правового 
акта, не имеющего обязательной силы) можно расценить 
как попытку снизить риски привлечения стран к ответст-
венности за нарушение антимонопольного законодатель-
ства, полагает управляющий партнер УК «Право и Бизнес» 
Александр Пахомов. С точки зрения международных норм 
права заключение ценового соглашения между участника-
ми рынка нефти могло бы попасть под ограничения, но 
ОПЕК объединяет не компании и трейдеров, а суверенные 
государства. «То есть фактически ОПЕК, хотя и имеет чер-
ты картеля, де-юре нарушает нормы международного за-
конодательства не больше, чем ВТО, АSEАN, ОЭСР, G7, 
G20 и так далее», — считает юрист.

Как бы то ни было, наказывать страны, входящие в 
ОПЕК или в расширенный состав ОПЕК+, Вашингтону не-
выгодно. Во-первых, Эр-Рияд — важнейший стратегиче-
ский партнер США на Ближнем Востоке и единственный 
противовес Тегерану (терять такого партнера США себе 
позволить не могут). Во-вторых, США остаются крупней-
шим потребителем нефти, среди поставщиков — те же стра-
ны ОПЕК, так как внутреннее производство не покрывает 
потребностей. Если поставщиков оштрафуют или будут 
созданы условия для этого, то под угрозой окажется энер-
гетическая безопасность США. Кроме того, это может 
спровоцировать отток капитала стран ОПЕК со всех сче-
тов, до которых смогут дотянуться руки американских су-
дов, считает Пахомов. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Таможня предлагает запретить 
ввоз мясных, овощных и рыбных консервов 

Шпроты не доплывут
Надежда Толстоухова

Т
аможенники предлагают 
запретить ввоз в Россию не 
только сырья — мяса из Аме-

рики, рыбы из Норвегии или 
яблок из Польши, — но и готовых 
продуктов: мясных, овощных и 
рыбных консервов, фруктовых 
соков. 

Федеральная таможенная 
служба (ФТС) выступила с ини-
циативой расширить список 
«санкционных» продуктов, ввоз 
которых в Россию запрещен. 
Письмо с предложениями об 
этом и.о. руководителя ФТС Рус-
лан Давыдов направил в мин-
сельхоз. Там, как стало известно 
«РГ», его получили и рассматри-
вают. 

Также запрет коснется яиц и 
меда, которых в России в достат-
ке. Нельзя будет ввозить и жи-
вых животных, за исключением 
чистопородных племенных, не-
обходимых для поддержания по-
головья в России. 

Сейчас ситуация в некоторых 
отраслях пищепрома складыва-
ется парадоксальная. Так, вво-
зить в страну замороженные 
шпроты из Прибалтики нельзя, а 
готовые консервы — можно. То 
есть заводы теряют сырье, а их 
конкуренты занимают места на 
полках магазинов. 

Для того, чтобы этого избе-
жать, в «санкционный» список 
предлагается включить целые 
товарные группы из Единой то-
варной номенклатуры внешнеэ-
кономической деятельности, а 
не отдельные наименования, как 
это было до сих пор. 

«Изменения обусловлены ре-
гулярным выявлением попыток 
незаконного ввоза санкционной 
продукции путем использова-
ния товаров прикрытия, изъя-
тия сопроводительных докумен-
тов с указанием реальной стра-
ны происхождения, перемарки-
ровки товаров. Расширение пе-
речня позволит минимизиро-
вать возможность применения 
подобных схем», — прокоммен-
тировали «РГ» в ФТС. Там не от-
рицают, что камнем преткнове-
ния стал хамон — сыровяленый 
мясной окорок, — который в кон-
тейнерах и посылках сотни раз 
за прошедшие с введения сан-
кций пять лет пытались ввезти в 
страну предприимчивые дель-
цы. 

Представители российских 
отраслевых союзов встретили 
инициативу с воодушевлением. 
«В 2014 году в санкционный пе-
речень включили сырье из запад-
ных стран, а привозить целый 
ряд наименований готовой про-
дукции было разрешено. Я счи-

таю, что шаг ФТС абсолютно раз-
умный. На продовольственной 
безопасности РФ он никак не 
скажется, зато поддержит произ-
водителей. Со стороны потреби-
телей заметят изменения разве 
что те, кто с советских времен 
любит конкретные марки при-
балтийских шпрот. Но не худший 
по качеству продукт уже произ-
водится и у нас», — рассказал 
«РГ» исполнительный директор 
«Рыбного союза» Сергей Гудков. 

По словам члена националь-
ного союза свиноводов Мушега 
Мамиконяна, и производителям 
мясной продукции расширение 
продуктового эмбарго принесет 
пользу. «Нынешняя ситуация не-
справедлива по отношению к на-
шим переработчикам. Яркий 
пример: Калининградское мясо-
перерабатывающее предприя-
тие не может купить сырье в 
Польше, потому что оно под за-
претом, зато поляки могут ввез-
ти товары в Калининград. Это 
противоречит логике междуна-
родной торговли. Допуск сырья 
на собственный рынок всегда 
должен быть более простым, чем 
допуск готовой продукции», — 
говорит он. 

Тем не менее эксперты счита-
ют, что не все указанные в пись-
ме ФТС товарные группы следу-
ет запрещать. Ударить по отече-
ственному пищепрому может 
эмбарго на иностранные ингре-
диенты, не производящиеся в 
РФ. Речь идет, к примеру, о кон-
центрированных основах для со-
ков и пищевых добавках для без-
алкогольных напитков. 

Продуктовое эмбарго было 
введено в России в 2014 году в 
качестве ответной меры на за-
падные санкции. Тогда из США, 
ЕС, Канады, Австралии, Норве-
гии, Украины, Албании, Черно-
гории, Исландии и Лихтенштей-
на запретили ввозить свежее, 
охлажденное и замороженное 
мясо крупного рогатого скота, 
свинину, птицу, рыбу, молочные 
продукты и сыры. В соответст-
вии с постановлением прави-
тельства, запрет будет действо-
вать минимум до 31 декабря 
2019 года. 

ИНИЦИАТИВА В минэкономразвития предложили создать интернет-сервис 
интуристов

Визу дадут онлайн
Евгений Гайва

М
инэкономразви-
тия готовит еди-
ную электронную 
площадку (мар-
кетплейс), где ино-
странные туристы 
смогут покупать 
готовые турпро-
дукты и получать 

электронные визы, сообщил за-
мглавы ведомства Сергей Галкин.

Проект разрабатывается сов-
местно с минкомсвязью. Он при-
зван решить сразу несколько во-
просов. «С точки зрения форми-
рования спроса для инвесторов 
важно, чтобы создавался тур-
продукт, который дает приток 
туристов. И поддержка туропе-
раторов должна быть выведена 
на новый уровень», — сказал 
Сергей Галкин. В результате по-
лучится загрузить туристскую 
инфраструктуру России, кото-
рая сейчас порой недозагруже-
на, полагают в минэкономразви-
тия.

Пока идея прорабатывается с 
Москвой, Санкт-Петербургом, 
Московской и Ленинградской 
областями, поскольку именно 
эти регионы входят в число са-
мых привлекательных для инту-
ристов. Но в будущем регио-
нальный охват будет расши-
ряться.

Выдавать электронные визы 
предполагается под приобрете-
ние туристических пакетов. При 
этом туристам не обязательно 
будет бронировать места про-
живания в гостиницах непо-
средственно на российском 
маркетплейсе. Иностранцы смо-
гут воспользоваться услугами 
других сервисов либо туропера-
торов. Главное, чтобы въезд в 
Россию проходил через опреде-
ленные туристические центры, 
такие как Москва и Санкт-Пе-
тербург. Турпакеты предполага-
ются от 3 до 8 дней, включая эк-
скурсионную программу, сер-
вис, объекты размещения и по-
каза.

Сама по себе идея привлекать 
иностранных туристов за счет 
выдачи электронных виз не 
нова. «Проект по введению элек-
тронных виз уже развивается. 
Эксперимент начался на Даль-
нем Востоке, в этом году будет 
реализован в Калининграде. Ле-
том прошлого года гости приез-

жали в Россию на чемпионат 
мира по футболу по паспорту бо-
лельщика, фактически аналогу 
электронной визы», — поясняет 
«РГ» вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России 
Дмитрий Горин . Теперь логично 
распространить этот режим и на 
другие города, это поможет при-
влекать туристов, отмечает он. 
«В случае упрощения визовых 
формальностей количество ту-
ристических поездок в Россию 
увеличится на 20—30 процен-
тов», — предполагает эксперт.

При этом упрощение визо-
вых формальностей происходит 
на взаимной основе,  нужно 
обеспечить безопасность. Воз-
можно, решить этот вопрос по-

может выдача электронных виз 
как раз в увязке с турами. Тем са-
мым удастся привлекать органи-
зованных туристов, добавляет 
Горин.

Поработать придется и в про-
цессе отбора турпродуктов для 
онлайн-платформы. В перечень 
могут войти региональные пред-
ложения, говорит вице-прези-
дент Российского союза турин-
дустрии Юрий Барзыкин. «Это 
могут быть турпродукты Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Каза-
ни, Сочи, озера Байкал. Для ту-
ристов из Китая, например, по-
дойдут туры в Ульяновск, Волго-
град. Есть масса направлений, 
которые нужно сегментировать 
по группам стран, граждане ко-

торых предпочитают те или 
иные направления, — говорит эк-
сперт. — В целом идея хороша, но 
пока это только идея». Важна 
практическая реализация, где 
будут разрешены возникающие 
вопросы, отмечают другие эк-
сперты. 

Электронный маркетплейс позволит 
интуристам покупать туры в обе сто-
лицы онлайн.

Российские заводы производят шпроты не хуже прибалтийских.

А К Ц Е Н Т

Выдавать электронные визы предполага-
ется в России под приобретение иностран-
цами туристических пакетов

Пока США остаются 
крупнейшим 
потребителем 
нефти, идти против 
ОПЕК или ОПЕК+ 
они не смогут

— За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

— Названы лучшие лечебные 
курорты России в 2019 году
rg.ru/art/1649378

КАК ВАМ ЭТО?

Дмитрий Литвинов, предприниматель, 
Санкт-Петербург:
Понимаю, что таких людей надо трудоустраивать. 

Но, например, все позиции в нашей строительной 

фирме уже заняты людьми с нужной мне, руководи-

телю, степенью компетентности. А организация у 

нас небольшая. Куда я возьму тех, кого буду должен 

трудоустраивать по закону, если подходящих ва-

кансий нет? Значит, буду вынужден отнестись с ис-

полнению нормы формально: трудоустроить — и 

пусть он дома сидит, лишь бы тут на стройке никому 

не мешал. Разве это правильно?

Алексей Третьяков, председатель Ассоциации малого 
бизнеса в сфере потребительского рынка:
Все квотирования ведут к лишнему расходованию 

средств, причем средств с двух сторон — и со сто-

роны государства, и со стороны бизнеса. Так что 

законопроект, если он и получит статус закона, 

вряд ли заработает в полную силу и с нужной отда-

чей.

Александр Сафонов, проректор Академии труда и соци-
альных отношений:
Впервые в практике России квотирование было 

применено в отношении инвалидов в 1990-х годах. 

Однако видимых результатов эта мера не прине-

сла. Квотирование для инвалидов законодательно 

существует до сих пор, но и проблема их трудоу-

стройства остается актуальной.

Работодатель каждый раз выбирает для себя наи-

более эффективных работников. Также у тех кате-

горий работников, о которых идет речь в законо-

проекте, много других льгот, предусмотренных 

Трудовым кодексом. Например, часть «льготни-

ков» может уходить в отпуска в удобное для себя 

время. У предпенсионеров есть право ежегодно 

брать два дня за счет работодателя на диспансери-

зацию (у остальных работников — один день раз в 

три года). У молодежи — право продолжать обуче-

ние и ходить в учебные отпуска. Таким образом, 

принимая их на работу, работодатель в любом слу-

чае несет издержки. Осложняет ситуацию и то, что 

далеко не всегда представители льготных катего-

рий обладают нужной работодателю квалифика-

цией.

Лучшее средство в борьбе с безработицей таких 

категорий — это специальные государственные 

программы, связанные с повышением эффектив-

ности найма и использованием таких работников. 

Например, их профессиональное обучение, ком-

пенсация затрат работодателя на дополнительное 

обустройство рабочих мест (в отношение инвали-

дов это правило действует). Возможно, стоит под-

умать о компенсации работодателям затрат на до-

полнительную диспансеризацию льготников или 

других издержек, связанных с их трудоустройст-

вом. А плюс пойдут любые меры, которые упро-

стят работодателям взаимодействие с этой катего-

рией работников.

Хотел обратить внимание. Законопроект предпо-

лагает исключения: он освобождает от обязаннос-

ти резервировать рабочие места для трудоустрой-

ства людей, испытывающих трудности в поиске ра-

боты, территориальные органы федеральной влас-

ти, региональные и муниципальные органы власти 

Санкт-Петербурга, а также профсоюзы, общест-

венные объединения инвалидов и созданные ими 

организации. 

При этом и в Конституции, и в Трудовом кодексе, и 

в конвенциях Международной организации труда, 

которые ратифицировала Россия, четко прописан 

запрет на дискриминацию. И в рамках этих доку-

ментов запрет на прием на работу или освобожде-

ние от выполнения законодательства в части кво-

тирования рабочих мест для отдельных организа-

ций — это незаконные действия. Таким образом, в 

случае принятия документа в этом виде он будет 

противоречить федеральному законодательству. 

Так что ни для каких организаций не должно быть 

исключений. Закон должен быть одинаков для 

всех. 

Подготовили Марина Гусенко, Ольга Штраус
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ПРАВО  Военторг 
ввел льготы для 
награжденных 
орденом 
Мужества 
и медалью 
«За отвагу»

КАВАЛЕРАМ — 
СО СКИДКОЙ
Юрий Гаврилов

Руководство минобороны реши-
ло особым образом поощрить 
некоторых своих награжденных. 
По указанию главы ведомства 
Сергея Шойгу, сеть магазинов 
Военторга ввела в действие спе-
циальную программу преферен-
ций для кавалеров ордена Муже-
ства и медали «За отвагу».

Люди, имеющие эти награды, 
теперь могут делать покупки в 
торговой сети «Армия России» 
со значительной скидкой. Это 
корреспонденту «РГ» подтвер-
дили в военном ведомстве. Прав-
да, о размерах скидок там ска-
зать затруднились. По всей види-
мости, на различные товары она 
будет разная.

Главное, что действовать та-
кие преференции будут не вре-
менно, не от случая к случаю или 
по большим праздникам. Скидки 
сделают постоянными. Помимо 
военных кавалеров ордена Му-
жества и медали «За отвагу», их 
распространят на удостоенных 
таких наград участников Вели-
кой Отечественной войны, вете-
ранов армии и флота, а также 
штатских граждан.

Между прочим, первыми ор-
дена Мужества как раз получили 
не военнослужащие, а граждан-
ские летчики. В ноябре 1994 
года по указу президента РФ за 
мужество и отвагу, проявленные 
при спасении людей с терпящего 
бедствие в Баренцевом море те-
плохода «Яхрома», орденами 
Мужества были отмечены дейст-
вия заместителя командира На-
рьян-Марского объединенного 
авиаотряда Валерия Остапчука 
и командира вертолета Валерия 
Афанасьева.

По статуту этот орден поло-
жен различным категориям 
граждан, проявивших самоот-
верженность, мужество и отва-
гу при охране общественного 
порядка, в борьбе с преступно-
стью, при спасении людей во 
время стихийных бедствий, по-
жаров, катастроф и других 
чрезвычайных обстоятельств. 
Также им награждают за сме-
лые и решительные действия, 
совершенные при исполнении 
воинского, гражданского или 
служебного долга в условиях, 
сопряженных с риском для жиз-
ни. Большинство кавалеров яв-
ляются именно военнослужа-
щими.

Точных данных об их количе-
стве в Минобороны России не со-
общают. Однако известно, что 
орденом Мужества в общей 
сложности наградили более 100 
тысяч человек.

Впервые учрежденную еще 
осенью 1938 года очень почитае-
мую в нашей стране медаль «За 
отвагу» имеют гораздо больше 
людей. За более чем 80-летнюю 
историю этой награды ее полу-
чили более 4,5 млн человек. По-
нятно, что многих уже нет на бе-
лом свете. А оставшимся, будем 
надеяться, введенная Воентор-
гом» торговая преференция 
весьма пригодится.

Стоит иметь в виду, что мага-
зины под брендом «Армия Рос-
сии» сегодня расположены пра-
ктически во всех регионах на-
шей страны. Они есть даже в Си-
рии и снабжают необходимыми 
товарами и услугами не только 
военных, их семьи и солдат-при-
зывников, но и гражданское на-
селение гарнизонов. 

В ассортименте Военторга 
числится  более 3500 наимено-
ваний товаров. Среди них раз-
личные элементы военной фор-
мы, обувь и одежда, армейская 
фурнитура и атрибутика, суве-
нирная продукция, а также про-
дукты питания. 

НОУ-ХАУ В Италии установили подушки безопасности на столбах

Столбовая дорога

КОНТРОЛЬ Из российских аптек изымают небезопасное лекарство от кашля

Не кашляйте!

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В
ласти итальянского го-
рода Больцано, устано-
вив на городских стол-
бах «подушки безопа-
сности», решили обез-
опасить головы пеше-
ходов, неразумно ис-
пользующих на улице 
смартфоны.

Администрация города все-
рьез обеспокоена за жизнь и здо-
ровье людей, которые все чаще 
при ходьбе, не обращая внима-
ние на всевозможные опасные 
препятствия (бордюр, движу-

щийся автомобиль), продолжа-
ют с упоением смотреть в экран 
своего гаджета, пытаясь на ходу 
прочитать сообщение или пост в 
социальной сети, рискуя при 
этом попасть под машину, стол-
кнуться с другим таким же «за-
висимым» пешеходом, либо на 

худой конец разбить лоб о близ-
стоящий столб.

Для того чтобы в буквальном 
смысле смягчить силу удара, 
было принято решение оборудо-
вать все столбы и стоящие до-
рожные знаки в Больцано специ-
альными подушками, которые в 

народе уже прозвали «парате-
ста», что в переводе означает 
«защита для головы». Конструк-
ция цвета фуксии, выполненная 
из мягкого и устойчивого к по-
годным изменениям материала, 
охватывает столб по периметру 
на уровне головы. На подушке 
изображен символ в виде чело-
века, который идет, уткнувшись 
в телефон. Ожидается, что яркий 
цвет подушек поможет людям 
быстрее среагировать на то, что 
перед ними может возникнуть 
препятствие, а поролон позво-
лит им сохранить голову в цело-
сти и сохранности, если они во-
время не увидели столб.

Параллельно с установкой 
подушек власти запустили ин-
формационную кампанию Stay 
Smart, которая должна повы-
сить сознательность людей при 
использовании различных де-
вайсов на улице. 

В ее рамках озвучиваются 
пять практических советов по 
разумному использованию 
смартфонов, нацеленных на 
снижение вреда от излучения 
телефонов, а также на сокраще-
ние зависимости от социальных 
сетей. 

Ирина Невинная 

И
з аптек исчезнет француз-
ский препарат «Эреспал», 
широко применявшийся 

при лечении кашля. О его изъя-
тии из обращения сообщил Рос-
здравнадзор. И следом за этим 
стало известно: еще одна фар-
мкомпания уведомила регулято-
ра, что также отзывает с рынка 
аналогичное лекарство, продаю-
щееся под маркой «Эпистат».

По сути, речь идет об одном и 
том же лекарстве — у обоих пре-
паратов одно действующее веще-
ство - фенспирид, и именно к 
нему возникли серьезные пре-
тензии. За почти полувековую 
историю применения «Эреспа-
ла» было зафиксировано не-
сколько случаев аритмии у при-
нимавших его пациентов. Воз-
никновение побочных эффектов 
производители обязаны отсле-
живать — в итоге фармкомпания 
провела дополнительные лабора-

торные исследования на живот-
ных, которые и подтвердили: 
«данное лекарственное средство 
может вызывать нарушения сер-
дечного ритма».

Этого оказалось достаточно, 
чтобы европейские надзорные 
органы постановили изъять из 
обращения все лекарства, содер-
жащие фенспирид, что и было 
сделано.

Запрет ввели на обе лекарст-
венные формы: и сироп, и таблет-
ки. Продажа «Эреспала» была 
приостановлена не только во 
Франции, но и других европей-
ских странах, где он продается 
под маркой «Пневморель».

Теперь лекарство будет изъя-
то и в России «в связи с неблаго-
приятным соотношением «поль-
за-риск» при его применении», 
— говорится в письме Росздрав-
надзора.

В  нашей стране,  кстати, 
французский препарат очень 
популярен: его применяют при 

самых разных видах кашля. До-
ктора назначают  его взрослым 
в виде таблеток, а детям до 18 
лет обычно рекомендуют жид-
кую форму - сладкий сироп. В 
показаниях к применению ука-
заны практически все заболева-
ния верхних и нижних дыха-

тельных путей : ринофарингит и 
ларингит, трахеит, бронхит (в 
том числе, и на фоне хрониче-
ской дыхательной недостаточ-
ности), бронхиальная астма. В 
том же перечне респираторные 

явления (кашель, осиплость го-
лоса, першение в горле) при все-
возможных инфекциях (кори, 
коклюше и гриппе), а также 
отит и синусит.

Не случайно в  2016 году сум-
марные аптечные продажи 
«Эреспала» составили 1,98 мил-

лиарда рублей, в 2017-м — 2 мил-
лиарда, в 2018-м — уже 2,2 мил-
лиарда. Что касается его аналога 
«Эпистата», который также про-
дается и в таблетках, и в виде си-
ропа, его в прошлом году было 
продано на 87,5 миллионов ру-
блей, — такие данные сообщили 
«РГ» в DSM Group. Кроме того, в 
аптеках присутствуют и другие 
противокашлевые средства на 
основе фенспирида, — всего семь 
наименований. Например, объе-
мы продаж более дешевого ана-
лога турецкого производства 
«Эриспирус» тоже впечатляют— 
они составили более 0,5 млрд. 
рублей.

 Обе компании сообщили, 
что, отзывая свою продукцию, 
они руководствуются исключи-
тельно заботой о здоровье лю-
дей. «Мы еще до решения Евро-
пейского медагентства (EMA) 
приостановили продажи ле-
карств, содержащих фенспирид,  
на всех рынках присутствия, — 
сообщила «РГ» Анна Похитоно-
ва, представитель компании, 
производящей «Эпистат». — 
Компания также инициировала 
отзыв в России». 

В Росздравнадзоре, в свою 
очередь, комментируют, что в 
России ни одного случая возник-
новения аритмии при приеме 
фенспирида за последние 10 лет 
не зарегистрировано. Но даже 
потенциальная небезопасность 
лекарства — уже достаточный 
повод, чтобы отказаться от его 
применения. Тем более что про-

тивокашлевых лекарств на на-
шем рынке много, и без помощи 
пациенты не останутся.

Итак, продавать запрещен-
ные лекарства нельзя. Но куда 
денутся они из аптек и не полу-
чится ли так, что где-нибудь их 
по-прежнему потихоньку будут 
продавать? Впрочем, проверив 
столичные интернет-аптеки, мы 
убедились: в отношении «Эре-
спала» уже дается информация 
«в продаже нет». 

«Прекращение обращения 
означает, что эти лекарства не 
будут больше поставляться в 
нашу страну и продаваться в ап-
теках, — сказала «РГ» представи-
тель Ассоциации независимых 
аптек (АСНА) Виктория Пресня-
кова. — Отозванные препараты 
возвращаются производителю. 
И ждут либо дополнительных 
исследований, либо подлежат 
утилизации. Утилизация прохо-
дит разными способами, как 
правило, используют термиче-
ское обезвреживание с много-
ступенчатой очисткой газов».

«Аптеки вернут непроданные 
остатки компаниям-производи-
телям через дистрибьюторов, 
этот процесс строго контроли-
руется, — пояснила «РГ» глава 
Аптечной гильдии Елена Нево-
лина. — Что касается уже про-
данных лекарств, которые оста-
ются в домашних аптечках, тут 
ситуация сложнее. В Европей-
ских странах, например, в слу-
чае отзыва препарата с рынка 
аптеки обязаны их принимать у 
населения и передавать их про-
изводителю. В России такой си-
стемы пока нет».

Но саму процедуру отзыва 
Елена Неволина считает поло-
жительным фактором. «Не всег-
да клинические испытания мо-
гут выявить все побочные эф-
фекты препарата. На то и суще-
ствует система фармаконадзо-
ра, чтобы следить за безопасно-
стью лекарств в долгосрочной 
перспективе, и хорошо, что фар-
маконадзор в нашей стране ра-
ботает», — заключила эксперт. 

На мощеных булыжником узких ста-
ринных улицах идти, уткнувшись 
в смартфон, особенно опасно.

Популярное лекарство в течение многих лет назначали при разных видах кашля, в том числе, детям.

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что яркий цвет 
подушек поможет людям быстрее 
среагировать на препятствие

А К Ц Е Н Т

Противокашлевых лекарств 
на российском рынке много, 
и без помощи пациенты в любом случае 
не останутся 

Орденом Мужества 
в общей сложности 
награждены более 
100 тысяч человек. 
А учрежденную 
еще осенью 1938 
года и очень почи-
таемую в нашей 
стране медаль 
«За отвагу» получи-
ли более 4,5 мил-
лиона граждан

— Сколько россияне тратят 
на лечение от гриппа 
и приносят ли расходы 
результат — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1653136
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КАК СТАТЬ СЧАСТЛИВЫМИ
Хочется быть первыми. Нет, не в тоннах, не в баррелях, 
не в том, сколько раз можно отстреляться — для этого 
есть отдельный счет. А в нас самих — сколько мы живем, 
насколько благополучны, радуемся или, наоборот, на-
хмурены и ходим с насупленными бровями.

Что ж, по индексу человеческого развития мы — 49-е в 
мире. Считается, что это «очень высокое» развитие, в 
мире есть те, кому гораздо хуже, но все-таки хочется ра-
зобраться — почему не первые и даже не десятые и когда 
ими, наконец, станем. 

Тем более что есть страны в нашем понимании — вроде 
бы «не очень», но, по мнению Организации объединен-
ных наций (ООН), стоящие гораздо выше нас. Объеди-
ненные Арабские Эмираты — 34-е место по человеческо-
му развитию, Катар — 37-е, Саудовская Аравия — 39-е. 

Самый первый, самый драгоценный «индикатор» — 
это сколько лет живем. Все ради этого. У нас пока — 72,7 
года, примерно 95 — 96-е место в мире (данные за 2017 
год). В ОАЭ, Катаре и Саудовской Аравии живут дольше, 
чем в России. Чтобы быть в первых рядах по «человече-
скому развитию», нужно жить до 82 — 83 лет. У Израиля, 
который только на 22-м месте по индексу человеческого 
развития, ожидаемая продолжительность жизни — 82,7 
года. 20 процентов населения — русскоязычные. Те же са-
мые люди, но живут дольше. У Норвегии (1-е место по че-
ловеческому развитию) — 82,3 года. У Чехии (27-е место) 
— 78,9 года. Чехия 
ведь тоже из совет-
ского прошлого — 
значит, для нас ниче-
го недостижимого 
нет. 

А чем еще нужно 
удивить мир, чтобы 
стать первыми? От-
вет — уровнем благо-
получия. Как он из-
меряется? ООН лю-
бит «Валовой нацио-
нальный доход на 
душу населения по 
паритету покупательной способности». Для Норвегии 
этот показатель — 68 тысяч долларов на человека, для Из-
раиля — 32,7 тысячи, Чехии — 30,6 тысячи, а для России — 
24,2 тысячи долларов. Это большой разрыв, нужны годы, 
чтобы его сократить, а еще лучше — чтобы стать с други-
ми наравне. Значит, нужно все время рваться вперед — 
наращивать личное потребление, чтобы лучше и дольше 
жить.

Но как бы разобраться более подробно, где мы проиг-
рываем, в чем наши самые слабые места? Мы на 48 — 49-х 
местах в мире по смертности детей до года (ООН, 2016 
год), хотя она в России постоянно снижается. С начала 
1990-х годов упала почти в три раза. А у Норвегии еще 
быстрее, будучи в три раза ниже, чем в России (2016 год). 
В Израиле и Чехии детская смертность до одного года в 2 
— 2,5 раза меньше, чем в нашей стране, темпы ее падения 
— такие же, как в Норвегии. Понять бы, что еще можно 
срочно сделать в России? Добить врага — детскую смер-
тность — в самом его логове!

А как там с текущими расходами на здравоохранение 
и что показывает международная статистика? Для Рос-
сии такие расходы — 5,6 процента ВВП. Это 118-е место в 
мире. Норвегия — 10 процентов, Израиль — 7,4 процента, 
Чехия — 7,3 процента ВВП. Чтобы жить больше 80 лет, эти 
расходы обычно составляют 9 — 12 процентов ВВП. По-
смотрите на первую десятку стран: Япония (83,7 года) — 
10,9 процента, Швейцария (83,4 года) — 12,1 процента, 
Германия (81 год) — 11,2 процента, Австралия (82,8 года) 
— 9,4 процента, Испания (82,8 года) — 9,2 процента, Ита-
лия (82,7 года) — 9 процентов, Израиль (82,5 года) — 7,4.

Любой отчет стоит читать, как врач — кардиограмму. 
Что говорит нам международная статистика о государст-
венных расходах на образование? Мы тратим на эти цели 
3,8 процента ВВП (2012 — 2017 годы). Это 88-е место в 
мире. Для стран, находящихся в первой десятке, обычны 
расходы на образование в пределах 4,9 — 7,7 процента 
ВВП. Норвегия, находящаяся на первом месте по уровню 
человеческого развития, — 7,7 процента. Израиль — 5,7, 
Чехия — 4 процента (в ней невелика роль высшего обра-
зования). Швейцария — 5,1, Германия — 4,9, Австралия — 
5,2, Испания — 4,3, 
Италия — 4,1, Изра-
иль — 5,7 процента. 

Очень хорошо ви-
ден тренд. Чтобы 
быть лучше всех в 
человеческом разви-
тии, на здравоохра-
нение и образование 
нужно тратить от 
13% ВВП и выше. 
Хотя бы. По меньшей 
мере. У нас пока 
ниже 10% ВВП.

А что еще тащит 
«уровень человеческого развития» в России вниз? И на 
это есть ответ у международной статистики — проблемы 
с нашей личной безопасностью. Россия среди 27 стран 
мира, в которых число убийств на 100 тысяч человек яв-
ляется наивысшим (2011 — 2016 годы). У стран, находя-
щихся в первой десятке по уровню человеческого разви-
тия, их в 10 — 20 раз меньше. Мы на 7-м месте в мире по 
числу заключенных на 100 тысяч человек. В первой де-
сятке стран их в 2—10 раз меньше. За всем этим — спокой-
ствие на улицах, окна без решеток, тишина.

Медицина, образование, условия жизни, при которых 
преступность неизбежно снижается, — все это номер 
один для того, чтобы тратить деньги и ресурсы. Какое бы 
это было счастье, если бы качеством образования в Рос-
сии были удовлетворены 90 процентов населения, как в 
Норвегии. Сейчас — 52 процента (2012 — 2017 годы). 

А качеством медицинской помощи сегодня в Норве-
гии удовлетворены 88 процентов, у нас — 35 процентов. 
Уровень жизни? Норвегия — 95 процентов, Россия — 47 
процентов. Ощущение безопасности у женщин? Норве-
гия — 89, мы — 41 процент. А удовлетворенность свободой 
выбора? Или, точнее, свободой действовать? В Норвегии 
— 94 — 96 процентов, у нас — 57 — 65 процентов. Коллекти-
визмом в Норвегии «заражены» в 2 – 3 раза больше лю-
дей, чем у нас дома. 

В чем же тогда сегодня особое предназначение нашего 
общества и государства? В чем их уникальность и вели-
кость? Ответ прост — сделать так, чтобы как можно луч-
ше был устроен и как можно дольше жил российский на-
род, с наименьшими рисками и с самыми большими воз-
можностями для тех, кто придумывает, строит и обустра-
ивает и обгоняет другие страны в технологиях, в продол-
жительности и качестве жизни. Именно так одно общест-
во побеждает другие. Свободой и побуждением к дейст-
вию, стимулами — в общих для всех рамках. Только из 
этого возьмутся и полная защита, и абсолютная безопа-
сность, и скоростная динамика. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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Чтобы быть лучши-
ми в человеческом 
развитии, на меди-
цину и образование 
надо тратить 
от 13% ВВП. У нас 10% 

В России продолжи-
тельность жизни — 
72,7 года. В Израиле, 
где 20% населения 
из России — 
82,7 года
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АРМИЯ Военную полицию 
оснащают новыми 
машинами 
и беспилотниками

Патруль 
на багги

Юрий Гаврилов

Военную полицию решено обеспечить квадроциклами. 
Также возможны поставки армейским правоохранителям 
багги, беспилотников, тепловизоров, ночных прицелов и 
переносных средств видеоконференцсвязи. Об этом сооб-
щил начальник военно-полицейского главка Минобороны 
России Владимир Ивановский.

По его словам, в штаты четырех военных автомобиль-
ных инспекций военных округов ввели отделения инспек-
торов на мотоциклах. Первые 20 байков поступят туда до 
конца этого года. «Берем на опытную эксплуатацию и два 
электроцикла Ижевского завода», — отметил генерал. Он 
добавил, что военную полицию также оснащают бронеав-
томобилями повышенной проходимости «Тигр», «Тайфун» 
и «Есаул». А с прошлого года начались закупки для морских 
подразделений лодок БЛ-680. Параллельно идет реформа 
военных правоохранительных органов. В частности, их 
управление децентрализуют. Необходимость такого шага, 
по мнению Ивановского, подсказал опыт использования 
наших военно-полицейских формирований в Сирии.

— Чтобы эти струк-
туры — территориаль-
ные и войсковые по-
дразделения военной 
полиции — объеди-
нить на территориях 
военных округов и 
Северного флота, 
принято решение 
ввести с 1 марта 2019 
года должность заме-
стителя начальника 
штаба военного окру-
га по военной поли-
ции. Он же будет яв-
ляться начальником регионального управления военной 
полиции округа, — заявил генерал.

Война в Сирии подтвердила важность координации ра-
боты военных комендатур и ВАИ. И привели армейское ру-
ководство к выводу: свои правоохранительные подразделе-
ния должны иметься в войсках.

— Первый опыт — это создание четырех батальонов во-
енной полиции, которые сейчас выполняют специальные 
задачи за пределами России. Теперь в каждом мотострел-
ковом и танковом полку, в Воздушно-десантных войсках, 
в других структурах созданы войсковые подразделения 
военной полиции — это взводы в каждой бригаде и полку, 
которые станут рычагом командиров при выполнении 
поставленных им задач, — рассказал Владимир Иванов-
ский.

По словам генерала, сейчас ежегодно набирают по 50 че-
ловек для обучения в Московском общевойсковом коман-
дном училище. В нынешнем году пройдет третий набор. Это 
будущие командиры взводов военной полиции и офицеры, 
которые пойдут служить в военные комендатуры. В 2019-м 
планируют организовать подготовку офицеров ВАИ в пи-
терской Военной академии материально-технического 
обеспечения и на автомобильном факультете Военного ин-
женерно-технического института. 

С прошлого года в штате военной полиции имеется 250 
должностей военных дознавателей. Для будущей работы в 
этом качестве в Военный университет минобороны ежегод-
но набирают на учебу 15 человек. Фельдшеров военных ко-
мендатур планируют готовить в Военно-медицинской ака-
демии Санкт-Петербурга. А армейских полицейских-по-
лиграфологов — в Учебном центре минобороны. 

ПРОДУКТЫ Минсельхоз 
меняет структуру экспорта

Бобы с маслом

Алена Узбекова

Минсельхоз намерен изменить структуру агроэкспорта. В 
последние годы главный экспортный товар — зерновые, 
преимущественно пшеница, она занимает до 40 процентов 
в структуре поставок за рубеж. 

«Мы будем продолжать наращивать ее поставки на ми-
ровой рынок, но за счет одной пшеницы не добьемся пока-
зателя экспорта в 45 миллиардов долларов, поэтому нам 
надо существенно перестраивать структуру своего эк-
спорта», — заявил замглавы минсельхоза Сергей Левин. Он 
добавил, что структура потребления и спрос на зарубеж-
ных рынках меняются, и нужна продукция, которую рань-
ше Россия поставляла мало или не поставляла совсем.

По его мнению, в ближайшие годы Россия может стать 
крупным экспортером бобовых культур и масложировых 
товаров.  К ним относятся растительные масла, маргари-
ны, топленые смеси, жиры для кулинарии и кондитерской 
отрасли, соусы, майонезы, дрессинги. Кроме того, плани-
руется экспортировать не только сырье, но и переработан-
ную продукцию. Сейчас мы отстаем от мировых лидеров 
по удельной стоимости тонны продукции  АПК примерно в 
4 раза. Еще одна проблема —  непрозрачная структура эк-
спорта с точки зрения регионов. «Основной экспорт, по 
данным ФТС, идет через  Москву и Краснодарский край. 
При этом регионы, естественно, считают производство эк-
спортной продукции по своим предприятиям, которые яв-
ляются резидентами», — отметил Сергей Левин.

До сих пор учет экспорта детально не велся, пояснил в 
беседе с «РГ» главный научный сотрудник Центра агро-
продовольственной политики ИПЭИ РАНХиГС Василий 
Узун. Отслеживаются только производство продукции в 
хозяйствах и ее реализация, но никогда не идентифициру-
ется, для чего эта продукция произведена — для экспорта 
или внутреннего рынка. В результате поставки за рубеж 
учитываются только по нескольким регионам, а где произ-
веден товар, непонятно. «Например, через Москву идет 30 
процентов экспорта, в том числе зерна, хотя зерно здесь не 
производится совсем», — отмечает эксперт.

Между тем экспорт продукции АПК из России по ито-
гам 2018 года может составить 26 миллиардов долларов, 
прогнозируют в минсельхозе. К 2024 году он должен до-
стичь 45 миллиардов. 

АВИА Самолет 
можно будет 
поставить 
на учет через 
интернет

ТРИ ДНЯ 
НА ВЗЛЕТ
Татьяна Шадрина

Самолет можно будет поставить 
на учет, как автомобиль.

Росавиация разработала про-
ект регламента, который даст 
возможность владельцам само-
летов ставить на учет купленный 
ими летательный аппарат через 
портал Госуслуг. Документ опу-
бликован на сайте проектов нор-
мативных правовых актов для 
общественного обсуждения . 

Если проект будет одобрен, 
то у любителей неба и авиаком-
паний появится возможность 
дистанционно поставить само-
лет на учет и внести его в россий-
ский реестр воздушных судов. 
Исключение сделано для свер-
хлегких самолетов массой 115 
килограммов и менее и для бес-
пилотников, которые весят бо-
лее 30 килограммов.

Получить госуслугу по реги-
страции летательного аппарата 
можно будет за три рабочих дня. 
Заявление заполняется на порта-
ле. Его шаблон «зальют» в систе-
му. К заявлению нужно будет 
прикрепить сканы права собст-
венности на самолет, договор ку-
пли-продажи, бумагу об исклю-
чении из реестра воздушных су-
дов, если борт был продан от од-
ного владельца другому. Если ма-
шина новая, то последний доку-
мент не понадобится. Если само-
лет был импортирован, то долж-
ны быть представлены все под-
тверждающие документы.  Это 
новый уровень оказания госу-
слуг по регистрации самолетов, 
отметил исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев.  Документы о реги-
страции можно будет получить 
по почте.  

После регистрации воздуш-
ное судно вносят в единый госу-
дарственный реестр воздушных 
судов — единую федеральную 
информационную систему прав 
на воздушные суда.  Она содер-
жит сведения о существующих и 
прекращенных правах на суда, 
полных данных самолета, а так-
же об их правообладателях. 

Реестр гражданских судов 
ведется Росавиацией с марта 
2016 года. Последний раз ин-
формация в нем актуализиро-
валась в конце прошлого года. 
Сейчас в реестре почти девять 
тысяч самолетов различной мо-
дификации. Каждому из них 
присвоен индивидуальный ре-
гистрационный номер. И у вла-
дельца всех этих крылатых ма-
шин есть право подниматься в 
небо на них.  

Номера для самолетов в отли-
чие от автомобильных номер-
ных знаков выдаются «только на 
бумаге». Затем владелец должен 
сам нарисовать на крыльях и 
хвосте самолета присвоенный 
ему номер. Регистрация должна 
стать не только проще, но и со-
кратить затраты хозяев воздуш-
ных судов. 

Но для ее внедрения потребу-
ется дополнительное финанси-
рование, чтобы модернизиро-
вать программное обеспечение 
для ведения федеральной госу-
дарственной информационной 
системы «Реестр эксплуатантов 
и воздушных судов». 

Следует учесть также расхо-
ды на подключение дополни-
тельных удаленных пользовате-
лей, на создание электронного 
хранилища дел воздушных су-
дов, которое должно быть до-
ступно всем удаленным пользо-
вателям. Потребуется перевод в 
электронный вид дел воздуш-
ных судов, имеющихся в насто-
ящее время в Управлении ин-
спекции по безопасности поле-
тов, отмечается в пояснитель-
ной записке к проекту докумен-
та. Сколько именно будет нуж-
но средств для всего этого, не 
уточняется. 

РЕЗОНАНС Facebook торгует личными данными англичан

Гангстер в Сети

Екатерина Забродина

Д
авний конфликт меж-
ду британскими зако-
нодателями и амери-
канской компанией 
Facebook, владеющей 
одноименной соци-
альной сетью, вышел 
на новый уровень. В 
понедельник комитет 

по цифровым технологиям пала-
ты общин опубликовал доклад 
под названием «Фейковые ново-
сти» — результат 18-месячного 
расследования, инициированно-
го в том числе на основании жа-
лоб от компаний-разработчиков 
программного обеспечения на 
недобросовестную конкурен-
цию.

Кроме того, резонансным по-
водом стали откровения осведо-
мителя Кристофера Уайли, быв-
шего сотрудника компании 
Cambridge Analytica, сообщив-
шего о том, что незадолго до го-
лосования по «брекзиту» в ее 
распоряжение попала база с 
личными данными миллиона 

пользователей соцсети. После 
того как руководитель Facebook 
Марк Цукерберг не пожелал 
предстать перед палатой общин 
на слушаниях по этому резонан-
сному делу, британские законо-
датели обвинили его в «неува-
жении» к парламенту, напоми-
нает The Guardian. Этот эпизод 

они припоминают и в свежем 
докладе, называя соцсеть ни 
много ни мало «цифровым ганг-
стером», обвиняя компанию в 
нарушении законов о сохране-
нии конфиденциальности дан-
ных в том числе англичан, кото-
рые теперь попали в другие 
источники.

Издание отмечает, что по сути 
британская сторона предлагает 
установить над Facebook контр-
оль, изменив для этого законода-
тельство Соединенного Королев-
ства. Эту инициативу газета при-
знает «беспрецедентной». В вы-
водах парламентариев, которые 
основаны «на 170 аналитиче-
ских записках и 73 свидетель-
ских показаниях», содержится и 
политический контекст. 

Так, палата общин рекоменду-
ет коллегам с Даунинг-стрит,10, 
запустить расследование «по по-
воду иностранного вмешательст-
ва во все британские выборы на-
чиная с 2014 года». Показания 
техдиректора компании Майка 
Шрепфера, который в свое время 
по сути опроверг иностранное, в 
том числе российское, влияние 
на исход «брекзита» через 
Facebook, Лондон не удовлетво-
рили. Ранее Шрепфер пошутил, 
что на кампанию по вмешатель-
ству, как установили специали-
сты Facebook, было потрачено 
лицами из-за рубежа не больше 1 
доллара. 

Британская палата общин обвинила 
главу Facebook Марка Цукерберга в 
неуважении к парламенту.  

А К Ц Е Н Т

В Британии Facebook назвали «цифровым 
гангстером», обвинив компанию 
в нарушении законов о сохранении 
конфиденциальности данных

С 1 марта 2019 года 
вводится долж-
ность заместителя 
начальника штаба 
округа по военной 
полиции

Можно будет 
сэкономить время 
и деньги, поставив 
самолет на учет 
через портал 
Госуслуг
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ТРАНСПОРТ За проезд на Московских центральных 
диаметрах можно будет рассчитаться «Тройкой» 

Плати на выходе 
Иван Пышечкин 

Р
азрешить пассажирам бу-
дущих Московских цен-
т р а л ь н ы х  д и а м е т р о в 

(МЦД) оплачивать проезд кар-
той «Тройка» планировалось 
уже давно. Но для этого требова-
лось адаптировать федеральную 
законодательную базу. Ведь пое-
зда пойдут по действующим же-
лезнодорожным путям, и пасса-
жирам будет неудобно делать 
пересадки на метро и МЦК, если 
билеты разные. Теперь в сущест-
вующие нормативно-правовые 
акты министерства транспорта 
внесены изменения, которые не 
только предусматривают ис-
пользование «Тройки» и других 
привычных средств оплаты на 
МЦД, но и накладывают на пас-
сажиров обязанность валидиро-
вать проезд дважды. Зачем? — 
разбирался обозреватель «РГ».

Уже сейчас понятно, что на 
МЦД единой стоимости поездки, 
как в столичном метро или МЦК, 
не будет. Ведь, согласитесь, 
странно, если одинаково будут 
платить пассажиры, которые, 
например, проезжают весь диа-
метр от Одинцово до Лобни, про-
скакивая Москву, и те, кому надо 
проехать всего 2—3 станции. Поэ-
тому больше платить будет, как и 
сейчас, тот, кто едет дальше. «По-
добная практика удобна для 
транспортных систем с зональ-
ной оплатой проезда, когда фак-
тическая стоимость проезда 
формируется автоматически в 
зависимости от дальности поезд-
ки», — объяснили в департаменте 
транспорта Москвы. При этом 
сами тарифы и зоны для МЦД 
пока не определены.

Предполагается, что пасса-
жир будет прикладывать «Трой-
ку» к валидатору два раза — в са-
мом начале поездки и в конце. 
Еще заплатить можно будет 
банковскими картами, элек-
тронными билетами, гаджета-
ми, оснащенными технологией 
NFC, и даже с помощью QR-ко-
да. Система автоматически по-
считает, какое расстояние было 
пройдено и спишет нужную 
сумму.

Важно заметить, что будущие 
зоны никак не коснутся обычно-
го метрополитена и МЦК. Ведь в 
начале февраля ряд СМИ напи-
сали, что речь идет о подземке, 
когда увидели информацию о 
тендере на разработку новой би-
летной системы. Москвичей за-
пугали, что платить придется 
чуть ли не за переход с «Лубян-
ки» на «Кузнецкий Мост». «В 
Московском метрополитене и на 

МЦК не планируется вводить зо-
нальные тарифы на проезд», — 
успокоили в дептрансе.

По сути, на МЦД будут реали-
зовать тот же принцип, что уже 
действует в пригородных элек-
тричках, где цена поездки зави-
сит от зоны и пройденного рас-
стояния. Так, например, по тер-
ритории Москвы ехать дешевле, 
а по области стоимость выше. 
Само собой, пассажирам навер-
няка предложат и целый набор 
абонементов наподобие тех, ко-
торые есть у Центральной при-
городной пассажирской компа-
нии (ЦППК). К примеру, это мо-
гут быть выгодные предложения 
для отдельных или одновремен-
но нескольких зон. Стоит также 
отметить, что на МЦД будет так 
же действовать программа ло-
яльности карты «Тройка», по 
которой начисляются бонусы и 
скидки. 

Метро и МЦД разный транспорт, но оплачивать его можно будет одной картой.

РЕСУРСЫ Производители 
резко снижают цены на топливо 
второй месяц подряд

До заправки 
не дошло

Александра Воздвиженская

Отпускные цены производителей 
на нефтепродукты в обрабатыва-
ющей промышленности по итогам 
января снизились на 3 —19 процен-
тов. За это же время в розничном 
звене моторное топливо, наобо-
рот, подорожало. До конечного по-
требителя снижение отпускных 
цен не дошло, зато операторы за-
правочных станций должны по-
чувствовать повышение маржи-
нальности.

О падении цен производите-
лей накануне сообщил Росстат. 
Так, автомобильный бензин под-
ешевел на 19,1 процента, сжи-
женные пропан и бутан  — на 17,2 
процента, судовое и дизельное 
топливо упали в цене более чем 
на девять процентов, а авиакеро-
син  — на 6,2 процента. Топочный 
мазут подешевел на 3,5 процента 
за январь. Близкую динамику 
Росстат фиксировал по итогам 
декабря прошлого года, когда 
стоимость нефтепродуктов у 
производителей снизилась на 
15—25 процентов.

Производители снизили цены 
вслед за динамикой биржевых 
индексов на СПбМТСБ, которые 
с начала декабря резко пошли 
вниз. Если в конце ноября прош-
лого года литр Регуляр-92 (Мо-
сква) на бирже стоил примерно 
38,5 рубля, то к середине февра-
ля стоимость упала до 30,8 рубля. 
При этом, по данным Москов-
ской топливной ассоциации, в 
рознице литр стабилен: был 
42,15 рубля, стал 42,46. Близкая 
динамика по Премиум-95.

Сдерживает рост на бирже 
пока что низкий спрос на мотор-
ное топливо (зимний сезон всегда 
отличается низким уровнем реа-
лизации бензина на АЗС). Рынок 
ожидает подъем только в марте и, 
скорее всего, по традиции волна 
начнется с южных регионов. Кро-
ме того, фактические объемы то-
плива, которые реализовывались 
через биржу на базисах Самар-
ской и Уфимской групп нефтепе-
рерабатывающих заводов, были в 
два-три раза выше плана. И все 
это на фоне того, что цена нетбэк с 
конца декабря остается выше 
цены внутреннего рынка, а в та-
кой ситуации, как правило, бир-
жевые индексы тянутся вверх.

В целом нисходящая динамика 
отпускных цен в декабре — январе, 
скорее всего, объясняется согла-
шением между нефтекомпаниями 
и правительством. Производите-
ли пообещали вплоть до конца 
марта этого года держать мелко-
оптовые цены на уровне, прием-
лемом для рентабельности опера-
торов независимых заправок, а 
также обязались не разгонять 
темп роста розничных цен выше 
инфляции и держать отгрузку то-
плива на внутренний рынок на 
уровне выше, чем это было в тех 
же месяцах прошлого года.

Для конечного потребителя 
это соглашение — фактор ста-
бильности, для розничного неза-
висимого бизнеса — возможность 
вернуть маржинальность бизне-
са на несколько лет назад, когда с 
каждого проданного литра то-
плива хватает не только на по-
крытие издержек. 
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РЫНОК ОРУЖИЯ Российское 
оружие  входит в арсеналы армий 
Ближнего Востока

Танк почти не виден

Сергей Птичкин

Вооруженные силы Объединен-
ных Арабских Эмиратов закупили 
новые партии российских проти-
вотанковых ракетных комплексов  
семейства «Корнет-Э» и зенитные 
ракетно-пушечные комплексы се-
мейства «Панцирь». 

Также сохраняется большой 
интерес к нашей бронетехнике. 
Вполне возможно, скоро воору-
женные силы региона станут заку-
пать танки, способные вести бои, 
которые сегодня считаются почти 
фантастическими. Самые передо-
вые армии мира переходят к так-
тике так называемой сетецентри-
ческой войны.  То есть все боевые 
системы должны работать в еди-
ном командно-информационном 
поле. И наши конструкторы созда-
ли танк, полностью адаптирован-
ный к сетецентрическому управ-
лению.

Это Т-90М, премьерный показ 
которого в сетецентрическом об-
лике проходит в эти дни на между-
народном военно-техническом са-
лоне  IDEX-2019 в Абу-Даби. Не се-
крет, что Т-90 считается самым 
продаваемым танком рубежа ве-
ков. 

За минувшие двадцать лет Рос-
сия экспортировала более 1500 
этих машин. Это говорит о высо-
ких боевых и эксплуатационных 
качествах танка. 

Глубоко обновленный, а по 
сути совершенно новый Т-90М бу-
дет работать на поле боя в тесной 
связи с разведгруппами, беспи-
лотниками, самолетами типа 
АВАКС и даже спутниками. Полу-
чаемая информация выводится на 
дисплей командирского компью-
тера и позволяет принимать в экс-
тремальных условиях самые вер-
ные решения.

На Т-90М установлена новая 
динамическая защита «Реликт». 

Она позволяет не только разру-
шать кумулятивную струю проти-
вотанковых снарядов и ракет, но и 
ломать сердечники подкалибер-
ных снарядов. Ни один танк в мире 
такой защиты не имеет. Лобовая 
проекция Т-90М может выдержи-
вать попадание практически лю-
бого современного боеприпаса. 
Радиолокационная заметность 
танка уменьшена в несколько раз 
по сравнению с его базовой вер-
сией — Т-90.

Т-90М уже показывали на зару-
бежных военно-технических сало-
нах. Правда, не раскрывая его 
главных характеристик и особен-
ностей. Теперь танк разрешен к 
экспортным поставкам, ограни-
чения снимаются и боевая маши-
на предстает перед потенциаль-
ными заказчиками во всей красе. 
А число их растет, что показывает 
тот же IDEX-2019.

Помимо бронетехники в Абу-
Даби показаны и другие новинки. 
Сенсацией стали чеченские бое-
вые машины-багги «Чаборз» М-3 
и М-6. Стоят они на совместном 
белорусско-чеченском стенде. А 
представил их сам Рамзан Кады-
ров, специально прибывший в 
Эмираты. Впрочем, проведет он 
там целый ряд переговоров, свя-
занных не только с продвижением 
«Чаборзов».

Холдинг «Техмаш» показывает 
«умные взрыватели» для снаря-
дов систем залпового огня. По сло-
вам руководителя холдинга Вла-
димира Лепина,  это по-настояще-
му «интеллектуальный взрыва-
тель»,  самостоятельно оцениваю-
щий ситуацию и принимающий 
решение о подрыве в необходи-
мой точке траектории. 

Немало новинок показал и кон-
церн «Калашников», в том числе 
впервые высокоточный ударный 
беспилотный комплекс «КУБ-
БЛА». 

СЛЕДСТВИЕ Малыш выжил, 
блуждая всю ночь в парке

Один — 
в зимнем лесу 

Михаил Фалалеев

Странная и в то же время дикая история произошла в од-
ном из самых крупных московских заповедников — наци-
ональном парке «Лосиный остров». 

Как сообщила «Российской газете» старший помощ-
ник руководителя Главного следственного управления 
СК России по Москве Юлия Иванова, «примерно в 5 ча-
сов 35 минут 18 февраля женщина 1985 года рождения 
обратилась в правоохранительные органы с заявлением 
об исчезновении сына 2012 года рождения. Из заявления 
следовало, что вечером 17 февраля женщина ехала в ма-
шине с ребенком мимо заповедника «Лосиный остров» и 
по просьбе мальчика заехала туда.  В лесном массиве ре-
бенок убежал и не вернулся. После обращения матери в 
органы были организованы поисковые работы». По фак-
ту исчезновения ребенка было возбуждено уголовное 
дело.

Мальчик нашелся сам — проблуждав всю ночь по зим-
нему лесу, он около 9 утра вышел к автозаправочной 
станции. Его увидели взрослые и вызвали полицию. Он 
жив, но получил переохлаждение и сейчас находится в 
больнице, с ним работают психологи. 

Ведется работа и с его мамой, но только уже следова-
телями. И вот начинаются странные вещи. Мальчик ут-
верждает, что мама сама отвела его в лес, привязала к де-
реву и надела ему на голову полиэтиленовый пакет. И 
ушла. Но он сумел каким-то образом освободиться и по-
шел по какой-то тропинке. Насколько это правда или дет-
ская фантазия — выясняют психологи. 

А вот у следователей к этой маме действительно мно-
го вопросов. Какая была необходимость на ночь глядя 
углубляться в лесной массив? Зимой! Почему о пропаже 
сына она сообщила только под утро? Как вообще шести-
летний мальчик смог от нее убежать? Пыталась ли она 
его искать сама? Кстати, ответы на многие вопросы сле-
дователи смогут найти на месте происшествия — для это-
го им придется изучить следы. К счастью, в эту ночь сне-
гопада не было.

Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах предполагают, что мама мальчика мо-
гла находиться, мягко говоря, в неадекватном состоянии 
— алкогольном или наркотическом опьянении. Вероятно, 
ей придется пройти несколько обследований на психиче-
скую вменяемость и наличие в крови наркотических ве-
ществ.  Если версия следователей подтвердится, то жен-
щине грозит уголовная ответственность. 

СУД В Московском военном 
суде начали слушать дело 
банды Гагиева

Киллеры 
по списку

Наталья Козлова

 Вчера в Московском окружном военном суде прошло 
предварительное слушание по громкому уголовному 
делу. На скамье подсудимых 12 участников преступного 
сообщества Аслана Гагиева. 

Сам Аслан Гагиев не сидит еще на скамье подсудимых 
— он вместе со своими защитниками продолжает знако-
миться с материалами уголовного дела.  Так что пока су-
дят лишь его сподвижников. Следователи СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу нашли для этих 
граждан самые тяжкие уголовные статьи: участие в пре-
ступном сообществе, бандитизм, убийства и покушения 
на убийство двух и более лиц общеопасным способом, 
убийства по найму, сопряженные с бандитизмом и похи-
щением человека, посягательства на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов, похищение и незаконное 
лишение свободы человека. 

Вот что рассказали корреспонденту «РГ» в Следст-
венном комитете. По 
их версии, с 2004 по 
2014 год фигуранты 
уголовного дела со-
вершили три посяга-
тельства на жизнь 
сотрудников право-
охранительных ор-
ганов, убийства и 
покушения на убий-
ство 41 человека. А 
еще похищения и не-
законное лишение 
свободы потерпев-
ших. Преступное со-
общество действовало в Москве, Московской области и в 
Северной Осетии.

Все убийства, совершенные бандой, были исключи-
тельно заказными. Вот самые резонансные из них: убий-
ство владельца банка «Национальный капитал» Дмит-
рия Плытника в Москве, убийство владельца Содбизнес-
банка Александра Слесарева, его супруги, дочери и слу-
чайной попутчицы в Московской области. В столице  
убили председателя правления банка «Кутузовский» 
Олега Новосельского. Следующая жертва — мэр Влади-
кавказа Виталий Караев. За ним следовало посягательст-
во на жизнь начальника республиканского УБОП МВД 
Марка Мецаева и убийство вице-премьера Северной 
Осетии Казбека Пагиева и его водителя. В деле есть ста-
тья о посягательстве на жизнь начальника отдела угро-
зыска МВД Северной Осетии Виталия Чельдиева и убий-
ство его сына Заурбека Чельдиева. Следующей жертвой 
стал замначальника оперативно-разыскной части МВД 
Северной Осетии Асланбек Качмазов. Члены банды при-
няли заказ на убийство первого зама гендиректора «Фи-
нансовой лизинговой компании», председателя совета 
директоров судостроительной группы WADAN YARDS 
Андрея Бурлакова и покушение на убийство его супруги 
Анны Эткиной в Москве. На их руках кровь следователя 
столичного СК на транспорте Александра Леонова и 
зама прокурора Промышленного района Владикавказа 
Олега Озиева. 

В СК рассказывают, что долгое время многим фигу-
рантам расследования удавалось скрываться за грани-
цей.  Для их экстрадиции СКР, Генеральной прокурату-
рой и Интерполом проведена огромная работа. В резуль-
тате подозреваемых выдали Черногория, Австрия, Гре-
ция. Экстрадиция  руководителя банды Гагиева заняла 
почти 3,5 года — он был задержан в Вене в январе 2015 
года, а выдан  нам только в июне 2018 года.

Сейчас СК продолжает работу по экстрадиции 
остальных членов банды. Инициирована процедура вы-
дачи из Бельгии Георгия Кусова. На сегодня 25 человек  
уже осуждены к большим срокам. Восемь погибли от 
внутренних конфликтов в банде из-за неподчинения ру-
ководителю. Еще девять в розыске. 

ПРАВО 

Похитителя 
«Ай-Петри» 
оставили 
в СИЗО

ИЗВИНИЛСЯ 
ЗА КУИНДЖИ
Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу за-
щиты и признал законным арест 
Дениса Чуприкова — похитителя 
картины Куинджи «Ай-Петри. 
Крым» из Третьяковки.

Адвокат просила перевести 
Чуприкова под домашний арест 
в квартиру его матери, так как он 
является инвалидом второй 
группы.

Сам Чуприков на заседании 
суда заявил, что свою вину пол-
ностью признает и чистосердеч-
но раскаивается. Отвечая на во-
прос судьи о причинах своего по-
ступка, обвиняемый заявил, что 
таким образом хотел привлечь к 
себе внимание. Он также поя-
снил, что решение о краже было 
его собственным и никто ему не 
помогал. Правда, официально 
Чуприкову предъявлено обвине-
ние в хищении особо ценного 
предмета, совершенного груп-
пой лиц по предварительному 
сговору или организованной 
группой.

Картина Архипа Куинджи 
«Ай-Петри. Крым» была украде-
на из Третьяковской галереи ве-
чером 27 января, где проходила 
выставка художника. Злоумыш-
ленник просто снял ее со стены 
на глазах у многочисленной пу-
блики и потом уже с вырезан-
ным полотном спокойно поки-
нул галерею. На следующее утро, 
28 января, в подмосковном по-
селке Заречье был задержан 
32-летний уроженец Крыма. Он 
рассказал, что спрятал картину 
на стройке в Одинцовском райо-
не, где она и была найдена поли-
цейскими. Сразу после задержа-
ния Чуприков заявил, что ничего 
противозаконного не совершал. 
По данным правоохранительных 
органов, на момент кражи он 
уже был фигурантом другого 
уголовного дела — о хранении на-
ркотиков. Таганский районный 
суд 29 января по ходатайству 
следствия арестовал Чуприкова 
на два месяца, до 27 марта. 

ПРОЦЕСС  Дело 
участкового 
дошло до суда

ХАЛАТНОСТЬ 
С УБИЙСТВОМ
Владимир Полетаев

Серпуховский суд Подмосковья 
принял к рассмотрению уголов-
ное дело бывшего полицейского 
участкового, обвиняемого в ха-
латности.

В пресс-службе Мособлсуда 
специально для «РГ» уточнили, 
что экс-сотрудника полиции 
будут судить по части 2 статьи 
293 УК РФ. По этой статье пред-
усматривается срок лишения 
свободы в колонии до пяти лет. 
Тем более когда речь идет о том, 
что служитель правопорядка не 
принял мер по заявлению в от-
ношении предполагаемого на-
сильника и убийцы. 

По данным следствия, 
«участковый полиции Кузне-
цов Г.С. просто отказывался за-
ниматься нападениями на де-
тей, чтобы не «портить стати-
стику».

Трагедия произошла в июле 
прошлого года.  Девочка, кото-
рая играла на детской площадке 
в Серпухове, пропала. Ее тело 
было обнаружено добровольца-
ми поисково-спасательного от-
ряда «Лиза Алерт» на следую-
щее утро в спортивной сумке 
около железной дороги. По по-
дозрению в убийстве и изнаси-
ловании был задержан местный 
житель Александр Семин. 

За год до этого мама девочки 
подала заявление о предполага-
емом педофиле, появившемся в 
их жилом районе, о совершении 
Семиным в отношении ее доче-
ри противоправных действий. С 
заявлением должен был разо-
браться Георгий Кузнецов, но 
он отказался возбуждать против 
Семина уголовное дело и сам 
вскоре стал фигурантом дела. 
Из полиции его сразу уволили. 

Также были уволены замна-
чальника муниципального 
управления МВД России «Сер-
пуховское» Алексей Николай-
чук, начальник отделения охра-
ны общественного порядка 
управления, и.о. начальника от-
дела участковых и его замести-
тель. Уволены с формулировкой 
«за ненадлежащий контроль за 
деятельностью подчиненных». 

— Как картинные галереи следят 
за сохранностью своих полотен
rg.ru/art/1647920

В СК нашли для 
этих граждан 
самые тяжкие 
статьи: бандитизм, 
убийства и похище-
ние людей

АРСЕНАЛ Серийный истребитель Су-57 поступит 
в войска до конца года

Разворот на «пятерку»
Юрий Гаврилов

П
резидент Объединенной 
авиастроительной корпо-
рации Юрий Слюсарь под-

твердил: Воздушно-космические 
войска получат первый серийный 
многофункциональный истреби-
тель пятого поколения Су-57 до 
конца нынешнего года. Таким 
образом, начнется реализация 
контракта, заключенного с Мино-
бороны России на военно-техни-
ческом форуме «Армия-2018».

По этой программе промыш-
ленность обязалась поставить 
Вооруженным силам полтора де-
сятка новейших авиакомплек-
сов. Но прежде разработчикам 
необходимо провести летные ис-
пытания Су-57 с двигателем вто-
рого этапа. Очередное тестиро-
вание в воздухе истребители про-
ходят сейчас в подмосковном 
Жуковском.

Известно, что наша армия в 
итоге получит уникальную ма-
шину: высокоскоростную и свер-
хманевренную, отлично воору-
женную и защищенную от совре-

м е н н ы х  и  п е р с п е к т и в н ы х 
средств ПВО. Эксперты утвер-
ждают, что Су-57 может решать 
как истребительные задачи заво-
евания превосходства в воздухе, 
так и ударные миссии по уничто-
жению наземных и надводных 
целей противника. 

Способность вести эффектив-
ный воздушный бой и поражать 
объекты высокотехнологичного 
противника обеспечивается ря-
дом передовых тактико-техниче-
ских характеристик и уникаль-
ными качествами, присущими 
машинам пятого поколения. 

Речь идет о многофункцио-
нальности, минимальной замет-
ности для радаров во всех волно-
вых диапазонах, включая инфра-
красный и радиолокационный.

Самолет может уходить от 
атак противника на сверхзвуко-
вой скорости без форсажа. Бор-
товая электроника помогает лет-
чику в решении многих задач, на-
деляет его способностью вести 
всеракурсный ближний бой с 
многоканальной стрельбой раке-
тами разной дальности. 

Су-57 оборудован РЛС с ак-
тивной фазированной антенной 
решеткой. Помимо защиты от на-
земных средств ПВО «пятерка» 
прекрасно защищена от враже-
ских самолетов. В конструкции 
истребителя использованы но-
вейшие композиционные мате-
риалы, а специальное покрытие, 
которое обеспечивает малую за-
метность машины, обладает без-
аналоговой уникальной химиче-
ской формулой.

По всей обшивке самолета 
распределены шесть радаров, ко-
торые дают круговой обзор. Дат-
чики аппаратуры для инноваци-
онного комплекса радиоэлек-
тронной борьбы «Гималаи» рас-
средоточены по поверхности са-
молета, позволяя ему оставаться 
невидимым, но при этом «засе-
кать» малозаметные самолеты 
противника. 

Особую маневренность этой 
машине обеспечивают два мощ-
ных двигателя с управляемым 
вектором тяги, что предоставля-
ет возможность самолету развер-
нуться в воздухе почти на месте. 

Истребитель может приме-
нять крылатые и управляемые 
ракеты класса «воздух-повер-
хность», ракеты класса «воздух-
воздух» различной дальности, 
обычное вооружение, высокоточ-
ные средства поражения, вклю-
чая корректируемые авиабомбы. 
Причем весь этот арсенал пра-
ктически не заметен для радиоло-
кационного распознавания. А 
еще на этой машине установлена 
30-мм авиапушка 9-А1-4071К, го-
товая отрабатывать весь боеком-
плект в любом режиме огня. Всего 
Су-57 имеет четырнадцать типов 
вооружений. 

По контракту с минобороны промышленность выпустит первую серийную пар-
тию Су-57 из полутора десятков машин.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте «Русское 
оружие» 
sila.rg.ru
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РЕЗОНАНС Глава США получил доклад с рекомендациями 
по введению повышенных пошлин на европейские автомобили

Кто заплатит больше

Игорь Дунаевский

М
инистерство тор-
говли США напра-
вило президенту 
Дональду Трампу 
доклад о целесоо-
бразности введе-
ния пошлин на им-
порт автомобилей 
и запчастей. Во-

площение в жизнь содержащихся 
в этом документе рекомендаций 
может иметь долгоиграющие по-
следствия не только для рынка 
импортируемых в США автомо-
билей на сумму около 350 милли-
ардов долларов в год, но и для ми-
ровой торговли, а также для от-
ношений с ключевыми геополи-
тическими союзниками.

В прошлом году глава государ-
ства сам поручил минторгу прове-
сти расследование и ответить на 
вопрос, представляют ли сущест-
вующие торговые правила угрозу 
национальной безопасности 

США. Положительный ответ дал 
бы президенту полномочия само-
стоятельно принять решение о 
введении импортных пошлин. 
Подготовка доклада минторга — 
существенный формальный шаг 
на пути к решению президента 
США, который теперь в течение 
90 дней должен сформировать 
свою позицию. Содержание доку-
мента планируется оставить в тай-
не, поскольку вопрос крайне чув-
ствительный, а администрация не 
хочет раскрывать карты. Каким 
будет решение Белого дома, не бе-

рется предсказать никто. Агентст-
во «Рейтер» предполагает, что до-
кумент представит главе государ-
ства по меньшей мере несколько 
различных вариантов действий, а 
специалисты автоиндустрии ждут 
введения пошлин на часть импор-
тируемых автомобилей и компо-
нентов, относящихся к новым тех-
нологиям — электромобилям и 
беспилотным авто.

В настоящее время пошлина на 
импорт легковушек в США состав-
ляет 2,5 процента, в то время как, 
например, в ЕС — 10 процентов. 

Трамп одержим идеей пересмотра 
торговых связей США с другими 
странами со времен предвыбор-
ной кампании. Американский ли-
дер регулярно жалуется, что пар-
тнеры наживаются на США.

В частности, он сетовал на де-
фицит в торговле с Евросоюзом. А 
отстаивание интересов американ-
ского автопрома — это отдельный 
пунктик для Трампа. По данным 
информационного ресурса axios.
com, президент США считает саму 
угрозу введения таких пошлин от-
личным инструментом давления 
на иностранных лидеров в торго-
вых переговорах, чтобы те пошли 
на дополнительные уступки, лишь 
бы избежать новых тарифов. 
Трамп якобы признавался в узком 
кругу, что добился таким спосо-
бом уступок от премьера Канады 
Джастина Трюдо при пересмотре 
условий Североамериканского 
соглашения о свободной торговли 
(НАФТА). Как рассказал ресурсу 
неназванный европейский дипло-

мат, Трамп также бахвалился тем, 
что когда «пробросил» идею пош-
лин председателю Еврокомиссии 
Жану-Клоду Юнкеру, тот «приле-
тел в Вашингтон и засыпал раз-
личными предложениями». Ряд 
европейских лидеров, включая 
Меркель, действительно выража-
ли интерес к поиску сделки, чтобы 
избежать пошлин.

Но у Трампа хватает критиков. 
Введение пошлин разозлило бы 
множество союзников США в Ев-
ропе, а также Республику Корея и 
Японию, импортирующих авто-
мобили на американский рынок. 
Ряд государств уже пригрозил от-
ветными мерами.

Против выступает и большая 
часть американских автопроизво-
дителей, опасающихся, что по-
следствия затронут весь рынок и 
ударят по их интересам. 

При Трампе импортные машины 
могут оказаться роскошью, хотя его 
предшественники тоже обсуждали 
возможность увеличения пошлин.
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Президент США считает саму угрозу 
введения таких пошлин отличным 
инструментом давления на иностранных 
лидеров
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ПРОЧИТАНО 

Французский 
полковник 
раскритиковал 
западную 
коалицию 

ТАКТИКА 
«ПОЛЯ РУИН»
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Полковник французской армии 
Франсуа-Режи Легрие, принимав-
ший участие в боевых действиях 
на востоке Сирии против ДАИШ 
(запрещена в РФ.) в составе ме-
ждународной коалиции, жестко 
раскритиковал действия запад-
ников.  Его отчет  появился в воен-
ном журнале Revue Defense 
Nationale («Национальная оборо-
на»), а также на сайте издания, 
хотя вскоре оттуда был снят.Это 
первый случай открытого осу-
ждения  действий коалиции в  Си-
рии от кадрового военного, кото-
рый командовал французским  
спецбатальоном 155-миллиме-
тровых самоходных  артиллерий-
ских установок Caesar.

Легрие рассказал, как проис-
ходила  в конце прошлого — нача-
ле этого года операция по осво-
бождению от боевиков сирий-
ского города Хаджин  в 50 кило-
метрах от границы с Ираком. 
«Медлительность и перебои, 
чрезмерные затраты», пишет он.  
Были уничтожены «больницы,  
мосты, мечети, жилые строе-
ния», что воспринималось аме-
риканцами «без  комплексов». 

«Мы продемонстрировали 
местному населению отврати-
тельный образ освобождения на 
западный манер»,  — пишет он. 

СКАНДАЛ Как перепалка Польши и Израиля сорвала саммит Вышеградской группы 
в Иерусалиме

История с «молоком матери»
Ариадна Рокоссовская

С
аммит Вышеградской груп-
пы — Польши, Чехии, Слова-
кии, Венгрии — и Израиля 

отменен из-за очередного кон-
фликта между Варшавой и Тель-
Авивом, как всегда, на почве исто-
рии Холокоста. По мнению поль-
ского эксперта, спор можно было 
бы уладить, если бы не грядущие 
выборы в обеих странах.

Напомним, что конфликт на-
чался с высказывания премьера 
Израиля Биньямина Нетаньяху о 
том, что поляки сотрудничали с 
нацистами во время Холокоста. 
Эти слова, прозвучавшие в ходе 
его визита в Музей истории 
польских евреев в Варшаве, про-
цитировало израильское изда-
ние Jerusalem Post. И хотя позже 
посол Израиля в Польше Анна 
Азари заявила, что речь не шла о 
польской нации в целом, а канце-
лярия премьера пояснила, что 
тот имел в виду лишь некоторых 
поляков, которые действительно 
сотрудничали с нацистами, гла-
ва правительства Польши Мате-
уш Моравецкий успел отказать-
ся от поездки в Израиль на сам-
мит Вышеградской четверки, на-
меченный на 18—19 февраля. К 
утру понедельника ранг поль-
ского участия в саммите был по-
нижен до министерского, и стра-
ну на встрече должен был пред-
ставлять глава МИД Яцек Чапу-
тович. Для спасения встречи Вы-
шеградской группы на этом, 
зная нервное отношение поля-
ков к вопросу Холокоста, изра-
ильским политикам стоило бы 
остановиться.

В обеих странах хорошо пом-
нят конфликт, который начался 
с принятия в прошлом году по-
правок к закону о деятельности 
Института национальной памя-
ти Польши, предусматриваю-
щих наказание — вплоть до трех-
летнего тюремного срока — тех, 
кто «публично, вопреки фактам, 

приписывает Польше или поль-
скому народу участие, органи-
зацию или ответственность за 
совершение преступлений, со-
вершенных немецким Третьим 
рейхом». Тогда Израиль при со-
действии США добился отмены 
уголовной ответственности в 
этом документе, поскольку, как 

поясняла Анна Азари, «он по-
зволяет преследовать выжив-
ших жертв Холокоста, которые 
рассказывают свою историю», в 
которой поляки не всегда были 
только жертвами. Но перед этим 
для восстановления дружест-
венных отношений двух стран 
была создана специальная ко-
миссия на уровне заместителей 
глав МИД. Чем кончится исто-
рия с нынешним конфликтом, 
пока неясно, ведь в понедельник 
отношения между Варшавой и 
Иерусалимом «вошли в пике». 

С утра как бы выясненные 
разногласия между Польшей и 
Израилем взялся прокомменти-
ровать министр иностранных 
дел этой страны Исраэль Кац . Он 
не нашел ничего лучше, чем про-
цитировать бывшего премьера 
Ицхака Шамира, что «поляки 
всосали антисемитизм с моло-
ком матери». И снова — буря в 
СМИ и требование объяснений, 
вместо которых Кац сказал в ин-
тервью местному радио Reshet 
Bet следующее: «Историческую 
правду изменить невозможно. 
Польша была огромным кладби-
щем еврейского народа, и эта 
правда только одна. Антисеми-
тизм цвел в поляках до, во время 
и после Холокоста. Поддержи-
вать диалог с польским прави-
тельством можно и нужно. Но мы 
не можем забыть о прошлом». 
Итог: польская делегация отка-
залась принять участие в самми-
те стран Вышеградской группы и 
Израиля. Сообщивший об этом 
Моравецкий также напомнил, 
что в израильском Яд ва-Шеме 
растут тысячи деревьев в память 

о польских праведниках среди 
народов мира. Так или иначе, 
глава правительства Чехии Анд-
рей Бабиш сообщил об отмене 
саммита, а МИД Израиля объя-
вил, что вместо этого состоятся 
встречи с главами правительств 
трех стран Вышеградской груп-
пы — Венгрии Виктором Орба-
ном, Словакии Петером Пеллег-
рини, Чехии Андреем Бабишем.

Об истинных причинах кон-
фликта «РГ» рассказал поль-
ский специалист по Ближнему 
Востоку, журналист портала 
Wirtualna Polska Ярослав Кочи-
шевский:

— Неужели разногласия на-
столько принципиальны, что 
ради них стоило идти на срыв 
саммита с участием еще трех го-
сударств?

Ярослав Кочишевский: Дело 
в том, что у нас и у них грядут 
выборы. 9 апреля в Израиле 
пройдут выборы в кнессет, а 
осенью в Польше будут выби-
рать сейм и сенат. Кроме того, у 
нас в мае — выборы польских де-
путатов Европарламента. Таким 
образом, слова Нетаньяху, ско-
рее всего, не хотевшего таких 
последствий, польские полити-
ки восприняли так нервно, пото-
му что не могли иначе. В итоге 
мы имеем конфликт, которого 
никто не хочет, он не в интере-
сах ни одной из сторон, но избе-
жать его невозможно. Ситуация 
складывается таким образом, 
что внутриполитическая цена 
отступления от своих слов для 
каждой из сторон будет выше, 
чем внешнеполитические по-
следствия отмены саммита. 

Премьеры Израиля и Польши Биньямин Нетаньяху и Матеуш Моравецкий 
(справа) по-разному видят роль поляков в Холокосте, несмотря на посредни-
чество в этом вопросе со стороны США.

НА ПОРОГЕ НОВОГО ЭТАПА
Вокруг Ближнего Востока — очередная серия дискуссий 
разного накала. Вполне объяснимо — наступает новая 
фаза развития сложной и многоплановой ситуации. Сов-
местными (хотя зачастую и нескоординированными) 
усилиями удалось практически уничтожить террористи-
ческое квазигосударство ИГИЛ (запрещено в России). А 
теперь на повестке дня ни много ни мало — обустройство 
нового Ближнего Востока. 

Прежний порядок существовал с модификациями по-
сле распада колониальных империй, но события нынеш-
него десятилетия подвели под ним черту. То, что проис-
ходит сегодня, — процесс поистине исторический, хотя 
предугадать его исход никто не берется.

Последние дни — просто вереница встреч, посвящен-
ных Ближнему Востоку. Заседание Астанинской тройки 
Турция — Иран — Россия в Сочи. Масштабная Ближнево-
сточная конференция в Варшаве. Бурная дискуссия на 
конференции в Мюнхене. А в Москве — очередной Ближ-
невосточный форум Валдайского клуба. Это не считая  
текущей диплома-
тии, которая не пре-
кращается ни на 
день по принципу 
велосипеда — чтобы 
не свалиться, оста-
новившись. 

Спектр меропри-
ятий отражает очень 
широкий разброс 
целей и интересов. 
Скажем, задача кон-
ференции в Варшаве 
кристально ясна — 
сколачивание ме-
ждународной коали-
ции против Ирана. 
Администрация 
Трампа, как извест-
но, довольно индифферентна к внешней политике, но 
иранской темой она, без сомнения, одержима, как заме-
тил в Мюнхене глава иранского МИДа Джавад Зариф. Ви-
це-президент Майкл Пенс, представлявший США и в Вар-
шаве, и в Мюнхене, выступал предельно агрессивно. 
Упрекнул европейских союзников фактически в сабота-
же санкций (они недавно объявили о создании финансо-
вого механизма по их обходу). Обвинил Иран во всех гре-
хах, включая подготовку нового Холокоста. Когда в ход 
идут подобные аргументы, дороги назад, в принципе, 
быть уже не должно — нельзя же допустить такие жуткие 
перспективы. Впрочем, современная политика такова, 
что можно бросаться любыми словами, а потом вести 
себя как ни в чем не бывало. 

Насколько успешны усилия Вашингтона — мнения 
разошлись. Иранская активность вызывает большое 
беспокойство Израиля и суннитских монархий Персид-
ского залива. В самих США, хотя противники Трампа 
ругают его практически за все, антииранские настрое-
ния пользуются поддержкой немалой части истеблиш-
мента. Европа терзается, разделившись на тех, кто не 
разделяет иранскую политику Вашингтона, и тех, кому 
все равно, потому что они поддерживают любую иници-
ативу Соединенных Штатов. Пока что собрание в Вар-
шаве увенчалось скандалом единомышленников — Из-
раиля и хозяйки встречи Польши. Биньямин Нетаньяху, 
посещая мемориал Варшавского гетто, напомнил о 
роли поляков в Холокосте, что вызвало бурю у прини-
мающей стороны и отмену визита польского премьера в 
Иерусалим. Так что единомыслие все время обо что-то 
спотыкается.

Впрочем, в глаза бросалось другое. Варшава и Сочи 
проходили параллельно (по совпадению, не по хитрому 
замыслу). На встрече в Сочи, как и на всех переговорах 
«трио», хватало подводных камней. Вообще, говоря от-
кровенно, не устаешь поражаться, как при таком количе-
стве разногласий и объективно несовпадающих интере-
сов Москва, Анкара и Тегеран ухитряются уже два года 
как-то находить общий язык. Ну или как минимум избе-
гать прямых коллизий. Тем более что распутывать при-
ходится все более 
неоднозначные про-
блемы, не имеющие 
линейных решений. 

Но, как бы то ни 
было, на Черном 
море заседали руко-
водители держав, 
которые реально 
оказывают опреде-
ляющее воздейст-
вие на положение 
дел в Сирии и ищут 
пути разрешения 
ситуации. А в поль-
ской столице собра-
лись в основном те, 
кто решают для себя 
какие угодно вопро-
сы, но только не о 
будущем Сирии, от 
которого сейчас за-
висит и будущее 
всего региона. Да и 
способность боль-
шинства участников на что-то повлиять минимальна 
либо отсутствует. Меньшинство, правда, обладает ры-
чагами, но не вполне понимает, как их теперь использо-
вать, ведь собиравшиеся в Варшаве еще относительно 
недавно ожидали совершенно другого развития собы-
тий в Сирии.

Ближний Восток — гремучая смесь постоянных нео-
жиданностей с никогда не меняющимися взаимоотноше-
ниями и представлениями. Тем сложнее задача выстраи-
вания нового баланса сил и интересов в этой части мира, 
к тому же на фоне исчезновения глобального мироу-
стройства. Организаторы  восьмой ближневосточной 
конференции Валдайского клуба, которая открылась в 
Москве, поставили амбициозную цель — начать форму-
лировать принципы, на которых мог бы основываться 
Ближний Восток в предстоящие десятилетия. Пока рабо-
та в самом начале, одним форумом она не ограничится. 
Весь этот год на Валдае посвящен Востоку в широком по-
нимании, но особое внимание будет уделяться именно 
ближневосточному «полигону». Это не просто метафора 
— на Ближнем Востоке происходит тестирование новых 
подходов и к дипломатии, и к миротворчеству, и к воен-
ному делу, и к методикам согласования очень больших 
интересов. 

В программе конференции — несколько стержневых 
проблем региона: система безопасности, восстановле-
ние Сирии (как прототип широкого сотрудничества), бу-
дущее нефтяных рынков и действующих на них струк-
тур. Понятно, что все темы тесно переплетены, и обсу-
ждать их можно месяцами. Но лиха беда  начало. 

Ближний Восток — 
гремучая смесь 
постоянных неожи-
данностей с никог-
да не меняющими-
ся взаимоотноше-
ниями и представ-
лениями

Европа терзается, 
разделившись 
на тех, кто не разде-
ляет иранскую по-
литику Вашингтона, 
и тех, кому 
все равно, 
потому что они под-
держивают любую 
инициативу Соеди-
ненных Штатов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики», на-

учный директор Валдайского клуба 

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Несмотря на все трудности, правительство Венесуэлы 
поддерживает сторонников законной власти

Свои и чужие
Сергей Новиков,
 «Российская газета», Каракас 

Р
икардо Акоста показы-
вает мне маленький не-
достроенный кирпич-
ный домик в самом цен-
тре района Каракаса под 
названием Сан Андрес: 
«Вот здесь мы и жили, 
восемь человек — я с же-
ной и двумя детьми и 

мой брат со своей семьей, —  Это 
разбросанные в хаотичном по-
рядке по склонам гор фавеллы, ко-
торые здесь называют «петаре» — 
в честь одного из самых больших в 
Латинской Америке района тру-
щоб, также расположенного в Ка-
ракасе. На мой вопрос, как можно 
поместиться в столь маленьком 
помещении восьмером, мой спут-
ник отвечает философски: «А 
куда было деваться?»

Так здесь живут многие, тру-
щобы перенаселены. Точной ста-
тистики нет, но местные увере-
ны, что всего в фавеллах Карака-
са проживает до 3 миллионов че-
ловек. Удивительно, но инфра-
структура там довольно разви-
тая — есть вода, электричество. 
Правда, как все это чудо инже-
нерной мысли работает, не сов-
сем понятно. Но для обитателей 
«петаре» это и не важно — за ком-
мунальные услуги здесь все рав-
но никто не платит, поэтому всех 
все устраивает и даже к перебо-
ям со светом и водой здесь отно-
сятся спокойно.

Особняком стоит вопрос без-
опасности. Еще только когда по-
падаешь в венесуэльские трущо-
бы, складывается весьма проти-
воречивое ощущение. С одной 
стороны — на улицах играют 
дети, ходит много людей, работа-
ют небольшие магазинчики и 
даже кафе. Вся эта обстановка, 
приправленная местной буйной 
растительностью и теплым сол-
нцем, совершенно расслабляет и 
убаюкивает. Но стоит повнима-
тельнее присмотреться, и окон-
чательно понимаешь, что не все 
так радужно — на всех заборах 
сверху колючая проволока, рас-
сыпано битое стекло. Во многих 
узких проходах между домиками 
установлены крепкие двери, на 
окнах — мощные решетки. Рикар-
до мне рассказывает, что это 
днем здесь не так и страшно, а но-
чью ситуация в корне меняется, 
на улицах появляются их настоя-
щие хозяева — местные банды.

Неожиданная деталь, но, как 
говорит мой провожатый, кри-
миногенная ситуация за послед-
ние годы стала даже несколько 
лучше. Да, по-прежнему немало 
убийств и грабежей, но их стало 
намного меньше, чем, скажем, 
пять лет назад. Объяснение это-
му весьма логичное — в условиях 
непрекращающегося экономи-
ческого кризиса у людей уже по-
просту нечего отнимать. Пони-
мают это и грабители — «шаль-

ные» нападения теперь куда 
реже. Весьма эффективна и нача-
тая два года назад правительст-
вом страны настоящая война с 
преступниками. Тогда в фавеллы 
периодически начали заходить 
целые моторизованные боевые 
подразделения, и с бандитами 
никто не церемонился.

И все же, говорит Рикардо, си-
туация с преступностью продол-
жает оставаться крайне тяжелой. 
Местные жители по-прежнему 
стараются возвращаться домой 
засветло. Такой вот установлен-
ный улицей «комендантский 
час». Подозрительно и очень вни-
мательно здесь относятся и к чу-
жакам, а к иностранцем и подав-
но. Без сопровождения лучше тут 
не появляться, демонстрировать 
дорогую технику, естественно, 
тоже нельзя. Именно заметив, 
что мои попытки снять улицу на 
камеру мобильного вызывали не-

поддельный интерес у двух под-
ростков, притаившихся в одной 
из подворотен, Рикардо предла-
гает поехать посмотреть, в каких 
условиях он живет теперь.

«Великая миссия жилья» — 
одна из многочисленных госу-
дарственных программ, направ-
ленных на поддержку бедней-
ших слоев населения страны. 
Она была запущена еще при Уго 
Чавесе и поддержана его преем-
ником Николасом Мадуро. Сей-
час эта программа является од-
ной из наиболее эффективно 
функционирующих. Правитель-
ство уже выдало ключи от 2,2 
миллиона новых квартир по всей 
стране и продолжает строитель-
ство соцжилья.

Мы заезжаем в ухоженный 
жилой квартал 14-этажек, рас-
положенный весьма далеко от 
центра города. Это обычный 
спальный район.

«Я бесплатно получил квар-
тиру около трех лет назад. До 
этого ждал года два, заполнив 
специальное заявление, — рас-
сказывает Рикардо. — По большо-
му счету, никаких особых требо-
ваний нет. Видимо, приоритет от-
дается тем, кто является госслу-
жащим или партийным активи-
стом».

Венесуэлец скромничает. 
Сейчас, например, без так назы-
ваемого «Удостоверения патрио-
та» заявление попросту не при-
мут. Этот документ фактически 
является распиской его облада-
теля в лояльности «чавистским 
властям». Без него так же не вы-
дадут и социальный набор про-
дуктов. Тем самым власти пока-
зывают, что готовы помогать лю-
дям, но только своим. Рикардо, к 
слову, сотрудник министерства 
продовольствия. Да и квартал, 
где располагается его квартира, 
считается одним из образцово-
показательных. Другие дома по-
скромнее, но в любом случае это 
куда лучше маленького домика в 
трущобах.

Квартира Рикардо на восьмом 
этаже. Это апартаменты площа-
дью около 80 квадратных ме-
тров, с двумя отдельными спаль-
нями. Повсюду современная тех-
ника китайского происхожде-
ния.

«Когда мы получали кварти-
ру, так же функционировала про-
грамма «Мой благоустроенный 
дом», в рамках которой вместе с 
ключами новоселы получали от 
государства и набор бытовой 
техники — холодильник, стираль-
ную машину, плиту, кондицио-
нер», — вспоминает Рикардо. Он с 
грустью в голосе говорит, что 
сейчас бытовую технику уже не 
выдают — закончились деньги и 
выделенные на эти цели китай-
ские кредиты. Но дома строят ис-
правно. Правда, новоселы теперь 
получают фактически голые сте-
ны — на ремонт квартир у прави-
тельства тоже нет денег.

Разговор незаметно заходит о 
политике — без этого в современ-
ной Венесуэле никак. Показывая 
на стены своей квартиры, Рикар-
до наглядно демонстрирует, по-
чему до сих пор не готов отка-
заться от поддержки правитель-
ства Николаса Мадуро.

«Я не верю оппозиционерам, 
когда они рассказывают, что все 
эти социальные госпрограммы 
будут ими продолжены. Да я 
даже не верю, что вот эти кварти-
ры оставят нам, а не отберут», — 
переживает Рикардо. Он призна-
ет, что сейчас жизнь в стране 
действительно тяжелая, проблем 
на самом деле огромное количе-
ство, а уровень жизни постепен-

но снижается. Но вину за это он 
возлагает не только на местные 
власти: «Если бы нам дали самим 
спокойно решать свои проблемы 
— было бы намного лучше. Я со-
вершенно не понимаю, как мож-
но говорить о неспособности 
правительства выправить эконо-
мическую ситуацию в стране и 
тут же вводить новые санкции, 
которые перекрывают государ-
ству последние источники дохо-
да».

Таких, как Рикардо, в стране 
тысячи — многие венесуэльцы в 
большинстве своем являются 
участниками тех или иных госу-
дарственных программ. Другой 
вопрос, что эти программы сей-
час откровенно буксуют. У пра-
вительства попросту нет денег, 
ведь экономику сознательно ду-
шат санкциями. Но все же мно-
гие жители Венесуэлы до сих пор 
помнят, что когда-то им помогло 
именно боливарианское прави-
тельство. А доверия к новоявлен-
ным лидерам оппозиции здесь 
нет и вряд ли будет. Уж больно тя-
жело рядовым венесуэльцам по-
верить обещания того же Хуана 
Гуайдо, который хоть красиво и 
поставлено говорит, но «своим» 
точно не воспринимается. 

Президент Мадуро с супругой и чле-
нами правительства осматривают 
новое социальное жилье.

А К Ц Е Н Т

Правительство уже выдало ключи 
от 2,2 миллиона новых квартир 
по всей стране и продолжает 
строительство соцжилья
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Несносный дом

Дачница с требованием о сносе не согласилась. 
Но Павловский городской суд Нижегородской 
области встал на сторону коммерсантов и удов-

летворил их иск. Спустя три месяца судебная коллегия 
по гражданским делам Нижегородского областного суда 
подтвердила, что считает решение коллег правильным. 

Ответчица добилась того, чтобы ее дело изучил Вер-
ховный суд РФ. Добиваться пришлось с трудом, так как 
был пропущен процессуальный срок для подачи касса-
ционной жалобы. Но в итоге все прошло нормально, 
и определением заместителя председателя Верховного 
суда срок был восстановлен.

Изучив материалы дела, обсудив все приведенные до-
воды, Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ заявила, что жалоба дачницы «подлежит 
удовлетворению» потому, что самые грамотные судьи 
страны увидели в деле «существенные нарушения норм 
права». Причем такие нарушения допустили и город-
ской, и областной суды.

Вот что увидел в этом споре Верховный суд РФ. Ответ-
чица владеет участком в шесть соток на территории ста-
рого садового товарищества. Земля у нее — сельскохозяй-
ственного назначения и предназначена как раз для веде-
ния садоводства и огородничества. На участке располо-
жены небольшой домик и хозяйственная постройка, про-
ще говоря, сарай. Эти постройки возведены на расстоя-
нии 105 метров от 
оси газопровода-от-
вода. 

Этот газопровод-
отвод, если верить 
документам, лежа-
щим в деле, был вве-
ден в эксплуатацию 
в 1973 году и ведет 
он к газораспредели-
тельной станции. В 
2014 году по догово-
ру аренды наш истец 
— общество с ограни-
ченной ответствен-
ностью — получил во временное пользование   трубу и яв-
ляется по документам газоэксплуатирующей организа-
цией этого объекта.

Местный городской суд, когда рассматривал этот иск, 
решил, что садовый домик и сарай — самовольные по-
стройки и они должны быть снесены за счет их хозяйки, 
поскольку стоят на расстоянии 105 метров от оси газо-
провода, а по нормам должны стоять в 150 метрах.

Когда Верховный суд разбирался с этим спором, он 
начал с Конституции и напомнил про 18-ю статью. В ней 
сказано, что права и свободы человека являются непо-
средственно действующими. Они определяют смысл, со-
держание и применение законов, деятельность законо-
дательной и исполнительной власти, местного самоу-
правления и обеспечиваются правосудием. К таким пра-
вам относится и охраняемое законом право частной соб-
ственности (статья 35 Конституции РФ). 

В 55-й статье Основного Закона говорится, что права 
и свободы гражданина могут быть ограничены феде-
ральным законом, но лишь в той мере, в которой это не-
обходимо для защиты основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства.

Далее Верховный суд процитировал Гражданский ко-
декс (статья 4). Там сказаны важные вещи, имеющие не-
посредственное отношение к нашей ситуации. В 4-й ста-
тье ГК говорится следующее: акты гражданского законо-
дательства не имеют обратной силы и применяются к от-
ношениям, возникшим после их введения в действие. 
Действие закона распространяется на отношения, воз-
никшие до введения его в действие, только в тех случаях, 
когда это прямо сказано в этом законе. К отношениям, 
возникшим до введения в действие акта гражданского 
законодательства, закон применяется к правам и обя-
занностям, возникшим после введения его в действие. 
Отношения сторон по договору, заключенному до введе-
ния в действие акта гражданского законодательства, ре-
гулирует 422-я статья Гражданского кодекса.

В нашем случае дом и сарай дачницы были построены 
в 1991 году. А местный суд, рассматривая иск бизнесме-
нов о сносе построек, привел 222-ю статью Гражданско-
го кодекса и Закон «О газоснабжении в Российской Фе-
дерации» от 31 марта 1999 года. Местный суд не принял 
во внимание, что эти нормы не действовали на момент, 
когда женщина строила дом и сарай. А в приведенных го-
родским судом нормах нет ни одного слова, что они име-
ют обратную силу.

Другого закона, предусматривающего возможность 
сноса строений, принадлежащих гражданину на правах 
собственности, местные суды не указали. А подзаконные 
нормативные акты такую меру ответственности, как 
снос частной собственности, устанавливать не могут.

И еще важный момент, о котором сказал Верховный 
суд. Местные нижегородские суды сослались на то, что 
истцы неоднократно уведомляли органы местного само-
управления Павловского района и автобусный завод о 
необходимости соблюдения минимально допустимых 
расстояний до газопровода. 

Но почему-то свои требования ООО предъявило не к 
юридическим лицам, которых предупреждало, а к собст-
веннику построек. По мнению Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного суда,  местный суд дол-
жен был поставить на обсуждение вопрос — знала или 
должна была знать ответчица об ограничениях, которые 
существуют в отношении ее участка. Это называется 
процессуальными требованиями, и они судом не выпол-
нены. Вышестоящий областной суд должен был устра-
нить нарушения, которые сделал городской суд, но этого 
не случилось. Поэтому дело о сносе дома и сарая придет-
ся пересматривать, решил Верховный суд. 

ПРОЦЕДУРА Запрещено принимать судебные иски, в которых есть оскорбительные 
и грубые выражения

Пишите без обид
Владимир Баршев

С
удья апелляционной ин-
станции отказался рассма-
тривать жалобу автовла-

дельца на штраф за превышение 
скорости из-за того, что в ней 
были нелицеприятные выраже-
ния в адрес судьи первой инстан-
ции и инспектора, который вы-
писал постановление о штрафе. 
Верховный суд посчитал такой 
отказ справедливым.

Итак, инспектор центра авто-
матической фиксации нарушений 
ГИБДД Костромской области на 
основании данных одной из камер 
выписал штраф в 500 рублей неко-
ему Казаченко за превышение 
скорости. Водитель с этим реше-
нием не согласился и обжаловал 

его в районном суде Костромы. 
Судья, однако, рассмотрев мате-
риалы дела, оставил штраф в силе. 
Тогда автовладелец обратился в 
апелляционную инстанцию, то 
есть в областной суд. Причем в 
своей жалобе он в выражениях не 
стеснялся. Как минимум в неком-
петентности обвинялись и ин-
спектор ГИБДД, и судья районно-
го суда. 

Областной суд оставил жалобу 
без рассмотрения, ссылаясь на то, 
что она содержит оскорбления и 
недопустимые выражения в адрес 
судьи, а также должностного лица, 
вынесшего постановление. 

Тогда автовладелец обратился 
в Верховный суд, ссылаясь на то, 
что в Кодексе об административ-
ных правонарушениях нет требо-

ваний к содержанию жалобы. А 
значит, писать в ней можно все что 
угодно. 

Надо сказать, что такие стили-
стические казусы довольно часто 
встречаются в судебной практике. 
Даже опытные адвокаты иногда 
позволяют себе в жалобах указать 
на некомпетентность судьи. А пра-
возащитники грешат этим регу-
лярно. 

Верховный суд, рассмотрев жа-
лобу, встал на сторону апелляци-
онной инстанции. В решении гово-
рится, что «как правильно отмече-
но судьей Костромского суда в об-
жалуемом определении, жалоба 
на постановление или решение по 
делу об административном право-
нарушении не должна содержать 
оскорбления или иные недопусти-
мые высказывания, посягающие 
на честь и достоинство участни-
ков производства по делу, дол-
жностного лица или судьи».

Жалобы, содержащие такие 
высказывания в адрес судей, уни-
жающие их честь и достоинство, 
свидетельствуют о злоупотребле-
нии заявителем правом. Жалоба, в 
которой приведены такие выра-
жения, исходя из требований 
принципа недопустимости злоу-
потребления правом, считается 
поданной с нарушением закона.

Судья Костромского областно-
го суда пришел к обоснованному 
выводу о том, что наличие в жало-
бе Казаченко оскорбительных, не-
допустимых высказываний в 
адрес судьи препятствует ее при-

нятию к рассмотрению и разреше-
нию по существу, отметил Верхов-
ный суд. Поэтому она правомерно 
оставлена судьей Костромского 
областного суда без рассмотре-
ния. Поводов не согласиться с вы-
водами судьи Костромского об-
ластного суда не имеется, они сде-
ланы с учетом конкретных обсто-
ятельств дела и норм КоАП, напи-
сал в своем решении Верховный 
суд.

И хотя в КоАП не закреплены 
требования, предъявляемые к со-
держанию жалобы на не вступив-
шие в законную силу постановле-
ния и решения по делу об админи-
стративном правонарушении, 
при этом по смыслу положений 

главы 30 КоАП РФ судья вправе 
возвратить жалобу на постановле-
ние по делу об административном 
правонарушении в том случае, 
если имеются обстоятельства, 
препятствующие ее принятию к 
рассмотрению, указал Верховный 
суд. 

В общем, оскорбительная жа-
лоба была отклонена правомерно. 
Верховный суд оставил решение 
областного суда Костромской об-
ласти без изменения, а жалобу ав-
товладельца без удовлетворения.

Кроме этого, как пояснили 
корреспонденту «РГ» практикую-
щие адвокаты, надо также и пони-
мать, чего автомобилист хочет до-
биться. Если он хочет отменить 
незаконный штраф — это одно. 
Если наказать инспектора или су-
дью — другое. Но и в том и в другом 
случае сначала необходимо дока-
зать незаконность штрафа. А уже 
потом требовать меры воздейст-
вия на тех, кто принимал реше-
ния. А так это получаются голо-
словные обвинения. Причем за 
них также можно привлечь к от-
ветственности самого автомоби-
листа.  

РЕШЕНИЕ 

Медики 
«скорой» 
заплатили 
компенсацию 
за черствость 
к пациенту

СЛУЖБА 
НЕСПАСЕНИЯ
Владислав Куликов

На Камчатке суд взыскал больше 
миллиона рублей в качестве 
компенсации морального вреда 
со Скорой помощи, чьи врачи 
проявили невнимание к пожило-
му пациенту.

Распространенная ситуация 
— «скорая» приезжает по вызову, 
но врачи решают, что им здесь 
нечего делать, мол, ничего экс-
тренного — закончилась в Петро-
павловске-Камчатском смертью 
человека.

Как рассказали в Камчатском 
краевом суде, в середине декаб-
ря 2016 года, приехав по вызову 
к пожилой больной, врач «ско-
рой», осмотрев пациентку, вы-
ставил диагноз, оказал помощь 
и рекомендовал лечение у участ-
кового терапевта.

Вроде бы доктор свой долг вы-
полнил. Во всяком случае, так 
ему казалось. Однако женщине 
стало хуже, и через несколько 
часов ей вновь вызвали «ско-
рую». На этот раз больную при-
шлось экстренно везти в больни-
цу. Через две недели женщина 
умерла.

Ее дети подали иск в суд на 
врача, приехавшего вначале. 
По их мнению, из-за его черство-
сти было потеряно драгоценное 
время. 

В жизни подобные споры воз-
никают очень часто: родные 
умерших обвиняют врачей в хо-
лодности и непрофессионализме  
даже в тех случаях, когда медици-
на бессильна. Людей можно по-
нять, но доктора часто бывают не 
виноваты, у них нет в чемоданчи-
ке волшебного шприца с чудо-ле-
карством, спасающим от всего. 

С другой стороны, врачи тоже 
нередко работают на автомате, 
не пытаясь напрячь все свои на-
выки там, где искусство действи-
тельно необходимо.

В данном случае представите-
ли станции Скорой помощи иск 
не признали, объяснив, что у па-
циентки имелось заболевание  
на протяжении нескольких лет 
и ей требовалось постоянное на-
блюдение со стороны участково-
го врача. 

«Представитель ответчика 
полагал, что действия (бездейст-
вие) врачей скорой помощи не 
стоят в причинно-следственной 
связи со смертью пациентки», 
рассказывают в суде.

Кто прав, кто нет, в таких си-
туациях должна показать эк-
спертиза. Представитель страхо-
вой компании заявил в суде, что 
на этапе скорой медицинской 
помощи состояние больной 
было недооценено. К такому вы-
воду пришли эксперты, изучив 
все обстоятельства. 

«Заключением комплексной 
судебно-медицинской эксперти-
зы установлено наличие причин-
но-следственной связи между 
бездействиями  работников «ско-
рой»  и последствиями, повлек-
шими смерть больной», сообща-
ют в Камчатском краевом суде.

Иными словами, доктор дей-
ствительно потерял время, так 
как не отнесся серьезно к паци-
ентке. Видимо, рассуждал при-
мерно так: пожилые люди часто 
болеют и постоянно на что-то жа-
луются, ничего с этим не подела-
ешь. А с букетом хронических бо-
лезней, мол, пусть врачи из поли-
клиники разбираются. Но по 
сути профессионал проявил про-
фессиональную невниматель-
ность: человеку действительно 
было плохо, врач был обязан это 
разглядеть и принять все меры.

Экспертная комиссия устано-
вила, что «имевшаяся у пациен-
тки клиника однозначно могла 
быть трактована и должна была 
быть трактована как острое те-
чение болезни. На момент осмо-
тра она имелась и должна была 
быть распознана врачом скорой 
помощи. Предотвратить смер-
тельный исход больной было 
возможно, начав специализиро-
ванную медицинскую помощь». 
Поэтому в пользу детей женщи-
ны взыскано со Скорой помощи 
по 700 тысяч рублей каждому в 
качестве компенсации мораль-
ного вреда. 

Золото на сдачу

Поэтому, как объясняет 
Владимир Груздев, зако-
нопроект предлагает от-

нести к лицензируемой деятель-
ности переработку лома и отхо-
дов цветных металлов, скупку у 
физических лиц ювелирных из-
делий, а также лома изделий из 
драгоценных металлов и драго-
ценных камней. А сам бизнес по 
скупке золота и бриллиантов бу-
дет поставлен под контроль.

«На самом деле ломбарды 
принимают не только драгоцен-
ности, — говорит адвокат Вячес-
лав Голенев. — Так что после при-
нятия закона резкого сокраще-
ния ломбардов, может быть, и не 
произойдет. Но многие из них 
уже не смогут принимать золото, 
не получив лицензии. При этом 
инициатива предусматривает до-
статочно щадящий срок: у пред-
принимателей после принятия 
закона (подчеркиваю: если закон 
будет принят) будет полтора года 
на оформление лицензии, только  
после этого времени ломбарды, 
не получившие лицензию на 
скупку золота, будут либо закры-
ты, либо перестанут принимать 
драгоценности».

Адвокат напоминает, что дея-
тельность ломбардов регулиру-
ется Гражданским кодексом и за-
коном о ломбардах.

«Строго говоря, ломбард 
скупкой не является, — говорит 
Вячеслав Голенев. — Он выдает 
займы под залог ценных вещей, 
не только драгоценностей. Есть 
ломбарды, которые принимают 
шубы, автомобили, даже кварти-
ры, многое другое. Есть ломбар-
ды, специализирующиеся на ан-
тиквариате. Но самый ходовой 
товар для ломбардов, наверное, 
все-таки золото и драгоценности. 
И многие относят в ломбард вещь 
вовсе не для того, чтобы потом 
выкупить. Поэтому неудивитель-
но, что разработчики инициати-

вы поставили ломбарды в один 
ряд со скупками».

Кстати, интернет сегодня пе-
стрит объявлениями о скупках 
золота или золотого трейд-ин 
(сдай старое украшение, немно-
го доплати и купи новое). От-
крыть такой бизнес достаточно 
легко: зарегистрировать юриди-
ческое лицо или стать индивиду-
альным предпринимателем, 
снять офис, завести сайт и ждать 
клиентов. Это, если говорить 
упрощенно. Если есть желание 
открыть именно ломбард, то по-
сле получения документов о ре-
гистрации из налоговой инспек-
ции, надо будет открыть личный 
кабинет участника финансового 
рынка - на сайте Центробанка. 

Затем в течение 30 дней ювелир-
ные ломбарды обязаны встать на 
специальный учет в Пробирной 
инспекции по своему региону. В 
перспективе желающим остать-
ся в деле придется получать ли-
цензии и держать ответ перед 
проверяющими из специального 
ведомства. Помимо этого сейчас 
в Госдуме обсуждается законо-
проект, усиливающий контроль 
за ломбардами со стороны Цен-
тробанка.

По закону ломбард имеет пра-
во принимать имущество в залог 
ежедневно с 8 до 20 часов мест-
ного времени.  

Важное юридическое уточне-
ние: ломбард не штрафует клиен-
та за невозврат займа. Это не 
банк. Если человек не вернул 
долг, ломбард имеет право про-
дать заложенную вещь. Но имеет 
право это сделать не раньше, чем 
через месяц после просрочки. 
«Пени и штрафы в течение этого 
месяца не предусмотрены», поя-
сняют эксперты. Судя по отзы-
вам на сайте одного из столич-
ных ломбардов, многие клиенты 
действительно даже не задумы-
ваются о том, что формально бе-

рут деньги в долг.  «Долго искал 
где продать золотую цепочку. В 
этом Ломбарде предложили са-
мую большую цену. Всей быстро 
и четко. Спасибо!», написал Ми-
хаил из Москвы.  «От бабушки 
осталось несколько картин и зо-
лотые часы. Объездили с мужем 5 
или 6 ломбардов в центре. Здесь 
предложили на 30 процентов 
больше чем в остальных. Согла-
сились, получили деньги сразу 
же», написала Анна. 

Однако если у людей потом 
появятся деньги или возникнет 
тоска по бабушкиным бриллиан-
там, то в течение установленного 
времени можно вернуться в лом-
бард и получить назад свое до-
бро. Для этого, разумеется, при-
дется вернуть займ со всеми над-
бавками. 

Если вы столкнулись с каки-
ми-то нарушениями в работе 
ломбарда, то можно обращаться 
в Службу по защите прав потре-
бителей финансовых услуг и ми-
норитарных акционеров Банка 
России. 

Если в ломбарде как-то обидели 
человека, то можно жаловаться в 
Центробанк.

«Обидная» жалоба может стать поводом для наказания того, кто ее подал.

А К Ц Е Н Т

Жалоба не должна содержать 
оскорбления или иные недопустимые 
высказывания, посягающие на честь 
и достоинство участников процесса

А К Ц Е Н Т

По закону ломбарды имеют право 
работать с 8 до 20 часов, формально 
они не скупают вещи, а выдают займы 
под залог ценностей

Верховный суд на примере дачницы разъяснил, что закон обрат-
ной силы не имеет, если в нем специально это не оговорено.

Подзаконные 
нормативные акты 
такую меру ответст-
венности, как снос 
дома, устанавли-
вать не могут

В пользу детей 
умершей пациентки 
взыскано 
по 700 тысяч рублей 
компенсации 
морального вреда

Компетентно
Лев Воропаев, адвокат

Общий принцип применения судами норм действующего законодательст-

ва указывает на то, что если в жалобе содержится нецензурное, оскорби-

тельное или иное недопустимое высказывание, в том числе в адрес судей, 

то она подлежит оставлению без рассмотрения и возвращению заявите-

лю. Используя такие обороты, гражданин фактически злоупотребляет сво-

им правом.  Стоит отметить, что действующее законодательство за ряд 

указанных выше действий предусматривает административную или уго-

ловную ответственность. Поэтому действия судей в данном случае оправ-

данны, так как в случае принятия к рассмотрению таких обращений они 

фактически не пресекут совершение противоправного действия, а фор-

мально будут способствовать его совершению.

Кроме того, в случае обнаружения признаков состава административного 

правонарушения или уголовного преступления суд обязан не только оста-

вить жалобу без рассмотрения, но и  направить  определение в правоох-

ранительные органы для решения вопроса о привлечении заявителя к от-

ветственности.
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ПРОЕКТ В Ростове 
на городской маршрут 
вышел автобус 
с экскурсоводом

Эх, расскажу!

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

В Ростове-на-Дону заработал необычный автобус, в ко-
тором вместо рекламы пассажирам предлагают прослу-
шать информацию об исторических достопримечатель-
ностях, которые расположены вдоль маршрута  № 82 
«Главный автовокзал — Александровка».

— В начале работы над проектом мы поняли, что в ин-
тернете есть много материалов только о наиболее извест-
ных туристических достопримечательностях города, пре-
имущественно расположенных на улице Большой Садо-
вой и Набережной. Путь маршрута № 82 проходит в со-
вершенно иной части донской столицы — по улице Красно-
армейской, проспекту Шолохова, поселку Фрунзе, про-
спекту 40-летия Победы, — рассказала президент Ассоциа-
ции работников транспорта и туризма Ирина Ал Зирки.

Подобрать исторический материал авторы акции по-
просили известного краеведа, журналиста и автора две-
надцати книг Геннадия Беленького. С его помощью были 
записаны удивительные истории о создании станции ро-
стовской детской железной дороги, музея «Россия — моя 
история», парка имени Николая Островского, улиц Се-
ливанова, Воровского, Гикало и Вересаева, проспектов 
Буденновского и Ворошиловского, переулка Семашко и 
многих других. К примеру, из аудиоэкскурсии можно уз-
нать, что танк Т-34 на Гвардейской площади дважды 
въезжал на пьедестал и оба раза — своим ходом. А еще 
можно познакомиться с историей города в городе. Ока-
зывается, Ростов и Нахичевань соседствовали с 1779 
года и объединились в один город лишь в 1928 году. Са-
мым известным жителем Нахичевани был знаменитый 
актер Павел Луспекаев, который воплотил в фильме «Бе-
лое солнце пустыни» образ русского офицера Верещаги-
на. А еще пассажиры смогут увидеть символический 
знак «Граница Европы и Азии», который установлен на 
южном въезде в Ростов-на-Дону неподалеку от Вороши-
ловского моста. Исторически важный знак представляет 
собой табличку в виде двух указателей, направленных в 
противоположные стороны.

Аудиогид также расскажет про завод «Рубин», кото-
рый когда-то выпускал чайники со свистками, прозву-
чавшими на весь Советский Союз, и магнитофоны.

Если автобус с автоматическим экскурсоводом при-
живется, то подобные аудиогиды появятся и на других 
городских маршрутах.

Кстати, это уже не первый случай, когда в Ростове-на-
Дону в общественном транспорте повышают кругозор 
пассажиров. 

СЛЕДСТВИЕ Замглавы 
Сибирского отделения РАН 
отправили под арест

Всплыли 
старые грехи

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Заместитель председателя Сибирского отделения РАН 
Иван Благодырь по решению Фрунзенского районного 
суда Владивостока арестован на два месяца и помещен в 
СИЗО. В столицу Приморья его этапировали из Новоси-
бирска. Именно там он был задержан сотрудниками УФСБ 
по Приморскому краю.

Обвинения предъявлены по части 4 статьи 160 Уголов-
ного кодекса РФ «Присвоение или растрата», а также по 
части 4 статьи 33 УК РФ «Виды соучастников преступле-
ния». Статьи предусматривают подстрекательство к со-
вершению преступления путем уговора, подкупа, угрозы. 

Эксперты в Приморье считают, что речь идет о работе 
Благодыря в «Дальневосточной энергетической компа-
нии» (ДЭК) десять лет тому назад. В 2009 году он совмещал 
должность гендиректора «РАО ЭС Востока» и гендиректо-
ра «ДЭК». Ивана Благодыря на этом посту сменил депутат 
Законодательного собрания края и исполнительный ди-
ректор ПАО «ДЭК» Виктор Милуш, который арестован по 
решению суда 1 ноября 2018 года и обвиняется по статье 
160 УК РФ («Присвоение и растрата, совершенные органи-
зованной группой либо в особо крупном размере»). Из-
вестно, что Милуш и Благодырь проходят по одному делу, 
но по разным статьям. 

Ивана Благодыря помнят в четырех регионах Дальнего 
Востока. Помимо Приморья он чуть больше года — с июня 
2012 по октябрь 2013-го — был замминистра РФ по разви-
тию Дальнего Востока в Хабаровске. Затем четыре месяца 
он был и.о. министра инвестиций и внешних связей Саха-
линской области. После почти два года занимал пост пер-
вого зама председателя правительства Еврейской авто-
номной области. 

СЕРВИС Москвичам 
стали доступны госуслуги 
без комиссии 

Плати с Миром

Ангелина Зеленькова

Москвичи, держатели карты «Мир», могут теперь опла-
тить образовательные и транспортные услуги на порта-
ле mos.ru, а также в мобильных приложениях «Госуслуги 
Москвы» и «Моя Москва» без комиссии.

Комиссия не будет взиматься при онлайн-оплате кар-
той «Мир» образовательных услуг, кружков и секций, а 
также услуг ГИБДД, парковок и транспортных штрафов. 
Чтобы совершить платеж, достаточно зайти в личный ка-
бинет на mos.ru или в городском мобильном приложении 
и выбрать в качестве средства платежа карту «Мир» лю-
бого банка.

В департаменте информационных технологий Мо-
сквы подсчитали — экономия пользователей составит 
примерно 1,5%, именно такой средний размер комиссии 
за оплату услуг.

Всего москвичам доступно более 260 электронных 
услуг и сервисов на портале mos.ru. Среди самых попу-
лярных услуг — прием показаний приборов учета воды, 
поиск и оплата штрафов ГИБДД, получение единого пла-
тежного документа и оплата коммунальных услуг, за-
пись к врачу.

Кроме того, с февраля через мобильные приложения 
москвичи могут быстрее оплачивать коммунальные 
услуги. 

РАБОТА Центры занятости 
населения переезжают в офисы 
«Мои документы» 

Вакансия рядом 

Ангелина Зеленькова 

Москвичам не придется больше 
искать центры занятости населе-
ния на карте Москвы, все 53 от-
деления уже к лету разместятся 
в офисах «Мои документы». Не-
которые уже переехали и прини-
мают первых клиентов. 

Еще в январе в тестовом ре-
жиме отделы по трудоустройст-
ву заработали в центре Госуслуг 
районов Нижегородский и Ле-
фортово и в центре районов На-
горный и Нагатино-Садовники. 
На очереди переезд отделов тру-
доустройства Юго-Восточного 
округа. Уже в марте они начнут 
работать в центрах госуслуг рай-
онов Люблино, Марьино, Тек-
стильщики и Некрасовка.

«На новом месте центры заня-
тости будут предоставлять рас-
ширенный перечень услуг, — рас-
сказала журналистам Александ-
ра Александрова, первый замру-
ководителя департамента труда 
и соцзащиты населения Москвы. 
— Если соискатель сомневается в 
себе или испытывает сильный 
стресс перед собеседованием, он 
сможет обратиться к психологу 
или пройти специальный тре-
нинг. Кроме этого, специалисты 
будут обеспечивать индивиду-
альное сопровождение в процес-
се трудоустройства, смогут по-
мочь построить план карьерного 
развития и даже предложить 
программу переобучения».

В центрах Госуслуг москвичи 
уже привыкли получать более 
180 услуг в удобное время — они 
работают без перерывов и вы-
ходных. Оперативное решение 
проблем, вежливый персонал, 
кофе за 15 минут ожидания — все 
это гарантируют и соискателям. 
Кроме регистрации в качестве 
безработного, получения нуж-
ной справки, выбора вакансии 
из базы данных и составления 
резюме, москвичи смогут вос-
пользоваться дополнительными 
сервисами, например, распеча-
тать или отсканировать резюме, 
сделать копии документов, сфо-
тографироваться, воспользо-
ваться книжными уголками и 
вендинговыми аппаратами. Так 
что даже в затянувшейся очере-
ди занятие найдется, но ждать 
долго не придется, обещает Вла-

димир Шахматов, замдиректо-
ра — статс-секретарь ГБУ МФЦ 
Москвы: среднее время ожида-
ния в очереди — 3 минуты. 

Оксана Бушуева, специалист 
по трудоустройству центра Госу-
слуг районов Нижегородский и 
Лефортово, рассказала «РГ», что 
в день на первичный прием при-
ходят порядка 15 человек, а на 
вторичный прием около 75 сои-
скателей. И добавила, что быва-
ют ситуации, когда человеку не 
сразу удается найти подходя-
щую работу: «Сегодня регистри-
ровала машиниста тепловоза, а 
таких вакансий нет. Единствен-
ная организация, которая могла 

бы предложить такую работу, — 
нефтеперерабатывающий завод 
в Копотне не взяла нашего кли-
ента из-за возраста, ему 61 год, 
но он ищет дополнительный за-
работок к пенсии. Предложила 
рассмотреть другие вакансии, к 
примеру, работу контролера 
КПП, сторожа, вахтера. Догово-
рились о двух собеседованиях 
уже с работодателем». 

На конец января 2019 года в 
Москве зарегистрировано более 
27 тысяч безработных, при этом 
уровень безработицы в столице 
по-прежнему остается одним из 
самых низких в России — 0,41% 
от экономически активного на-
селения. Долго на учете в центре 
занятости не задерживаются — 
более полугода на учете стоят 
только 16% безработных. Для 
сравнения, в 2016 году их было 
35%. Работу удается найти в 
среднем за два-три месяца.

В банке центра занятости 
сейчас 143 тысячи вакансий, 
из которых большая часть 
(61%) — вакансии по рабочим 
профессиям. 

1. Заказчик: Акционерный Коммер-
ческий Банк «НОВИКОМБАНК» акцио-
нерное общество (АО АКБ «НОВИКОМ-
БАНК»)

119180, г. Москва, ул. Большая Полянка,
д. 50/1, стр. 1
ОГРН 1027739075891 
ИНН 7706196340/КПП 770601001
2. Организатор конкурса: Акционер-

ное общество «РТ — Строительные тех-
нологии» (АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел.: 8(495)909-08-08, 
8(495)909-00-00
3. Предмет конкурса: право заключе-

ния инвестиционного договора по реализа-
ции инвестиционно-строительного проекта 
по строительству и вводу в эксплуатацию 
инвестиционного объекта.

Место выполнения работ: г. Москва, 
ул. Генерала Ермолова, вл. 1.

Земельно-имущественный комплекс 
(вовлекаемый в хозяйственный оборот на 
инвестиционных условиях) — земельные 
участки с расположенными на них здани-
ями, принадлежащие Заказчику на праве 
собственности, с имеющейся инженерной 
инфраструктурой в составе:

Земельные участки: 
— земельный участок, категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешенно-
го использования: эксплуатация спортивного 
комплекса, общей площадью 30 837 кв. м, ка-
дастровый номер 77:07:0006005:94, располо-
женный по адресу: город Москва, ул. Генерала 
Ермолова, вл. 1 (вид, номер и дата государс-
твенной регистрации права: Собственность,  
№77-77/007-77/007/012/2016-2481/2 от 
13.12.2016), на земельный участок ограни-
чение прав и обременение объекта недвижи-
мости не зарегистрировано;

— земельный участок, категория земель: 
земли населенных пунктов, вид разрешен-
ного использования: под благоустройство, 
без устройства капитальных сооружений, 
общей площадью 2 683 кв. м, кадастровый 
номер 77:07:0006005:93, расположенный 
по адресу: город Москва, ул. Генерала Ер-
молова, вл. 1 (вид, номер и дата государс-
твенной регистрации права: Собственность,  
№77-77/007-77/007/012/2016-2482/2 от 
13.12.2016), на земельный участок ограни-
чение прав и обременение объекта недвижи-
мости не зарегистрировано.

Здания:
— нежилое здание площадью 1667,4 

кв. м (кад. номер 77:07:0006005:1041), 
расположенное по адресу: город Москва, 
р-н Дорогомилово, ул. Генерала Ермоло-
ва, д.1 (вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№77-77/007-77/007/012/2016-2475/2 от 
13.12.2016);

— нежилое здание площадью 71,1 кв. м 
(кад. номер 77:07:0006005:1186), располо-
женное по адресу: город Москва, р-н Доро-
гомилово, ул. Генерала Ермолова, д.1, строен 
2 (вид, номер и дата государственной регис-
трации права: Собственность, №77-77/007-
77/007/012/2016-2478/2 от 13.12.2016). 

4. Место выполнения работ: г. Москва, 
ул. Генерала Ермолова, вл. 1.

5. Условия конкурса:
Доля Заказчика в возводимых в рамках 

инвестиционно-строительного проекта 
Общей жилой площади, Общей нежилой 
площади, Общей площади апартаментов 
и Гаражах/машино-местах, подлежащих 
коммерческой реализации, денежный эк-
вивалент которой будет формировать цену 
продажи Земельно-имущественного комп-
лекса — не менее 20 (двадцати) процентов. 
При этом цена продажи Земельно-имущес-
твенного комплекса не может быть менее 
3 065 000 000 (три миллиарда шестьдесят 
пять миллионов) рублей, кроме того НДС 
(если применимо).

6. Срок реализации инвестиционно-
строительного проекта: не менее 36 меся-
цев и не более 52 месяцев с даты заключения 
инвестиционного договора.

7. Порядок, место и срок предоставле-
ния конкурсной документации: Конкурс-
ная документация предоставляется по адре-
су местонахождения Организатора конкурса 
с даты размещения извещения о проведении 
конкурса на сайте www.stroytech-rt.ru в тече-
ние двух рабочих дней со дня поступления 
письменного запроса. 

Конкурсная документация предоставля-
ется бесплатно. Конкурсная документация 
в электронном виде размещается на сайте 
www.stroytech-rt.ru с даты размещения изве-
щения о проведении конкурса на указанном 
сайте.

8. Срок и место подачи заявок на 
участие в конкурсе и конкурсных пред-
ложений об условиях исполнения инвес-
тиционного договора:

Дата начала подачи заявок на учас-
тие в конкурсе — 19 февраля 2019г. 

Дата окончания подачи заявок на 
участие в конкурсе — 19 марта 2019 г.  
в 17 час. 30 мин. (время московское). 

Прием заявок осуществляется в рабочие 
дни с 09.30 до 17.30 (понедельник-четверг) 
и с 09.30 до 16.00 (пятница) по адресу Орга-
низатора конкурса: 123317, г. Москва, Пре-
сненская набережная, д.6, стр.2; офис 2006. 
В предпраздничные дни время приема за-
явок сокращается на 1 час.

9. Обеспечение заявок на участие в 
конкурсе: сумма обеспечения заявки на 
участие в конкурсе (задаток) предусмот-
рена в следующем размере: 100 000 000  
(Сто миллионов) рублей 00 коп., НДС  
не облагается.

Срок и порядок внесения суммы 
обеспечения заявки: задаток должен быть 
зачислен на счет Организатора конкурса в 
срок до 19 марта 2019г. включительно. 
Перечисление денежных средств в качестве 
обеспечения заявки производится непос-
редственно Претендентом на основании за-
ключенного договора о задатке.

Срок и место заключения дого-
вора о задатке: с 19 февраля 2019 г.  
по 19 марта 2019г., в рабочие дни с 09.30 
до 17.30 (понедельник-четверг) и с 09.30 
до 16.00 (пятница) по адресу Организатора 
конкурса: 123317, г. Москва, Пресненская 
набережная, д. 6, стр. 2; офис 2006. В пред-
праздничные дни время приема заявок со-
кращается на 1 час.

Задаток должен быть зачислен по следу-
ющим банковским реквизитам:

Получатель — АО «РТ-Стройтех»
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853, КПП 770401001
Р/с 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
К/с 30101810245250000162 
БИК 044525162
Платежи осуществляются исключитель-

но в рублях. В платежном поручении на 
перечисление денежных средств необходи-
мо указывать: «В обеспечение обязательств 
в соответствии с заявкой на участие в от-
крытом конкурсе по договору о задатке от 
___________ № ____ ». 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечис-
ленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

10. Рассмотрение заявок на участие 
в конкурсе и признание претендентов 
участниками конкурса: в 13 час. 00 мин. 
21 марта 2019г., по адресу: 123317, г. Мос-
ква, Пресненская набережная, д. 6, стр. 2; 
офис 2006.

11. Дата, время и место вскрытия 
конвертов с Конкурсными предложени-
ями: вскрытие конвертов с Конкурсными 
предложениями состоится в 13 час. 30 мин. 
21 марта 2019г. по адресу: 123317, г. Мос-
ква, Пресненская набережная, д. 6, стр. 2; 
офис 2006.

12. Дата, место и время проведения 
оценки и сопоставления заявок на учас-
тие в конкурсе (подведение итогов кон-
курса): в 14 час. 00 мин. 21 марта 2019 г., 
по адресу: 123317, г. Москва, Пресненская 
набережная, д. 6, стр. 2; офис 2006.

13. Победителем конкурса признается 
Участник конкурса, который предложил 
лучшие условия исполнения инвестицион-
ного договора, Конкурсному предложению 
которого присвоен первый номер исходя из 
критериев оценки Конкурсных предложе-
ний, их содержания и значимости.

14. Конкурс, в котором принял участие 
только один участник, признается несосто-
явшимся. Инвестиционный договор заклю-
чается с Единственным участником конкурса 
в случае соответствия поданных конкурсных 
предложений условиям конкурсной доку-
ментации, в срок, обозначенный для Побе-
дителя конкурса (не ранее чем через 10 (де-
сять) календарных дней со дня размещения 
на сайте www.stroytech-rt.ru протокола 
оценки и сопоставления заявок на участие в 
открытом конкурсе, но не позднее 20 (двад-
цати) календарных дней со дня подписания 
указанного протокола).

15. С Победителем/Единственным учас-
тником конкурса должен быть заключен ин-
вестиционный договор в срок не ранее чем 
через 10 (десять) календарных дней со дня 
размещения на сайте www.stroytech-rt.ru 
протокола оценки и сопоставления заявок на 
участие в конкурсе, но не позднее 20 (двад-
цати) календарных дней со дня подписания 
указанного протокола.

Указанный протокол размещает-
ся Организатором конкурса на сайте  
www.stroytech-rt.ru не позднее следующе-
го дня после даты подписания указанного 
протокола.

Извещение о проведении открытого конкурса на право заключения  
с АО АКБ «НОВИКОМБАНК» инвестиционного договора по реализации инвестиционно-

строительного проекта по строительству и вводу в эксплуатацию инвестиционного 
объекта, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Генерала Ермолова, вл. 1.

ПРАВО Москвичи заставляют соседей платить налоги за съемное жилье

Кто меня сдал? 
Сергей Бабкин  

Т
ы с я ч и  м о с к в и ч е й 
были вынуждены за-
платить налоги за 
квартиры, которые 
они сдавали приез-
жим. Об арендаторах 
в общественные пун-
кты охраны порядка 
сообщают соседи. В 

одном только престижном райо-
не Проспект Вернадского за по-
следние 7 лет поделиться с госу-
дарством заставили почти 2 ты-
сячи собственников.

«Сдавать квартиры может 
каждый — это не предпринима-
тельская деятельность, — объя-
снил «РГ» столичный адвокат 
Владимир Постанюк. — Поэтому 
оформляться как ИП никто не 
должен. А вот заплатить налоги с 
получаемых доходов собствен-
ник обязан». 

А доход у москвича с «лиш-
ней» квартиры — на уровне! Как 
рассказали в одном из крупней-
ших риелторских агентств «Ин-
ком-Недвижимость», самая де-
шевая съемная квартира в февра-
ле в Москве стоит 20 тыс. руб. И 
это не какие-то хоромы, а про-
стая «однушка» в затрапезной 
хрущевке в Коптеве, там нет даже 
стиральной машины. И метро по-
близости нет, только Московское 
центральное кольцо. А так неуби-
тую «однушку» в столице дешев-
ле «тридцатника» не найти. Вот и 
получается, что с каждой кварти-
ры государство недосчитывается 
по НДФЛ где-то по 48 тыс. руб. 
каждый год. В масштабах города, 
где сдаются сотни тысяч квартир, 
речь может идти о налоговых по-
терях в 5 млрд руб. Тем более, 
сколько именно сдается жилпло-
щади в столице, подсчитать нере-
ально.

Так бы и жили горожане на 
«нетрудовые» доходы от жилья, 
если бы не бдительные соседи! 
По словам председателя совета 
общественных пунктов охраны 
порядка (ОПОП) района Ясенево 
Юрия Достовалова, с 2012 по 
2019 годы от соседей поступило 
1852 сообщения о квартирах, в 
которых живут «посторонние». 
Возможно, за деньги. Дело, впро-
чем, не только в упущенных на-
логах, говорят в ОПОП. Аренда-
торы, например, могут провер-

нуть незаконную сделку с чужим 
жильем, такие случаи тоже быва-
ли. Кроме того, в нелегально сда-
ваемую квартиру могут засе-
литься преступники. Или неле-
гальные мигранты. Впрочем, как 
отметили в пресс-службе депар-
тамента региональной безопа-
сности и противодействия кор-
рупции, по поводу гастарбайте-
ров подтверждается обычно 
лишь каждое десятое сообщение. 
А в 90 процентах случаях у ино-
странцев имеются патенты и все 
необходимые для легального 
проживания в Москве разреше-
ния.

Но все сигналы от соседей в 
ОПОП в любом случае заносят в 
базу данных. Потом по этим адре-
сам начинают ходить обществен-
ные патрульные вместе с участ-
ковыми и сотрудниками местных 

«Жилищников». Дверь, конечно, 
им могут и не открыть, но это уже 
подозрительно! Тем более что все 
результаты обходов фиксируют-
ся в единой информационной си-
стеме, там с ними с удовольстви-
ем ознакомится столичное 
управление федеральной налого-
вой службы. 

А дальше — самые неприятные 
последствия для собственника. С 
точки зрения закона уклонение 
от уплаты налогов может быть 
как административным правона-
рушением, так и уголовным пре-
ступлением, поделился адвокат 
Владимир Постанюк. «Админи-
стративкой» можно отделаться, 
если собственник просто не пре-
доставил налоговую декларацию 
в срок.  Придется заплатить 
штраф до 5 процентов от неупла-
ченной суммы. А вот за неуплату 
налогов в крупном размере (бо-

лее 900 тысяч рублей за 3 года) 
грозит уголовная ответствен-
ность по статье 198 Уголовного 
кодекса РФ — могут оштрафовать 
на 100 тыс. руб. Или вовсе отпра-
вить за решетку на срок до трех 
лет. 

Впрочем, с каждым годом соб-
ственники квартир все охотнее 
легализуют свой квартирный до-
ход. Например, за  прошлый год 
хозяева жилья подали 26 907 на-
логовых деклараций, рассказали 
«РГ» в пресс-службе столичного 
департамента экономической 
политики и развития. В общей 
сложности только по НДФЛ ле-
гальные рантье заплатили за 
2018-й 1,112 млрд руб. Есть так-
же огромный массив тех, кто 
приобрел патент — актуальной 
статистики по этому сегменту 
пока нет. 

Между тем в Москве есть все 
возможности, чтобы сдавать жи-
лье легально. Если ваша кварти-
ранаходится в социальном най-
ме, то вы просто оформляете де-
кларацию и платите 13 процен-
тов НДФЛ. Правда, в этом случае 
потребуется согласие всех жиль-
цов и собственника — департа-
мента городского имущества. 
Если квартира в собственности, 
можно приобрести патент на сда-
чу жилья. Заплатил за него — и ос-
вободился от налогов. Правда, 
его стоимость зависит от площа-
ди жилья и района города. На 
mos.ru есть калькулятор, там 
можно оценить стоимость патен-
та. Может быть, НДФЛ окажется 
выгоднее. И еще — собственник 
жилья обязан зарегистрировать 
своих постояльцев по месту пре-
бывания. Но это уже совсем дру-
гая история. Эксперты признают: сколько всего квартир сдается в Москве, подсчитать нереально. 

А К Ц Е Н Т

С каждой сданной квартиры 
государство недосчитывается по НДФЛ 
по 48 тысяч рублей ежегодно. 
В масштабах города речь 
может идти о налоговых потерях 
в 5 миллиардов рублей 

В МФЦ у центров 
занятости будет 
расширенный 
перечень услуг — 
с тренингами 
и психологами 
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ИНИЦИАТИВА Учащиеся 
будут сдавать культурный 
норматив

В музей 
по расписанию

Анна Владимирова

Два министерства — просвещения и культуры — объявили о 
создании совместного проекта для школьников. По пла-
нам, каждый ученик ежегодно будет обязан посетить опре-
деленное количество выставок, концертов, музеев или 
спектаклей, а также посмотреть несколько хороших филь-
мов (желательно отечественных!). 

Сделать это можно будет и в цифровом формате. На-
пример, с помощью платформы «Российская электронная 
школа», где уже размещены виртуальные музеи, спекта-
кли и фильмы. Впечатлениями юные зрители должны бу-
дут делиться в специальном «культурном дневнике».

— Мы готовы начать большую и правильную инициати-
ву. Потому что в силу разных причин в последние годы 
оставили без особого внимания культурное воспитание 
детей. И даже в школьной программе истории культуры от-
водится незначительное время, — рассказала министр Оль-
га Васильева.—- Поэтому сейчас мы совместно с министер-
ством культуры начинаем разрабатывать «культурный 
норматив». Это именно те мероприятия, которые будут 
способствовать воспитанию детей, воспитанию у них 
эстетического чувства, любви к Родине. 

ОПРОС Почему школьники 
отказываются от питания 
в столовых

Кому борщ, 
а кому — пицца

Ксения Колесникова

Почти половина родителей дает детям в школу домашнюю 
еду. Такие данные получил Общероссийский народный 
фронт по результатам опроса, в котором участвовали три 
тысячи человек: мамы и папы, бабушки и дедушки.

На вопрос, берет ли их ребенок еду в школу, положи-
тельно ответили 58 процентов участников. 14 процентов 
ребят приносят еду из дома из-за стоимости блюд. Еще 11 
процентов не устраивает размер порций, и столько же — 
просто не успевает есть в столовой (в больших школах за 
15 минут нормально пообедать не так-то просто). И только 
пять процентов родителей причиной отказа детей от обще-
го стола в школе назвали медицинские показания.

— Особенно нас поразили два момента. Во-первых, 18 
процентов респондентов отметили, что детям запрещено 
приносить в школу домашнюю еду, — отметил координатор 
проекта ОНФ «За честные закупки», депутат Госдумы Ан-
тон Гетта. — Во-вторых, есть родители, которые вынуждены 
были даже сменить место обучения детей из-за проблем с 
питанием. Так ответило 2 процента опрошенных.

Большинство детей берет с собой в школу сухой пере-
кус, снеки. Горячее питание носят лишь 9 процентов детей. 
При этом 57 процентов родителей считают, что необходи-
мо обеспечить возможность разогрева и хранения домаш-
ней еды в школе.

Напомним, споры о домашних бутербродах и котлетах 
разгорелись после того, как Роспотребнадзор опубликовал 
проект СанПиНа по организации питания детей. Он про-
писывает, в частности, из чего должно состоять меню 
школьников, устанавливает новые требования к приготов-
лению и хранению блюд. При этом некоторые нормы были 
истолкованы СМИ как запрет приносить с собой в школу 
домашнюю еду. Однако это, как разъяснили в Роспотреб-
надзоре, не так. Ребенок может принести из дома, к приме-
ру, салат, и съесть его в школе. И никто не может этого за-
прещать.

В министерстве просвещения «РГ» рассказали, что воз-
можность приносить с собой в школу еду должна быть у 
каждого ребенка: она «не может быть поставлена под сом-
нение по ряду объективных причин, включая особенности 
и нужды каждого». 

ТЕХНОЛОГИИ Как получить 
баллы ЕГЭ в мобильнике

Принимает 
гаджет

Ксения Семенко

Тюменский госуниверситет (вуз — участник проекта 
5-100) запустил «умную» систему по привлечению спо-
собных школьников — «Бонусную карту ТюмГУ». Это мо-
бильное приложение, где регистрируется ученик 6—11-го 
классов. Ему прямо в гаджете предлагаются на выбор раз-
ные «активности»: от предметных олимпиад, конкурсов и 
лекториев в вузе до всероссийских интеллектуальных игр 
и творческих мастерских.

Посоревновался, выступил успешно? Получай бонусы 
на индивидуальный счет. Программа начислит их автома-
тически — все результаты мероприятий заносятся в элек-
тронную базу. Чем чаще участвуешь, тем больше шансов 
на бонусы.  Например, областная олимпиада по психоло-
гии для школьников может принести от 30 до 100 бонусов. 
За некоторые достижения и программы можно набрать 
сразу четыре тысячи бонусов и больше. Каждую «зарабо-
танную» тысячу бонусов можно обменять на один допол-
нительный балл ЕГЭ 
при поступлении в 
ТюмГУ. Максимум 
такая «игра» может 
принести абитуриен-
ту 10 баллов. Это 
официально пропи-
сано в правилах при-
ема. Ребятам доступ-
ны и другие награды: 
путевки на Губерна-
торские школы, сер-
тификаты на обуча-
ющие курсы. В пла-
нах — использовать 
анализ «больших 
данных», чтобы вы-
страивать с каждым 
ребенком индивиду-
альную образова-
тельную траекто-
рию. 

АКТУАЛЬНО Когда учителей избавят от бесконечной и бессмысленной «бумажной» работы

Перегрузка или перезагрузка?
Ксения Колесникова

У
чителя тратят до четырех 
часов в день на заполнение 
разных отчетов и докумен-

тов. Большая часть этой «бумаж-
ной» нагрузки ни с учебным пред-
метом, ни с классным руководст-
вом не связана.

Сколько скворечников устано-
вила школа во время субботника? 
Сколько детей болеет гриппом, а 
сколько — ОРВИ? В каких соцсетях 
сидят подростки?.. Вот несколько 
реальных запросов, на которые 
учитель строчит подробные отве-
ты в рабочее и нерабочее время.

— Такого количества отчетов, 
которое пишет сегодня школа, мы 
в советское время не знали, — гово-
рит министр просвещения Ольга 
Васильева. — В одном регионе я 
встретилась с отчетностью по 19 
схожим программам. И никто мне 
не смог объяснить, зачем столько. 
Мы подготовили законопроект, 
где четко прописано: у учителя 
должно быть три документа — ра-
бочая программа, электронный 
журнал и дневник. Все. Остальное 
любая проверяющая организация 
должна найти на сайте школы.

По данным соцопросов, 49 про-
центов педагогов считают, что 
объем бумажной работы из года в 
год только увеличивается. Что не 
уменьшается — считают 34 про-
цента. При этом больше половины 
учителей работают на полторы-
две ставки. Это минимум 6—7 уро-

ков в день. Добавьте сюда клас-
сное руководство, подготовку к 
занятиям и мероприятиям, про-
верку тетрадей, общение с родите-
лями... Вот и получается, что рабо-
чий день педагога начинается едва 
ли не с петухами, а заканчивается 
поздно-поздно вечером. Когда чи-
тать книги? Учиться новому? Хо-
дить в театры, на выставки?.. У 
большинства российских учите-
лей, констатируют эксперты, на 
это просто нет времени.

Проблема появилась не сейчас. 
Так, больше трех лет назад на засе-
дании Госсовета президент пору-
чил принять меры по уменьше-
нию нагрузки на учителей.

— Для всех регионов нужен еди-
ный федеральный перечень требо-
ваний к документам, которые дол-
жен вести школьный учитель. Мы 
подготовили совместное с мини-
стерством письмо по сокращению 
избыточной отчетности. Но наши 
рекомендации многие регионы 
так и не учли, — говорит зампред-
седателя Общероссийского про-
фсоюза образования Михаил Ав-
деенко. — В основном вся «непро-
фильная» для учителей бюрокра-
тическая нагрузка — это «самодея-
тельность» муниципальных и ре-
гиональных органов управления 
образованием, директоров школ. 
Например, учителю вменяется в 
обязанность составлять списки 
заболевших, отчитываться, кто и 
сколько заплатил за питание в сто-
ловой. При этом по трудовому до-

говору, официально, у учителя та-
ких обязанностей нет. Мы стара-
емся объяснять: вы не обязаны ра-
ботать бесплатно. Если руковод-
ство требует заполнения бессмы-
сленных отчетов — согласиться 
можно. Но — только за дополни-
тельную плату и в соответствии с 
трудовым кодексом.

Общественное обсуждение за-
конопроекта, разработанного ми-
нистерством просвещения, на 
днях завершилось. Сможет ли он 
«перезагрузить» систему? Хоте-
лось бы. Ведь все предыдущие по-
пытки оказались не очень успеш-
ными. Так, в пояснительной запи-
ске к документу отмечается, что 
школы сегодня сами разрабатыва-
ют и принимают избыточное ко-
личество документов, по-прежне-
му дублируются бумажные и 
электронные журналы и дневни-
ки. Учителей буквально прину-
ждают выполнять обязанности, 
которые формально лежат на ад-
министрации школы.

В некоторых регионах, скажем, 
создано даже отдельное делопро-
изводство на случай экскурсии 
для учеников: заявление классно-
го руководителя, журнал инструк-
тажа. А если заказывается авто-
бус, то и письмо в ГИБДД. Причем 
все требуется согласовать в не-
скольких инстанциях. 

— Стремление школ запротоко-
лировать каждое движение специ-
альной бумагой идет от потребно-
сти защититься перед местными 
органами контроля. Когда я при-
шел в школу десять лет назад, у нас 
был конспект урока, обычный 
журнал, сводки с оценками по чет-
вертям и ежегодный отчет, — де-
лится преподаватель истории гим-
назии № 116 Санкт-Петербурга, 
«Учитель года России-2017» Илья 
Демаков. — А сейчас классные ру-
ководители должны заполнять со-
циальные паспорта, писать объ-
емные отчеты для завуча, замди-
ректора по воспитательной рабо-
те и т.д. Сокращение «бумажной» 
нагрузки возможно, но только 
если будут решительно ограниче-
ны «локальные» требования.

Столица в этом плане ушла да-
леко вперед. Так, московская элек-
тронная школа автоматически со-
ставляет списки детей — от «начал-
ки» до дополнительных кружков и 
секций. В электронном виде — все. 
Отчетность, огромное количество 
уроков, интерактивных заданий.

— Я за два года не сдал ни одного 
бумажного отчета. Что требуется, 
так это загрузить календарно-те-
матическое планирование в элек-
тронный журнал. Темы — тут же. И 
все: только выставляй вовремя 
оценки, — рассказывает учитель 
информатики и робототехники 
школы № 1293 Александр Степа-
нов. — Отчеты завуч получает па-
рочкой кликов, а распечатывать 
нужно только итоговые оценки: 
они хранятся в архиве 75 лет.

Понятно, что подобный уро-

вень цифровизации когда-нибудь 
дойдет и до других регионов: к 
2021 году в каждой школе должен 
появиться высокоскоростной ин-
тернет. При этом Российская элек-
тронная школа, созданная на базе 
московской платформы, уже запу-
щена в тестовом режиме. Можно 
зайти и скачать рабочую програм-
му, тематические и учебные пла-
ны по любому предмету. Каждый 
из уроков — в новом интерактив-
ном формате. Есть и личный каби-
нет ученика, и кабинет учителя. 
Регистрируйся и пользуйся. 

На основе полученных «боль-
ших данных» будут приниматься 
управленческие решения в обра-
зовании. Рособрнадзор подклю-
чился к работе. По словам его гла-
вы Сергея Кравцова, ведомство 
уже уменьшило количество про-
верок школ на 25 процентов. 

Правда, до сельских школ но-
вые технологии доходят с перебо-
ями. По словам учителя англий-
ского языка из деревни Мокшино 
Тверской области Ирины Некра-
совой, вместе с электронными 
журналами им все равно прихо-
дится постоянно пользоваться и 
бумажным аналогом. Делать 
двойную работу. Почему? Все 
просто: электронная система мо-
жет «зависнуть». Причем не на 
час, а дня на два-три.

А вот что рассказал «РГ» учи-
тель истории, обществознания и 
права лицея № 4 города Пскова, 
призер конкурса «Учитель года 
России-2018» Илья Казанцев:

 — Мы еще два года назад фор-
мально отказались от бумажных 
журналов. Но электронный по-
прежнему приходится распечаты-
вать, корректировать итоговые 
ведомости. Кроме того, некоторые 
родители по старинке продолжа-

ют ориентироваться на бумажные 
дневники.

— Исследования подтвержда-
ют: учителю приходится тратить 
до четырех часов в день на запол-
нение отчетов и документов. И 
даже те из них, которые связаны с 
профессиональными обязанно-
стями учителя, требуют уточне-
ния и сокращения, — говорит ди-
ректор центра социализации и 
персонализации образования де-
тей ФИРО РАНХиГС Наталья Тара-
сова. — Технологические карты 
урока многие педагоги восприни-
мают как подробный конспект 
урока, тратя на него слишком 
много времени и сил. Нет понима-
ния о формате рабочей програм-
мы: в  регионах часто разрабаты-
ваются дополнительные рекомен-
дации по ее составлению. 

По словам специалиста, сте-
пень ответственности учителя вы-
росла в разы: ЕГЭ, ОГЭ, Всерос-
сийские проверочные работы, На-
циональные исследования качест-
ва образования…  По их результа-
там рейтингуются школы, классы, 
учителя. В итоге педагоги находят-
ся в постоянном стрессе. 

— Непрерывное повышение 
квалификации учителей, в том чи-
сле на основе современных цифро-
вых технологий, возможность уча-
стия в профессиональных ассоци-
ациях, программах обмена опы-
том, развитие системы наставни-
чества — одна из ключевых целей 
нацпроекта «Образование», — го-
ворит Наталья Тарасова. —  Реали-
зовать это удастся, если с педаго-
гов снимут избыточную отчет-
ность. Если школа будет хорошо 
организована и грамотно управ-
ляться. Если же учитель останется 
так же перегружен, система не за-
работает эффективно. 

Накликать зачет
ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: А вы-
пустить реальных спе-
циалистов, способных 

решать нестандартные задачи, 
улучшать технологии, возможно, 
только когда в вузе преподают 
исследователи или разработчи-
ки. 

Современное знание меняет-
ся настолько быстро, что невоз-
можно иметь в каждом универ-
ситете специалистов по каждо-
му предмету. Это невозможно 
даже для таких самых богатых, 
как Гарвард и Стэнфорд.  МООС 
дает возможность резко расши-
рить круг доступных курсов «от 
исследователей», отражающих 
передний край науки. И сделать 
его доступным для каждого уни-
верситета. Кроме того, в откры-
тые онлайн-курсы встроены 
«роботы», которые постоянно 
генерируют вопросы, задания и 
оценивают ответы. Это серьезно 
повышает мотивацию студен-
тов.

Но разве онлайн может заме-
нить живое общение с препода-
вателем?

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: А вы скайпом 
давно пользовались? А WhatsApp? 
Живое общение тоже может быть 
онлайн — в режиме удаленного до-
ступа. У нас в Вышке несколько со-
тен иностранных профессоров, и 
далеко не все они постоянно нахо-
дятся в Москве или Питере. Поэто-
му у них часто даже научные семи-
нары проходят онлайн, не говоря о 
лекциях. Кроме этого ВШЭ рабо-
тает в четырех городах, и формат 
онлайн-преподавания у нас давно 
стал привычным.

Понятно, что курсы на он-
лайн-платформах Coursera, 
EdX, НПОО популярны у людей 
самых разных возрастов. Но 
могут ли сжатые до 15–20 ми-
нут лекции заменить полно-
ценный курс занятий?

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Сегодня на лек-
ции ходят все реже, причем во 
всем мире. Это касается даже ве-
дущих университетов. У нового 
поколения студентов качествен-
но изменился тип мышления и 
освоения материала. Те, кому 15–
25 лет, по-другому относятся к 
информации: привыкли очень 
быстро ее обрабатывать, выхва-
тывать нужное и бежать дальше. 
Соответственно, они, в отличие 
от моего поколения и даже от по-
коления 25–35-летних, уже не го-

товы просто слушать лектора. Им 
нужна немедленная обратная 
связь. Поэтому практически все 
онлайн-курсы, и массовые от-
крытые в том числе, имеют дроб-
ную структуру: каждая лекция 
разбита на 10–20-минутные за-
вершенные смысловые блоки. То 
есть лекция здесь — это не два 
часа непрерывного видео, а 10–
15 видеофрагментов, в каждом из 
которых «спрятаны» вопросы, 
призванные удержать внимание 
студента.

Скажу больше, онлайн-курс 
предъявляет более жесткие тре-
бования к студенту: выполне-
ния заданий, ответов на вопро-
сы и пр. Но семинары, конечно 
же, лучше вести вживую. В Выш-
ке мы практикуем и «чистые 
МООС», однако основная фор-
ма — смешанное обучение, когда 
онлайн-курс нашего или, ска-
жем, гарвардского профессора 
сочетается с обычными семина-
рами.

Нет опасности, что вузы на-
чнут настойчиво «подталки-
вать» к переходу в онлайн? 

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Не думаю. Нуж-
но на государственном уровне 
разрешить использовать массо-
вые открытые онлайн-курсы как 
регулярный компонент образо-
вательной программы. Он дол-
жен стать законным элементом, 
использование которого предус-
мотрено федеральным образова-
тельным госстандартом. Но 
никто не может извне заставить 
вуз отменить лекции или другие 
занятия и заменить их самостоя-
тельной работой в рамках он-
лайн-курсов.

 Это дело самого университе-
та. Никто не должен за него ре-
шать, годится такой курс или нет. 
Однако здравый смысл говорит: 
нельзя упускать шанс сократить 
аудиторную нагрузку преподава-
телей. Она сегодня чрезмерно 
раздута. 

И еще. Студенты ведущих 
университетов самостоятельно 
изучают в среднем 2–3 курса в 
год. Для расширения кругозора, а 
иногда, чтобы поглубже узнать 
тот или иной предмет. В итоге в 
университете мы встречаемся с 
более подготовленным, более 
требовательным студентом. Та-
кое «ядро» было всегда, но те-
перь оно получило в руки мощ-
ный инструмент оценки качества 
того, что им преподают. 

Вышка сегодня представлена 
на двух платформах онлайн-
курсов: на международной 
Coursera и на российской Наци-
ональной платформе откры-
того образования. Как распре-
деляете контент?  

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: У нас сегодня 
53 курса  на  НПОО и 91 на 
Coursera. Но это разные по фор-
мату курсы. Международные ко-
роткие — 6–8 недель, причем по-
ловина на английском. Курсы 
нацплатформы рассчитаны на 
12–16 недель, на российские 
стандарты высшего образова-
ния. Общее число подписок на 

курсы Вышки за прошлый год — 
более 700 тысяч, в том числе де-
сятки тысяч онлайн-студентов 
из США, Западной Европы и Ук-
раины. 

Национальная платформа от-
крытого образования — это 
объединение из тринадцати 
университетов. Есть новые за-
явки на участие?  

ЯРОСЛАВ КУЗЬМИНОВ: Сейчас здесь 
восемь учредителей: МГУ, СПб-
ГУ,  Физтех ,  ВШЭ,  МИСИС, 
ИТМО, УрФУ, Питерский поли-
тех и пять вузов-партнеров, ко-
торые также размещают свои 

курсы на платформе: МГТУ им. 
Баумана, СПбГЭТУ «ЛЭТИ», Са-
марский университет, ТюмГУ, 
ТГУ. И мы рассматриваем еще 
несколько заявок ведущих рос-
сийских университетов. Доступ 
к ресурсу никто не ограничива-
ет. НПОО на сегодняшний день — 
это 324 курса.  А потенциал 
спроса — тысячи. На мой взгляд, 
состав участников Националь-

ной платформы должен расши-
риться как минимум до 25 ву-
зов. Но просто «назначить» та-
кие вузы нельзя — у них должен 
быть и определенный опыт про-
изводства онлайн-курсов, и же-
лание поработать на благо дру-
гих. 

Современные студенты уже не готовы два часа просто слушать лектора. Им нужна немедленная обратная связь.

А К Ц Е Н Т

Учителя могут настойчиво «попросить» 
отчитаться, сколько скворечников 
установила школа во время субботника, 
и в каких соцсетях сидят его ученики

А К Ц Е Н Т

В Вышке несколько сотен иностранных 
профессоров. И лекции, и даже научные 
семинары у них часто проходят в онлайн-
формате

Курс «История дизайна» от ВШЭ — 
это несколько ярких видеолекций. 
Каждая длится от 7 до 15 минут.

1

За участие в олимпиадах и конкурсах 
начисляются бонусы. Их можно 
обменять на баллы ЕГЭ.

Варианты «бумажной» нагрузки на учителя:

— списки проживающих рядом со школой детей, их родителей, бабушек и де-

душек; 

— акты о посещении учителем квартир, где живут дети (эти квартиры нужно 

еще обойти); 

— запросить у родителей и составить список детских прививок; 

— в каких кружках и секциях занимаются школьники; 

— график досуга детей в каникулы; 

— кто питается в школьной столовой; 

— кто собирается переходить в профильные классы; 

— записать рост каждого ученика для распределения новых парт в классе; 

— отчеты о проведенных праздниках по каждому «красному» дню календаря; 

— в каких религиозных организациях состоят родители школьников…
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ТЕНДЕНЦИЯ 

За год траты 
хлебопеков 
выросли 
на двадцать 
процентов 

УЖЕ НЕ КРОХИ

Евгений Гайва

Повышение расходов вынуждает 
хлебопеков повышать стоимость 
хлеба. «Издержки все растут — 
расходы на ЖКХ, на аренду поме-
щений и земли, сырье», — расска-
зал «Российской газете» прези-
дент Российской гильдии пекарей 
и кондитеров Юрий Кацнельсон. 
Повысилась стоимость упаковки, 
выросли тарифы на энергоноси-
тели и горюче-смазочные матери-
алы, топливо, сахар, подсолнеч-
ное масло, добавляют в Россий-
ском союзе хлебопекарной про-
мышленности. По оценкам союза, 
за прошлый год издержки выро-
сли в среднем на 20 процентов, а 
вот цены на хлеб остались пра-
ктически неизменными.

Тенденция продолжается и в 
этом году. По данным Росстата, в 
январе 2019 года мука подоро-
жала сразу на 1,6 процента и, 
судя по всему, будет дорожать 
дальше. Средние рублевые цены 
на российское зерно на внутрен-
нем рынке достигли историче-
ского рекорда, отмечает прези-
дент Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский. Хлебо-
пекарные предприятия работают 
с минимальным уровнем рента-
бельности и прибыли, жалуются 
хлебопеки. Тем не менее сущест-
венно повысить стоимость бухан-
ки хлеба они не смогут.

В первую очередь для сдержи-
вания цен придется сокращать 
прибыль. «В конечной рознич-
ной цене хлеба очень большая 
маржа, которой можно играть, 
не повышая цены», — говорит 
Юрий Кацнельсон. Если хлеб ре-
ализуется через торговую сеть, 
то этим способом пользуется ре-
тейлер, перекладывая издержки 
на поставщика. Сети заинтере-

сованы в работе с крупными ин-
дустриальными предприятиями, 
а те, в свою очередь, хотят до-
биться от ретейлеров повыше-
ния цен. В свою очередь торго-
вые сети, пытаясь снизить зави-
симость от крупных поставщи-
ков, расширяют собственное 
производство хлеба. «Сегодня в 
России уже около 12 процентов 
всего хлебопечения приходится 
на сети. А во всем мире это лишь 
единичные проценты», — поя-
сняет Кацнельсон.

Второй вариант сдерживания 
цен — манипуляции с весом бул-
ки. «Сейчас в регламентах нет 
однозначных норм, указывают-
ся лишь минимальный и макси-
мальный вес. Этой вилкой могут 
пользоваться производители, 
снижая вес продукта, чтобы его 
удешевить», — говорит доцент 
кафедры Московского госуни-
верситета пищевых производств 
Тамара Юдина.

Третий вариант — разграни-
чение хлебобулочных изделий 
по ценовым сегментам и упро-
щение рецептуры. Цены на про-
дукцию со сложной рецептурой 
будут расти, а на отдельные виды 
хлеба останутся примерно на 
том же уровне.

«Если производители выпу-
скают хлеб по ГОСТу, вносить 
изменения в рецептуру они не 
имеют права. А если хлеб выпу-
скается по техническим услови-
ям (ТУ), рецептуру можно поме-
нять. Например, может быть по-
нижено содержание дрожжей. 
Удешевить продукцию удается и 
за счет использования более де-
шевых жиров, например, паль-
мового масла вместо сливочно-
го», — подчеркивает Тамара 
Юдина.

В результате может поме-
няться структура рынка. Но для 
потребителя мало что изменит-
ся. Даже если крупные предпри-
ятия хлебопечения станут разо-
ряться, серьезных последствий 
он не ощутит.

Сейчас на всю страну из 13 ты-
сяч предприятий хлебопечения 
крупных хлебокомбинатов всего 
двенадцать, приводит цифры 
Юрий Кацнельсон: «Хлебопече-
ние в России — это микро, малый и 
средний бизнес, который в зави-
симости от региона занимает от 
90 до 100 процентов рынка».

Для нормальной конкурен-
ции нужно, чтобы предприятий 
было 35—40 тысяч и они имели 
возможность сами продавать 
хлеб. Региональным властям сто-
ит позаботиться о том, чтобы 
обеспечить этот бизнес неболь-
шими площадками и создать им 
условия для торговли, заключает 
эксперт. 

В попытках
сэкономить пекари
меняют рецепты
и вес батона хлеба

СБОРЫ Таможенники начали год с большой прибыли

Рост по точкам
Надежда Толстоухова

Ф
едеральная таможенная 
служба (ФТС) в январе 
2019 года перечислила в 

бюджет на 20,4 процента больше 
доходов, чем годом раньше: 420,6 
миллиарда рублей против 349,3. 
Эксперты связывают рост с ожив-
лением торговли, увеличением 
поступлений от НДС, который вы-
рос на два процента, и с 6-процен-
тным ростом объемов энергоре-
сурсов, поставляемых за границу, 
за экспорт которых тоже уплачи-
вается пошлина. 

«Для импортных товаров НДС 
при ввозе исчисляется по макси-
мальной ставке, а она выросла до 
20 процентов. Ее изменение и ска-
залось на росте администрируе-
мых таможней доходов», — гово-
рит доцент кафедры экономики и 
финансов факультета экономиче-
ских и социальных наук РАНХиГС 
Алисен Алисенов. 

Рост наблюдался и в 2018 году. 
Так, сумма перечисленных тамож-
ней за год доходов в бюджет соста-
вила 6,063 триллиона рублей, на 
треть больше, чем в 2017-м. Это в  
основном обусловлено оживлени-
ем торговли, считают в ФТС.

Доходы бюджета, за которые 
отвечает ФТС, примерно поровну 
складываются из экспортных и 

импортных пошлин. НДС и акци-
зы входят в структуру доходов с 
импорта, причем на НДС прихо-
дится 37,3 процента. Российские 
товары с высокой добавленной 
стоимостью, поставляемые на на 
экспорт, пошлиной не облагаются. 
Но экспортерам сырья приходит-
ся платить по ставке, которую 

определяет минфин в зависимо-
сти от мировых цен. Чем они 
выше, тем выше пошлины.  С янва-
ря по сентябрь 2018-го цены на 
нефть росли:  с 68,9 доллара за 
баррель марки Brent в январе до 
82,7 доллара в сентябре. В это вре-
мя росла и пошлина, что увеличи-
вало таможенные поступления.

В 2019 году тенденция будет 
скорее обратной, поскольку при-
нято решение о постепенном сни-
жении ставки пошлины на эк-
спорт нефти в рамках налогового 
маневра с 30 до 25 процентов. С 1 
февраля 2019 года она уменьшена 

на 8,3 доллара — до 80,7 доллара за 
тонну. В течение 6 лет ставку обну-
лят. Отчасти потерю смогут воз-
местить поступления от НДС. 
Свою лепту внесет и снижение по-
рога беспошлинного ввоза това-
ров с 1500 до 500 евро и улучше-
ние взаимодействия таможен 
стран — участниц ЕАЭС, благодаря 

которому ФТС надеется сокра-
тить нелегальный ввоз импорта.

Импортными пошлинами об-
лагаются почти все товары, ввози-
мые в Россию, за исключением 
высокотехнологичного оборудо-
вания, не имеющего аналогов в 
РФ. Наибольший доход бюджет 
получает с ввоза автомобилей, 
бытовой техники, текстиля, об-
уви, мебели, сельхозпродукции, 
алкоголя и табака. Ввоз последних 
выгоден еще и за счет акцизов, ко-
торые тоже администрирует та-
можня. В 2018 году количество 
ввезенных в Россию автомобилей 

увеличилось почти на 10 процен-
тов, объемы поставок пшеницы 
выросли на 27, пальмового масла 
— на 19, сыров и творога — на 18, 
текстиля — на 9 процентов. 

По словам начальника ГУ феде-
ральных таможенных доходов и та-
рифного регулирования ФТС Еле-
ны Ягодкиной, рост поступлений в 

бюджет в 2018 году произошел и 
благодаря улучшению системы та-
моженного администрирования. 
«Оплатить таможенные платежи 
теперь можно онлайн, не покидая 
офис. Это повышает прозрачность 
процедуры и упрощает механизм 
взаимодействия таможни и бизне-
са», — заявила она «РГ». 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на продолжающуюся политику 
западных санкций, объемы торговли 
России с Германией в 2018 году выросли

ДИАЛОГ С РОСЛЕСХОЗОМ  Корреспондент «Российской газеты» 
вступила в борьбу с черными лесорубами

Как пилят лес

С
начала заместитель ре-
дактора отдела обще-
ственной безопасно-
сти и права «Россий-
ской газеты» Наталья 
Козлова пыталась 
просто разобраться, 
чей «топор» раздается 
в лесу рядом с ее дерев-

ней в Костромской области. Ока-
залось — это тайна, покрытая 
мхом.

Приложила немало сил — на-
шла-таки лесорубную компанию. 
Оказался большой сюрприз. Об-
ращалась в прокуратуру. Пообе-
щали разобраться. И... ничего.

Когда в редакцию «РГ» приехал 
глава Рослесхоза Иван Валентик, 
встретилась с ним. И вот какой 
разговор у них получился.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Иван Владимиро-
вич, я собственник дома в Ко-
стромской области в крохотной 
деревне. Когда начинаешь разби-
раться, кто и на каких основани-
ях рубит лес у нашего населенно-
го пункта, выясняется, что нор-
мальных документов у лесору-
бов нет. Оправдываются тем, что 
кто-то из местных жителей по-
просил их заготовить древесину 
для строительства дома. Никто 
не контролирует объем вырубки. 
Почему информации нет в от-
крытом доступе?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Речь идет о заготов-
ке древесины гражданами для 
собственных нужд?

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Якобы.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Согласен, якобы. 
Под видом заготовки древесины 
для личных нужд, часто процвета-
ет серый промысел. В 2007 году, 
когда приняли новый Лесной ко-
декс, закрепили механизм заклю-
чения договора купли-продажи 
для так называемых исключитель-
ных случаев. Не крупные компа-
нии, а маленькие фирмы могли за-
готавливать лес, продавать, пи-
лить на своих пилорамах.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Ну да. А в 2009 

году малый и средний бизнес вы-
пал из Лесного кодекса.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Совершенно верно. 
После этого пошел ежегодный 
рост по заготовкам древесины 
для собственных нужд.

То есть фактически малый 
бизнес стал скупать доверенно-
сти у людей, которые по регио-
нальным законам об обеспече-
нии дровами, древесиной для ре-
монта своих строений могли по-
лучать определенное количество 
кубов древесины. То есть, по 
сути, правильная льгота прио-
брела извращенные формы.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: И что? Давно пора 
менять закон.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Изменили. Меха-
низм купли-продажи, то есть до-
ступ малого и среднего бизнеса к 
лесу, мы восстановили в 2016 
году. И после этого кривая по за-
готовкам древесины для личных 
нужд пошла вниз. При этом объе-
мы заготовок растут.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА:  Судя по всему, ла-
зейка все-таки осталась.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Осталась. И регио-
ны сейчас просят поправить фе-
деральное законодательство, 
чтобы изменить порядок льгот 
для собственных нужд.

Но мы с коллегами из Генпро-
куратуры пришли к совместному 
пониманию, что изменения ко-
декса не требуется. У регионов 
есть право закрепить такой поря-
док, при котором льготы на заго-
товки дров или материалов для 
строительства будут предостав-
ляться только через лесничество, 

которое должно получить на это 
госзадание. А в отношении гра-
ждан, которые претендуют на по-
лучение древесины, должна фор-
мироваться электронная очередь 
и проверяться обоснование по-
требностей.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Но этого же нет! 
По крайней мере, в нашем регио-
не. Впрочем, это лишь одна часть 
проблемы. Меня вот что еще вол-
нует. В регионе работает ино-
странное предприятие со штаб-
квартирой в Швейцарии. А у руко-
водства австрийское гражданство.

Как объяснили жителям, имен-
но эта фирма перекрыла шлагбау-
мом въезд в лес. Местные началь-
ники говорят, что лес отдали это-
му предприятию в аренду. При 
том, что я профессионально рабо-
таю с информацией, так и не смо-
гла докопаться до того, какую 
именно площадь лесов отдали.

Но опросив местных жителей, 
можно прийти к выводу, что ино-
странная фирма получила пло-
щадь лесов в Костромской обла-
сти, превышающую территории и 
Австрии, и Швейцарии. Рабочие 
места, которые создала в район-
ном центре Шарья компания, ни-
что по сравнению с тем, сколько 
территории они получили под вы-
рубку. Кто должен в этом разби-
раться? И как узнать правду?
ИВАН ВАЛЕНТИК: С этого года мест-
ные власти обязаны размещать 
на сайтах информацию о предо-
ставленных в аренду лесных 
участках.

Это касается, кстати, и выделе-
ния «дальневосточных гектаров» 

и других земель. То есть вы сможе-
те зайти на сайт регионального 
управления органа лесным хозяй-
ством и посмотреть, кто и на ка-
ких основаниях взял участок в 
аренду.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Допустим, узнаю. 
Толку-то! Арендатор все равно 
закрывает шлагбаумами лесные 
дороги для местных жителей. 
Как-будто имеет на это право.
ИВАН ВАЛЕНТИК: Шлагбаумы на въе-
зде в лес арендаторы устанавли-
вать не имеют права. Это воз-
можно только для обеспечения 
безопасности самих граждан.

Например, в пожароопасный 
период или при выполнении ра-
бот, в результате которых может 
быть причинен вред людям. Но 

тогда выставляются спецаншла-
ги, информирующие население. 

Так что прокурор, если это 
так, неправ, оправдывая шлагба-
ум арендой. Статья 12 Лесного 
кодекса устанавливает базовый 
принцип бесплатного и беспре-
пятственного пребывания гра-
ждан в российских лесах. И про-
курор должен принять меры про-
курорского реагирования.

НАТАЛЬЯ КОЗЛОВА: Хорошо. Я вам 
расскажу, какие меры будут при-
няты после этой публикации. И 
будут ли. 

Подготовила Алена Узбекова

А К Ц Е Н Т

Под видом заготовки древесины 
для личных нужд в российских лесах 
процветает промысел черных лесорубов. 
Регионы просят поправить закон 

С этого года местные власти обязаны размещать на сайтах информацию о предоставленных в аренду лесных участках, это касается и «дальневосточных гектаров».
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Иван Валентик: Шлагбаумы 
на въезде в лес арендаторы устанав-
ливать не имеют права. 

БИЗНЕС-ПАРТНЕРЫ

РОССИЯ С ГЕРМАНИЕЙ 
УВЕЛИЧИЛИ ОБЪЕМ ТОРГОВЛИ
В тройку стран – ведущих внешнеторговых партнеров России вошли Китай, 

Германия и Нидерланды. Товарооборот с последними двумя в сумме оказал-

ся меньше, чем с первой: 106,8 миллиарда долларов против 108,3. Но, несмо-

тря на продолжающуюся политику западных санкций, объемы торговли Рос-

сии с Германией тоже выросли. 

По данным федерального статистического агентства Германии, в 2018 году 

объем торговли между Россией и Германией увеличился на 8,4 процента и со-

ставил 61,9 миллиарда евро. Объемы российского экспорта в Германию вы-

росли при этом на 14,7 процента, составив 36 миллиардов евро. Импорт уве-

личился гораздо менее заметно: на 0,6 процента, до 25,9 миллиарда евро. 

«Немецкий бизнес успешно увеличил экспорт в Россию — невзирая на конъ-

юнктурные сложности, санкции и встречные санкции. Это улучшило наши 

ожидания и на текущий год», — прокомментировал статистику председатель 

правления Российско-германской внешнеторговой палаты Маттиас Шепп.

Правда, по данным ФТС России, товарооборот с Германией в 2018 году был 

несколько меньше. Разночтения могли быть вызваны разной ценой товаров, 

которую предприниматели указывали в своих экспортных и импортных де-

кларациях, пояснил «РГ» заведующий лабораторией инфраструктурных и 

пространственных исследований РАНХиГС Юрий Пономарев.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процеду-
ры общественных обсуждений в форме проведения — слушания 
по проектной документации, включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту:

«Реконструкция системы водоотведения хозяйственно-бы-
товых сточных вод с. Малореченское городского округа Алушта 
Республики Крым».

Заказчик: Служба капитального строительства Республики 
Крым. Юридический адрес: 295001, Российская Федерация, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, ул. Ленина, 17, тел.: 27-40-03; 
glavuks58@mail.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 
143002, Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 
14, корп. 1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: irn@gkaa.ru.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: ООО «Аргент Альянс», 143002, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп. 1, оф. 211А,  
тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: irn@gkaa.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Реконс-
трукция системы водоотведения хозяйственно-бытовых сточ-
ных вод с. Малореченское городского округа Алушта Республики 
Крым. Увеличение производительности очистных сооружений 
с учетом перспективного развития района и сезонной неравно-
мерности количества населения. 

Вид строительства: реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: Администрация города Алушты Республики Крым.
Место осуществления хозяйственной деятельности: 

298500, Республика Крым, г. Алушта с. Малореченское.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-

ности, а также материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно ознакомиться в электронном виде 
на официальном сайте муниципального образования городской 
округ Алушта Республики Крым https://alushta-adm.ru в раз-
деле «общественное обсуждение» и в печатном виде в Управле-
нии капитального строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Администрации города Алушты по адресу: Россия, 
Республика Крым, г. Алушта, пл. Советская, 1, каб. 55, режим ра-
боты: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, перерыв на обед  
с 12.00 до 13.00, суббота и воскресенье — выходной.

Общественные слушания (обсуждения) состоят-
ся: 29.03.2019 года в 17.00 часов в помещении малого зала Адми-
нистрации города Алушты по адресу: г. Алушта, пл. Советская, 1.

Замечания и предложения по документации просим напра-
вить в письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям 
(обсуждениям) в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 143002, Мос-
ковская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп. 1, 
оф. 211А и в электронном виде, e-mail: 6851619@mail.ru.

Также замечания и предложения принимаются в письмен-
ной форме в Управлении капитального строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Администрации города Алушты  
до 30 апреля 2019 года по адресу: Россия, Республика Крым, 
г. Алушта, пл. Советская, 1, каб. 55, режим работы: понедель-
ник — пятница с 8.00 до 17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00, 
суббота и воскресенье — выходной, в том числе на электронный 
адрес: jkh@alushta.rk.gov.ru, а также в отдел делопроизводства 
и контроля Администрации города Алушты по адресу: 298516, 
Республика Крым, г. Алушта, пл. Советская, 1, каб. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., организова-
ны общественные обсуждения (в форме слушаний) намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности (проектной документации, 
включая раздел «Оценки воздействия на окружающую среду») 
по объекту: «Строительство двухпутной вставки на перегоне Севе-
робайкальск — Блок-пост 1084».

Организаторами слушаний являются: заказчик работ Дирекция 
по комплексной реконструкции железных дорог и строительству 
объектов железнодорожного транспорта Иркутская группа Заказ-
чика — филиал ОАО «РЖД» (ДКРС-Иркутск) (юр. адрес: 664011, 
г. Иркутск, Иркутская область, ул. Горького, 36 «Б») и админист-
рацией МО «Северо-Байкальский район» (РБ, п. Нижнеангарск, 
ул. Рабочая, 125).

Цели и месторасположение намечаемой деятельности: Строи-
тельство двухпутной вставки на перегоне Северобайкальск — Блок-
пост 1084.

Генеральной проектной организацией и разработчиком мате-
риалов ОВОС является «Иркутскжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Су-
харевская площадь, д. 10).

Общественные слушания состоятся 25 марта 2019 года в 14.00 
в актовом зале администрации МО «Северо-Байкальский район» 
по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125.

Сроки проведения ОВОС, доступность материалов, прием за-
мечаний и предложений в письменном виде: с 24 февраля по 25 
марта 2019 года с 9.00 до 16.00 местного времени в рабочие дни 
по адресам: 

—  г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410.

—  п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, каб. 28, тел.: 8 (30130) 47-424.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «СУЭК-
Хакасия» совместно с администрацией муниципального 
образования Усть-Абаканский район (в соответствии со 
ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе») уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
по проектной документации: «Разработка открытым способом 
участка «Абаканский» Черногорского каменноугольного место-
рождения», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка открытым 
способом участка «Абаканский» Черногорского каменноуголь-
ного месторождения (проведение работ на объекте I категории 
негативного воздействия на окружающую среду).

Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Хакасия, Усть-Абаканский район, юго-западнее с. Солнеч-
ное, участок открытых горных работ «Абаканский».

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «СУЭК-Хакасия», Республика Хакасия, 
г. Черногорск, ул. Советская, д. 40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 60 дней.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация муниципального образования 
Усть-Абаканский район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания и 

предложения можно в журнале учета замечаний и предложений. 
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, можно в течение 30 
дней с момента опубликования объявления, а также в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения: по адресу: 
655100, Республика Хакасия, п. Усть-Абакан, ул. Гидролизная, 9, 
каб. № 7, (понедельник—пятница с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 
13.00); либо на сайте ust-abakan.ru (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 

администрация МО Усть-Абаканский район, 655100, Респуб-
лика Хакасия, п. Усть-Абакан, ул. Гидролизная, 9, каб. № 7, тел. 
(39032) 2-04-48, ответственное лицо: Попов Олег Геннадьевич 
(понедельник—пятница с 9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00); 
ООО «СУЭК-Хакасия», E-mail: PetrovaNA@suek.ru, ответствен-
ное лицо: Петрова Наталья Александровна (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования объявления, а также в те-
чение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации: «Раз-
работка открытым способом участка «Абаканский» Черногорс-
кого каменноугольного месторождения», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся 21.03.2019 г. в 18.00 по адресу: 
Усть-Абаканский район, с. Солнечное, ул. Мира, д. 18, Дом куль-
туры с. Солнечное.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИСКУССИЯ Что должен 
учитывать новый закон 
о культуре? 

Пойдет Муза 
на базар

Ирина Корнеева

Новые принципы взаимодействия культуры и государст-
ва, культуры и бизнеса могут коснуться каждого. «При-
нятие закона о культуре приведет к эпохальным измене-
ниям не только в отечественной культуре, но и в эконо-
мике», — считает главный редактор информационного 
агентства InterMedia и член Совета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по интеллектуальной собственности Ев-
гений Сафронов. 

19 марта наработки будущего закона рассмотрят пар-
ламентарии: Комитет Госдумы по культуре проведет 
парламентские слушания с участием представителей об-
щественного совета при комитете. 

В профессиональных средах также активно обсужда-
ют концепцию проекта закона «О культуре», на базе ко-
торой проходит его дальнейшая доработка. 20 февраля 
состоится очередное заседание СТД РФ, и свои предло-
жения, замечания и поправки продолжат формулиро-
вать театральные деятели. «В новом законе должна быть 
максимально учтена специфика культурной деятельнос-
ти: особенности творческого труда; важность не только 
результата, но и самого процесса; право на эксперимент 
и творческую неудачу; уникальность культурной дея-
тельности», — это главный пункт докладов председателя 
СТД РФ Александра Калягина, неоднократно им озвучен-
ный. 

Первое в стране общественное обсуждение концеп-
ции закона состоялось в Совете Торгово-промышленной 
палаты РФ по интеллектуальной собственности.  Один из 
важных акцентов:   Если государство вкладывает до 
триллиона рублей, то негосударственные «креативные 
индустрии» имеют оборот до двух  триллионов в год. По-
этому и нужны понятные правила игры в новом законе 
о культуре. 

ВЫСТАВКА «Игра с шедеврами» открылась в Еврейском музее

Взрослым вход разрешен
Жанна Васильева

К
огда-то, в 1978 году, заме-
чательный документалист 
Герц Франк снял фильм 

«Старше на десять минут». При-
дя в детский кукольный театр 
с кинокамерой, он запечатлел 
эмоции маленьких зрителей во 
время спектакля. Опыт пережи-
вания искусства прямо на наших 
глазах становился опытом жиз-
ни. Идя вслед за Герцем Франком, 
кураторы выставки «Играем 
с шедеврами: от Анри Матисса до 
Марины Абрамович» в Еврей-
ском музее и центре толерантно-
сти сделали эмоции главным ге-
роем своего проекта. 

На этой выставке в зал можно 
скатиться прямо с горки, здесь 
нужно отыскивать «секретики» 

за скрытыми дверцами, влезая 
по приставной лестнице к «ан-
тресолям»… Здесь у каждого 
есть шанс посоревноваться с 
Анри Матисcом, попробовав 
себя в жанре автопортрета… 
Здесь пол умеет «плясать»… А 
посмотрев в глазок, можно уви-
деть «Улыбающуюся (мадонну)» 
из Эрмитажа. 

В эпоху, когда от музеев ждут 
соревнования с парком аттрак-
ционов, этот игровой — в бук-
вальном смысле — проект на пер-
вый взгляд выглядит данью вре-
мени. Но удача его отнюдь не 
только в архитектуре экспози-
ции (дизайн Алексея Трегубова), 
которая совмещает игровую 
площадку, лабиринт и уют дома, 
превращая маршрут в своего 
рода квеста. Прелесть в том, что 

парк аттракционов тут не цель, а 
средство. Нет, не средство «при-
близиться к искусству». Наобо-
рот, дистанция, отделяющая зри-
теля от работы, тут величина пе-
ременная и уж точно не стремит-
ся к нулю. Аттракцион здесь вво-
дит в таинственный мир, кото-
рый оказывается территорией 
искусства.

Затемненная комната, где 
взъерошенная черная кошка та-
щит в зубах пойманную птицу 
(на картине Владимира Яковле-
ва), где Марина Абрамович и 
Улай кричат друг на друга «А-а-
а!» в одноименном перформан-
се, где огромная картина Ансель-
ма Кифера выглядит как темная 
река поздней осенью, сменяется 
белым-белым кубом. Стериль-
ным и скучноватым. Но тот, кто 

начнет исследовать его закоулки 
(у этого куба они есть), обнару-
жит полотно Малевича, где три 
женские фигуры в пейзаже до 
странности напоминают периф-
раз трех этапов жизни человека, 
а безоблачная синева неба рас-
ширяет не только плоскость кар-
тины, но и узкой каморки, где та 
спрятана.

А в другом закоулке — аквари-
ум, где прячется уже целый го-
род, ну или, по крайней мере, 
спальный район, дремлющий 
под снегом. Если крутануть руч-
ку, торчащую из ящика, аквари-
ум превратится в музыкальную 
шкатулку, и вместе с тихой му-
зыкой в вечернем городе закру-
жит метель… Из этого города 
1980-х (инсталляция Александ-
ра Бродского) путь лежит в лири-
ческое пространство комнату-
шек Москвы 1950 —1960-х, кото-
рое рисует Виктор Пивоваров.

За «белым залом» — лабиринт 
портретов, где человек на карти-
не Роя Лихтенштейна (у персона-
жа вместо «дырявой» головы — 
кусочек сыра с дырками) живет 
по соседству с не менее стран-
ным героем Джакометти, у кото-
рого профиль и анфас находятся 
в перпендикулярных отношени-
ях и ведут бесконечный спор. 

Впрочем, сюжет выставки не 
исчерпывается «погружением» в 
искусство. Эмоции, диапазон ко-
торых гарантируют шедевры из 
26 музейных и частных коллек-
ций, а также зарубежных архи-
вов, опять же не самоцель, а по-
вод для рефлексии. Кураторы (их 
четверо — Алексей Мунипов, 
Ирина Мунипова, Лия Чечик, 
Ирина Дворецкая) всегда рады 
заметить разность не только 
между гневом и восторгом, стра-
хом и отвращением, но и между 
языками, которые всю палитру 
наших бурных чувств способны 
передать. 

Между прочим, в разных язы-
ках чувства, у которых есть на-
звания, могут сильно разли-
чаться. Так, у канадских эскимо-
сов есть отдельное слово для 
волнения, которое пережива-
ешь, когда ждешь друзей, а они 
не идут. Многое из того, что мы 
заодно с романтиками склонны 
именовать невыразимым, ча-
стенько отлично поддается вы-
ражению. И не только на эски-
мосском. 

Понятно, что искусство за-
метно расширяет спектр спосо-
бов выражения эмоций. Помимо 
замашистого и бойкого русского 
слова есть еще интенсивность 
красок, например на картинах 
Кандинского и Ива Кляйна… Или 
графика Пикассо, который уве-
рял, что «художник рисует не то, 
что видит, а то, что чувствует»… 
Выставка «Игра с шедеврами…» 
идет от эмоций — к их названиям 
и выражению. Иначе говоря, она 
учит понимать не только искус-
ство — самих себя. 

Открытие художников ХХ 
века, что «цвет можно услышать, 
почувствовать, уколоться о 
него», кураторы используют на 
все сто. Перевод зрительных 
образов на кончики пальцев, в 
сущности, буквальное перело-
жение старой метафоры, что глаз 
— продолжение руки. Но как же 
кстати эта метафора оказалась 
при переводе картин в рельефы, 
по которым можно «пробежать 
пальцами», уловив не замечен-
ные глазом детали. Конечно, это 
добавление в рамках инклюзив-
ных программ. Но рельефы — еще 
и возможность прикоснуться к 
далекой картине для всех зрите-
лей, которые отлично помнят 
надписи в музеях «Руками не 
трогать!». 

ГОД ТЕАТРА 

Что обещает 
БДТ к своему 
100-летию

КОРИФЕИ 
И ПЕРФОРМАНС
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Этот год у БДТ имени Товстоно-
гова знаковый: в феврале 
1919 года в Оперной студии Пе-
троградской консерватории был 
сыгран первый спектакль — тра-
гедия «Дон Карлос». Театр сов-
сем недавно вернулся из Мо-
сквы, где прошли гастроли, при-
уроченные к вековому юбилею. 
Что дальше — рассказал художе-
ственный руководитель Андрей 
Могучий: «Третьего марта на ос-
новной сцене праздничное шоу 
в постановке Виктора Крамера 
расскажет о всех этапах жизни 
БДТ. А четвертого марта в театре 
откроется необычный архитек-
турный проект».

Зритель попадет в «театр в те-
атре», некий параллельный мир. 
Художник Александр Шишкин 
сгустил туман: это «попытка об-
наружить скрытые ресурсы ме-
ста». В апреле пройдет премьера 
спектакля по пьесе Ивана Выры-
паева «Волнение» с Алисой 
Фрейндлих в главной роли. В по-
становке Романа Мархолия 
«Жизнь впереди» главная роль 
у Светланы Крючковой. Олег Ба-
силашвили сыграет в «Палачах» 
по Мартину Макдонаху. 

«Постановки с корифеями те-
атра для нас очень важны — век-
тор будущего должен опираться 
на наши корни и великий актер-
ский ансамбль», — подчеркнул 
Андрей Могучий.

Георгий Товстоногов также 
будет с театром весь этот год. А на 
второй сцене БДТ, в Каменноо-
стровском театре, пройдут экспе-
риментальные перформансы и 
образовательные программы. 

ПРЕМЬЕРА В МАМТе Александр Титель и Владимир Юровский 
поставили оперу, где принципы сочетаются со страстями

Игра с дьяволом
Ирина Муравьева

М
ировая премьера  
оперы российско-
го композитора 
Александра Вусти-
на «Влюбленный 
дьявол» (либретто 
Владимира Хача-
турова  по повести 
французского пи-

сателя-мартиниста Жака Казота) 
cостоялась спустя тридцать лет 
после окончания партитуры. 
Опера, написанная в серийной 
технике, была вытащена из ком-
позиторских «запасников»  
Александром Тителем и  Влади-
миром Юровским в качестве ак-
туального названия для юбилей-
ной 100-летней афиши театра. 
Художник спектакля — Владимир 
Арефьев, хореографы — Лариса 
Александрова и Рикардо Кастро 
(Испания). 

В этом спектакле поразило 
в первую очередь качество худо-
жественной трансформации ис-
ходного текста: кажущаяся  се-
годня наивно-простодушной лю-
бовно-мистическая повесть Ка-
зота,  где молодой испанец дон 
Альвар, желая обрести власть над 
духами и миром, становится ба-
нальной жертвой хорошенькой 
женщины-дьявола,  преврати-
лась в многомерный по смыслам 
сценический текст,  вобравший в 
себя и множество культурных ас-
социаций, и актуальную  совре-
менную интонацию. Суть ее 
в том, что упрямое желание влас-
ти над миром способно уничто-
жить не только душу, но и все че-
ловечество. Об этом в спектакле 
говорят все знаки и символы, по-
гружающие в глубину  человече-
ского опыта и культуры. 

Александр Титель намеренно 
строит сценическое действие, где 
дон Альвар вызывает заклинани-
ем дьявола, обернувшегося в де-
вушку-пажа Бьондетту и овладев-
шего  хитростью и уловками его 
душой,  не как любовную исто-
рию, а как интеллектуальную 
«игру в бисер», сцепляя все собы-
тия ассоциативными связями  
и смыслами. Его «Влюбленный 
дьявол» отсылает и к оккультиз-
му,  и к гетевскому «Фаусту», 
и к пушкинскому мистицизму, 
и к «Дон Жуану», и к богатой ли-
т е р а т у р н о й  « д е м о н и а д е » , 
и к  культурологии «игры» (в кар-
ты, в бильярд) как грандиозного 
вызова потусторонним силам, 
и к площадной природе театра. 

Сам Владимир Юровский вы-
ступает в роли такого «площадно-
го» директора театра, в красном 
цилиндре и манжетах обращаясь 
из оркестровой ямы к публике — 
по сути, Демиург, дающий пульс 
сценическому действу.  

Развивается это действо од-
новременно в эпоху Казота — 
камзолы, кринолины героев вре-
мен французского Просвещения, 
и вне ее: мать Альвара донья Мен-
сия (величественная Александра 
Дурсенева) в черном платье и во-
ротнике-«жернове» по испан-
ской моде XVI века, карнаваль-
ная венецианская толпа в белых 
длинноносых масках и излю-
бленные тителевские «арлеки-
ны», крестьяне на сельской 
свадьбе в современной одежде. 
Альвар с Бьондеттой путешеству-
ет по временам и пространствам, 
как Фауст с Мефистофелем. 

Но главный ландшафт спекта-
кля — мистический: он формиру-
ется в сумрачном пространстве, 
в видео-арте (Анастасия Сэмбон, 
художник по свету Александр 
Сиваев) с расползающимися по 
стенам гигантскими насекомы-
ми, ящерицами, черепахами — 
символами злой материи, чье 
движение  озвучивается завора-
живающими  электронными тем-
брами, перкуссией, трубами, 
тромбонами. Странная группа 
людей двигает по сцене  зеленого 
носорога, выкатывает огромную  
черепаху, несущую на своем пан-
цире тело раненой Бьондетты, на 

стенах оживают живописные по-
лотна — образ Данаи с золотым 
дождем (искушение Зевса), вене-
цианский носорог Пьетро Лонги, 
инфернальные цветы, жуткая  го-
тическая верблюжья голова — 
одно из обличий дьявола, вопро-
шающая: сhe vuoi? (что ты хо-
чешь?) страшным микрофонным 
голосом (Леонид Зимненко). 

Хоры звучат здесь, как духи, 
из-за сцены,  поют песни на кре-
стьянской свадьбе, вовлекаясь 
в кошмарное ритмическое боле-
ро.  Это гости на свадьбе танцуют 
фламенко, нагнетая ритм и энер-
гию  фантасмагории,  жертвой 
которой станет дон Альвар. 

     Титель строит действие 
в этом многомерном сцениче-
ском ландшафте  в математически 
точном соответствии  с  жестким 

ритмическим пульсом серийного 
музыкального языка Вустина. 
Но если представить себе образ 
холодного музыкального огня, 
пылающего мертвенным раска-
ленным  звуком, то именно так 
звучит партитура «Влюбленного 
дьявола» у Юровского. Это впе-
чатляющая работа оркестра 
и певцов, где мир инферно звучит 
реально — через жесточайший 
ритм, который мертвой хваткой 
держит Юровский, через снай-
перское попадание инструмен-
тов, голосов в клеточки  невиди-
мой «табулы» вустинской серии. 

Этот язык  рационален и эк-
спрессивен одновременно: 
взвинченный, сложнейший  во-
кал у героев, изъясняющихся в 
формате речитативов, быстрых 
диалогов в духе барокко, канти-

ленными фразами,   необычный 
состав оркестра, где струнная 
группа представлена скрипкой 
и контрабасом, а духовые — мед-
ными и саксофонами. Зато вве-
ден гипертрофированный ряд 
клавишных тембров и перкус-
сии: рояль, челеста, синтезато-
ры, мембранофоны,  тарелки, 
гонги, темпл-блоки, вуд-блоки, 
барабаны. Оркестр звучит  лету-
чими волнами и  сиреной,  раска-
тами грома, лихорадкой  стреми-
тельных темпов,  мелькая очерта-
ниями мелодических формул, 
танцев — менуэта, вальса, танго, и 
разрастаясь в финале в грандиоз-
ную оркестровую фреску в ритме 
болеро. 

Вписаться певцам в эту фак-
туру, напоминающую голово-
ломку кубика Рубика, задача 
трансцедентной сложности. Но 
поразительно, как естественно и 
легко артисты разыгрывают 
сложнейший спектакль: и очаро-
вательная дьяволица Бьондетта — 
Дарья Терехова,  обольститель-
ная живой страстью и заливи-
стой красотой голоса,  и безрас-
судный дон Альвар — бесстраш-
ный и темпераментный тенор 
Антон Росицкий, и пара опасных 
игроков, преследующих Альва-

ра, — Соберано (Роман Улыбин) и 
Бернадильо (Феликс Кудрявцев),  
ревнивая красавица Олимпия 
(Наталья Зимина), комический 
увалень Карло (Максим Осокин) 
и все другие персонажи разыг-
рывают свои партии блестяще, 
пока главный герой дон Альвар,  
поддавшийся соблазнам дьяво-
ла, оказывается в итоге не вла-
стителем мира, а жалким суще-
ством, вздрагивающим на сунду-
ке-гробе своим жалким голым 
те л о м  п о д  п о б е д и те л ь н ы й 
страшный топот крестьянского 
фламенко — болеро. 

Как поясняет публике Юров-
ский в красном цилиндре: «Вот 
поучительная история, препо-
данная в форме аллегории, где 
принципы сочетаются со стра-
стями». Полезная история, а глав-
ное — поразительно соединяющая 
в себе  смыслы и технологии 
ХХI века с  фундаментальной гу-
манистической классикой. 

На этой выставке в зал можно скатиться прямо с горки или отыскивать «секретики» за скрытыми дверцами.

А К Ц Е Н Т

«Влюбленный дьявол» отсылает к оккуль-
тизму и к гетевскому «Фаусту», к пушкин-
скому мистицизму и к «Дон Жуану», 
к богатой литературной «демониаде»

— Дирижер Владимир Юровский 
рассказал об опере 
«Влюбленный дьявол» 
rg.ru/art/1653890

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Евгений Сафронов, главный редактор 
информационного агентства InterMedia, 
член Совета Торгово-промышленной палаты РФ 
по интеллектуальной собственности

Культура определяет единство общества и динамику его раз-

вития, формирует единые ценности, поэтому она — в центре 

внимания любого уважающего себя государства. В системе 

госуправления культура — не сфера услуг, а одна из главных 

отраслей, требующая особого, хорошо продуманного регули-

рования — в этом идея нового закона. Для этого ее границы 

должны быть точно очерчены, иначе дырой в законе восполь-

зуются для получения льгот и госсредств. 

Сейчас в России на сферу культуры выделяется от 0,7 до 

1 трлн руб. в год, это серьезные средства, привлекающие мно-

гих — здесь и коррупция, и злоупотребления, и создание «при-

творных» структур, имитирующих культурную деятельность — 

правовая неопределенность здесь недопустима. Но в предло-

женной концепции закона вновь не указаны критерии отнесе-

ния деятельности к сфере культуры.

Для эффективного регулирования нужна достоверная отра-

слевая аналитика. Сейчас этим может похвастать только ки-

нопрокат; все остальное Росстат либо учитывает частично 

и формально, либо не видит вообще. Новый закон должен ре-

шить проблему.

В эпоху информационных технологий, массовых коммуника-

ций, сетевой культуры архаичные базовые подходы и терми-

ны XIX — середины XX веков неприменимы — их должны заме-

нить объективные и современные. Сейчас ключевой государ-

ственный орган в некоторых развитых странах — «министерст-

во цифрового развития, культуры, СМИ и спорта»: уже из на-

звания ясна важность единой политики. В представленной же 

концепции царят подходы 1930—1940-х гг.  Я не призываю 

к объединению структур, это нереально — но именно законом 

должна регламентироваться межведомственная координация 

для выработки единой политики в сфере культуры. 

Считается, что основа культуры — крупные госучреждения. 

Но в России XXI века ее базисом являются десятки и сотни ты-

сяч творческих работников и предпринимателей, формирую-

щих целые отрасли (т.н. «креативные индустрии»). 

Комплексное исследование сферы культуры, проведенное 

InterMedia и ТПП РФ, оценивает объем негосударственных 

индустрий до 2 трлн рублей в год. Закон должен это учиты-

вать, причем здесь — в отличие от госучреждений —  важны 

не столько госденьги, сколько внедрение понятных правил 

игры, рыночных механизмов, защита от произвола, мошенни-

чества, недобросовестной конкуренции, справедливое рас-

пределение дохода. Такая система на базе технологий bigdata 

или блокчейн не только стимулирует отрасль, но и вернет 

в нее инвестиции. 

Принципиален для сферы культуры вопрос экспертизы — что 

именно заслуживает льгот  и материальной поддержки? Кон-

цепция чуть ли не полностью передает экспертизу творче-

ским союзам. Закон должен установить регламент общест-

венной экспертизы, цели которой — польза для общества, за-

щита творцов от нападок и претензий, экономия времени 

и средств, предотвращение конфликтов, в которые нередко 

втягиваются творческие работники. 

Концепция декларирует «полицентричное управление в сфе-

ре культуры», т.е. отказ от единой государственной политики. 

Это, на мой взгляд, противоречит не только Конституции, но 

и здравому смыслу. Жесткой вертикали культуры по сталин-

скому образцу создавать не предлагаю, но культурная полити-

ка в стране должна быть единой, а уровни полномочий и точки 

принятия решений следует прописать в законе. 

В заключение: создание действенного и нужного стране зако-

на о культуре — дело долгое и непростое, но очень нужное. 
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Мистический ландшафт спектакля 
усиливают символы злой материи — 
насекомые, ящерицы, черепахи...

Евгений Сафронов уверен, что в сфере культуры необходима 
достоверная отраслевая аналитика.
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СОБЫТИЕ Фонд родных 
языков предлагает изучать 
277 языков и диалектов 

Шанс 
для полиглотов

Артем Лощихин 

Концепция изучения родных языков передана на обсу-
ждение в российский парламент.

— У нас с родными языками много проблем, — признал 
глава Комитета Госдумы по делам национальностей Иль-
дар Гильмутдинов. — Крепнет русский, как объединяю-
щий всех, идет ренессанс семи языков-миллионников — 
татарского, чувашского и пяти кавказских, но есть и не-
желание говорить на родных языках у народов Сибири и 
Дальнего Востока. Чтобы сохранять языки и самобыт-
ность культур, концепция предлагает «дорожные кар-
ты», которые должны выстраивать сами регионы и носи-
тели языков, а федеральная программа заложит подходы 
и финансирование.

Гильмутдинов признал, что из 24 языков, на которых 
ведется обучение, учебники есть лишь для 9 языков. Еще 
разработано 10 учебных программ для других языков и 
создаются новые. Этим занят Фонд родных языков. Его 
цель — системно укрепить языковое «панно» разнообра-
зия. Переломить ситуацию должно принятие концепции 
и издание в 2019 году 104 учебников на семи языках-
миллионниках, а в 2019—2021 годах — выпуск еще 124 
учебников родной речи на 24 языках. 

ОПРОС Почему растет 
число тех, кто планирует 
жизнь на годы вперед

Что определяет 
ожидание  

Владимир Емельяненко

«Ипотека достала», — сегодня типичная «жалоба» 
на жизнь. Или — статусная похвальба трудным благопо-
лучием, о котором открыто говорить не принято, «чтобы 
не сглазили». 

Но социологи говорят, что общество оптимизирует-
ся: по данным ВЦИОМ, в стране растет доля тех, кто пла-
нирует жизнь на несколько лет вперед. И эти горизонты 
планирования расширяются. Число тех, кто верстает 
планы на отдаленное будущее, в 2009 году составляло 
55 процентов, в 2014-м — 64 процента, а в 2018-м выро-
сло до 74 процентов.    

Среди самых «длинных планов» — выплаты по ипотеке 
или иные способы приобретения жилья (37 проц.), а так-
же получение кредитов или иных финансовых вложений 
в образование детей 
(31 проц.) Самые 
распространенные 
«короткие» планы на 
будущее — планиро-
вание отдыха 
(16 проц.), составле-
ние сметы ремонта 
(21 проц.), а также 
варианты обустройства быта (как правило, приобрете-
ние бытвой техники или ремонт кухни — 29 проц.). 

— Так у людей проявляется уверенность в будущем, — 
комментирует ситуацию профессор Института психоло-
гии МГППУ Владимир Кудрявцев. — Это известный пси-
хологический прием — «ожидание определяет поведе-
ние». И в этом смысле, субъективное самоощущение гра-
ждан, верстающих долгоиграющие планы, — важный по-
казатель состояния общества. Он верит, что лучше не се-
годня, а завтра. Такое видение планирования оказывает 
большое влияние на экономическое, социальное и быто-
вое поведение людей.

С оценкой эксперта совпадают и другие цифры. Так 
в 2018 году 60 процентов участников опроса ВЦИОМ за-
явили, что испытывают чувство уверенности в завтраш-
нем дне. 

— До 2009 года процент неуверенных в завтрашнем 
дне составлял 50 — 55 процентов, — парирует генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий Федоров. — А показатель 
в 60 процентов не просто говорит о динамике роста. 
Пусть медленного, или не такого быстрого, как хотелось 
бы. Но он показывает, как страна постепенно восстанав-
ливается после кризиса 90-х годов. И это восстановление 
является не механическим возвращением к «тому, что 
было», а весьма нерядовым примером успешного разви-
тия. Все ключевые показатели, рухнувшие в 90-е, 
к 2008 году вернулись к «нормальным» значениям. Од-
нако они выросли на иной качественно новой основе: 
в условиях рыночных отношений и расширившихся 
прав, свобод и возможностей граждан.

Однако тех, кто верит в то, что свою жизнь улучшит 
быстро — через год-два, стабильно мало: в 2014-м году — 
14 проц., в 2018- м — 14 проц. 

60 процентов 
россиян уверены 
в завтрашнем дне 

КОМАНДИРОВКА Кому в Лебедяни жить хорошо?

Высоцкий-стиль
Елена Новоселова

В 
маленькой Лебедяни, 
что в Липецкой обла-
сти, в последнее время 
практически нет безра-
ботицы. На 25 тысяч 
жителей — шесть заво-
дов, которые пашут на 
полную катушку. Здесь 
плевали на санкции, 

как «здоровый трехлетка» из сти-
хотворения почитаемого в городе 
Владимира Высоцкого. Ему по-
ставили памятник и активно раз-
рушают стереотип о провинци-
альной культурной жизни. Лебе-
дянь демонстрирует и свой собст-
венный вариант социальной де-
ловой ответственности, которой 
может позавидовать и столица. 

Буйный мэр
Мэр Лебедяни Алексей Хрип-

ченко тоже большой фанат Вла-
д и м и р а  С е м е н о в и ч а .  Хотя 
и очень торопится в Липецк на 
совещание («Я бы вам стихи по-
читал, да работы много»), но все 
же успевает сказать: «Да плевал 
я, здоровый трехлетка, на все 
эти их санкции»… 

И привести цифры: до того, 
как Европа решила проучить 
российского производителя, ле-
бедянский молокозавод перера-
батывал от 30 до 40 тонн молока 
в сутки. Сейчас — от 300 до 400. 
На четыре миллиарда 400 мил-
лионов рублей продукции в год 
уходит влет. Не успевают заво-
зить в магазины. То же самое ка-
сается и заготовки яблок и про-
изводства соков. Только одна аг-
рофирма имени 15 лет Октября» 
Лебедянского района в этом 
году заложила на хранение боль-
ше 20 тысяч тонн. В пять раз 
больше, чем до санкций. 

— Получается, на каждого жи-
теля Липецкой области по пол-
кило! Приходится расширять-
ся, — хвалится Хрипченко. — Рас-
тет завод упаковки. И машино-
строительный, который произ-
водит отделочные машины для 
строительства: краскотерки, ме-
лотерки, бетононасосы и про-
чие. До санкций это все было им-
портное.

Вообще на душу населения по 
товарному производству Лебе-
дянь занимает второе место по-
сле промышленного Липецка. 
Средняя зарплата тоже впечат-
ляет — 29,5 тысячи рублей. 

Сейчас соки из агрофирмы 
имени 15 лет Октября туристы 
берут упаковками в качестве на-
турального сувенира. Безрабо-
тицы нет: из окрестных дере-
вень и городов на заводы вахто-
вым методом привозят трудить-
ся около 800 человек. При всем 
своем уважении к мигрантам, 
подчеркивает мэр, «справляем-
ся собственными силами». 

За  три с   половиной года 
300 семей переселили из ста-
рых, 50-х годов постройки до-
мов: «В таком состоянии были, 
что страшно было заходить», — 
комментирует Хрипченко. По-
строено восемь новых, снесено 
34 ветхих. До 2024 года, обеща-
ет, расселят еще 17. Город фи-
нансирует программу по пересе-
лению из ветхих домов в равных 
долях с регионом и Москвой. 

И еще один удивительный для 
провинции показатель. Для вра-
чей уже выделено семь квартир. 
В мае сдадут переделанный под 
жилье медицинских работников 
детский сад, где будет еще 11. 

Говорят, что подчиненных 
мэр ругает фразами из песен ле-
гендарного барда. Например, 
«настоящих буйных мало, вот 
и нету вожаков!» Это когда нуж-
но повысить градус активности. 

Креативный Хрипченко при-
думал сделать оригинальный ба-
рельеф, у которого в памятные 
дни полно почитателей с цвета-
ми. На здании бывшего сельско-
хозяйственного техникума про-

филь барда с гитарой в руках. 
И если старый кассетник с хри-
плым голосом не глохнет от хо-
лода, на перекрестке у общежи-
тия останавливаются транзит-
ные фуры: зачарованные води-
тели слушают, не в силах тро-
нуться. 

Хрипченко — тертый калач, 
работал директором винзавода, 
который закрыли в горбачев-
ские времена вместе с пятью та-
кими же в Липецкой области. 
И по поводу главной «несвобо-
ды» любимого поэта имеет свое 
крепкое директорское мнение. 
«С шести утра до позднего вече-
ра трезвый и на работе! — без 
ложной скромности заявляет 
мэр. — Потому что умел поста-
вить себя на «ручник». Понима-
ете, взять и включить тормоз! 
А у Владимира, видимо, не полу-
чилось!» 

Не хуже Ричарда Гранта
У лебедянских почитателей 

барда вполне экзистенциальное 
к нему отношение: Владимир, 
как его тезка Ленин, живее всех 
живых: к нему, словно пионеры 
к вождю, обращаются за сове-
том, сверяют с ним нравствен-
ность собственных поступков. 
Поэтому если гвоздики несут — 
только нечетное число, и на па-
мятнике — только дата рождения. 

Кому-то и хотелось бы над та-
ким культом личности похихи-
кать, но не получается. Так назы-
ваемые «высотники» — это пуль-
сация народного ума и социаль-
ной активности. И жизнь в горо-
де изменилась, освоив современ-
ные формы трансляции культур-
ного наследства. Выиграв прези-
дентский грант на проект о лебе-
дянских художниках, здесь соби-
раются украсить их репродукци-
ями местные остановки. Или 
устраивают благотворительные 
гастроли студии современного 
танца из Франции «ФлюО», ко-
торая совмещает язык пластики 
и песни русского барда. 

И стихи Высоцкого с кусками 

из «Гамлета» на отличном ан-
глийском в исполнении самодея-
тельных актеров, согласитесь, 
неординарное для маленького 
провинциального театра уме-
ние. «Этот монолог роскошно 
читал Ричард Грант», — коммен-
тирует руководитель труппы 
Олеся Матусевич. 

Замдиректора Лебедянского 
фонда культуры Николай Па-
шинцев — еще один счастливый 
человек. Кадровый военный. 
Много лет жил в Москве, недав-
но осуществил многолетнюю 
мечту вернуться в родную Лебе-
дянь. Жену за собой перетащил, 
дефицитного гинеколога. 

Николай Иванович по очере-
ди представляет тех, кто пришел 
на литературно-музыкальный 
батл «Владимир Высоцкий: за 
и против». В уютный зальчик, 
как на квартирник на Малой 
Грузинской, набивается народ. 

Среди антуража — старый магни-
тофон, современная плазма, 
классический портрет «Семены-
ча» и оригинальный гипсовый 
бюст, купленный в Липецком 
магазине сувениров. Особая 
гордость директора — пачка по-
желтевших машинописных ли-
стов. Говорит, пошел на дол-
жностное преступление, когда 
попросил заведующую машбю-
ро на режимном объекте перепе-
чатать ему 80 страниц нелегаль-
ного Высоцкого. 

— 40 лет прослужил офицером-
ракетчиком, а такого «бармалея» 
играю, — жалуется Николай Ива-
нович, которому поручено в бат-

ле исполнять роль «хулителя» по-
эта, и начинает поединок. — Вы-
соцкий — певец блатного мира!

— Вырос в криминальной Ма-
рьиной роще, с кого было пи-
сать, как не с соседей-уголовни-
ков? — парирует автор идеи бат-
ла, солист лебедянского духово-
го оркестра Александр Ларин. 

Далее следует обмен мощны-
ми ударами:

— Алкоголик и наркоман! — 
рубит правду-матку Пашинцев.

— Мм-да, толпа радуется уни-
жению высокого, слабостям мо-
гущего? Врете, подлецы: он 
и мал и мерзок — не так, как вы — 
иначе, — защищается Ларин ар-
гументами Пушкина. 

Острота дискуссии нараста-
ет, соперники обсуждают каче-
ство Володиных стихов, но вдруг 
скатываются до «Спид-инфо», 
которая когда-то написала, что 
поэт был агентом КГБ… 

Рассуждения столичных кри-
тиков, что Высоцкий неактуален, 
для участников батла непонятны. 
Зал рвется выступать! Студентка 
Липецкого иняза Лена Оборото-
ва поет про «поля влюбленным 
постелю», потом кулуарно сооб-
щает «РГ»: любимый человек 
разделяет ее давнее и глубокое 
увлечение поэтом. Местная зна-
менитость Аркадий Польшин де-
кламирует собственные: «Смо-
трит поэт в окошко — тоскует 
бродяга-ветер… // Будто присел 
на дорожку // С гитарой, на табу-
рете …» Поклонники устраивают 
ему овацию. Валентина Анатоль-
евна, учительница литературы, 

мощно ссылаясь на Захара При-
лепина, размышляет о месте Вы-
соцкого в шеренге классиков. 
Имеет свое мнение и пчеловод, 
в прошлом полковник из дивизии 
особого назначения: «Высоц-
кий — человек поступка, поверьте 
мне, я кое-где побывал и кое-что 
повидал».

Владимир-камень
«Тут же репортеры налете-

ли?» — встречает гостей лебедян-
ский предприниматель Вячеслав 
Петрухин на пороге своего бре-
венчатого дома в деревне Боль-
шие Избищи. Он, как и его ку-
мир, тоже человек поступка. За-
нимается автоперевозками, де-
ловой человек. Но со специфиче-
ским волонтерским уклоном. 
Свою гражданскую ответствен-
ность Слава понимает так: по-
ставил у себя на участке памят-
ник Высоцкому из огромного 
камня. Приезжайте, привозите 
букеты, слушайте стихи и песни! 
У дома — конюшня на несколько 
лошадей. Рядом голубятня на 
400 птиц лучших пород. В голу-
бятне, как во дворце, красиво: 
у каждой птицы отдельный на-
сест с крышей, свежая вода. Ло-
шади и голуби могут лечить — 
Вячеслав это испытал на себе, 
когда тяжело заболел. А стихи 
Высоцкого практически выта-
щили его из заикания: «Бешеная 
их энергетика заставила мозг 
работать. Разве можно спот-
кнуться, когда читаешь: «Спаси-
те наши души!»?» Теперь готов 
помогать другим. 

Про камень. Пахали луг под 
ипподром, задели что-то твер-
дое, вытащили глыбу: то ли лед-
никовый валун, то ли кусок ме-
теорита. Николай Иванович Па-
шинцев выдвинул версию, что 
он из космоса прилетел специ-
ально, чтобы Слава Петрухин 
его у себя нашел. Марина Влади 
просила после смерти Высоцко-
го отдать ей кусок Тунгусского 
метеорита на памятник. Ей отка-
зали, ну вот теперь он есть у Вы-
соцкого, вселенского масштаба. 

Петрухин, конечно, любит на 
коне «вдоль обрыва по-над про-
пастью, по самому по краю» и с 
единомышленниками, которые 
откуда только к нему не едут, за 
столом посидеть. Но не из тех, 
кто, разбогатев, строит из себя 
эпикурейца-помещика. Мечта 
о конном клубе почти осущест-
вилась: есть ипподром, рядом 
с конюшней — что-то типа мини-

отеля для тех, кто захочет прие-
хать в гости. Живите, ухаживай-
те за конями. Слушайте Володю 
и учите детей жить по правде. 

За постой никто не платит. 
Как так бесплатно? «Считайте, 
здесь живет мое, как по телеви-
зору говорят, «гражданское об-
щество» .  И   под  Высоцкого 
у меня все срастается. Кредиты 
почти вернул. Денег нет — они 
все в деле!» — видно, что Петру-
хину не в первый раз приходится 
оправдываться, почему он ниче-
го не берет за то, что дети и взро-
слые катаются на его лошадях. 
В Москве и Подмосковье, напри-
мер, час такого удовольствия 
стоит от двух тысяч рублей. 

Философия у предпринима-
теля-волонтера простая. «По-
меньше брюзжать, побольше ра-
ботать, крылья расправить и в 
небо полететь, и кого-нибудь за 
собой потащить. А если землю 
взял, то на ней вкалывать с утра 
до ночи, так чтобы руки в мозо-
лях», — показывает свои. Я тро-
гаю — заскорузлые. «И чтобы не 
только коням было по-царски, 
но и людям». 

К нему приезжают и живут. 
Потом к себе в гости приглаша-
ют. Есть те, кто ищет подвоха. 
А его нет. «Держусь пока, люди 
помогают. Вот Коля — молодая 
районная власть, расчищает до-
рогу к памятнику… Неинтересна 
мне дружба за деньги. Не мое 
это, я в советское время родился. 
Сколько так продержусь, не 
знаю. В общем, я и есть немного 
волонтер». Потом, заикаясь от 
волнения, что циничный столич-
ный репортер не поймет: «Как 
можно наживаться на народной 
любви к Высоцкому? Иногда 
стыдно бывает перед ним даже 
за дурные мысли. Коня обидишь, 
и то стыдно, а уж человека... Те-
плее нужно быть… И будет все 
у нас в России обалденно!» 

Слава поит и чистит люби-
мую Прибаутку. Конюх, кото-
рый обычно помогает предпри-
нимателю в Больших Избищах 
и обожает слушать про «я коней 
напою, я куплет допою», недав-
но запил. 

Стихи Высоцкого Петрухин 
может читать без перерыва два-
три часа, мощно и ритмично, по-
чти как рэп. Но стихи не главное. 
Главное — дела. И отношение 
к жизни. 

Для лебедянских поклонников Высоцкого актер и сегодня живее всех живых.

А К Ц Е Н Т

Да плевал я на все их санкции.
После них наш молокозавод стал
перерабатывать молока в сутки
ровно в десять раз больше

Владимир-камень в несколько тонн 
весом то ли пришел с ледником, 
то ли прилетел из космоса.
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Кому-то и хотелось над «культом личности» похихикать, но не получается. «Высотники» — пульсация народного ума и активности.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Ставропольского краевого суда;
—  председателя Архангельского областного суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабардино-

Балкарской Республики;
—  председателя Арбитражного суда Северо-Кавказского 

округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Кабардино-Балкарской  Республики;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Сочинского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
—  судьи Курильского гарнизонного военного суда;
—  судьи Омского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг  
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля,  
7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 20 марта 2019 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ВОЛЕЙБОЛ Динамовец 
Щербинин повторил 
давний рекорд Суперлиги

Мастер блока

Илья Трисвятский

В мужской Суперлиге 20-й тур регулярного чемпионата 
ознаменовался повторением рекорда по очкам, добытым 
одним игроком в матче за счет действий на блоке. Сто-
личный динамовец Дмитрий Щербинин в победной (3:1)  
домашней игре с «Белогорьем» 12 раз результативно 
блокировал удары соперников.  

Последний раз такое удавалось кубинцу Павлу Пи-
мьенте, который в далеком уже сезоне 2005/06 выступал 
за «Нефтехимик» (Салават). Правда, эта дюжина очков 
на блоке не помогла тогда его команде выиграть у «ЗСК-
Газпром» (ныне «Газпром-Югра») из Сургута — 2:3.

Во Всероссийской федерации волейбола (ВФВ) тща-
тельно следят за различными командными и личными 
рекордами в матчах чемпионата страны, но при этом 
всегда делается оговорка: в мужской Суперлиге полно-
ценная статистика ведется с сезона-2005/06.

«Бело-голубым» перед игрой с «Белогорьем» отсту-
пать было некуда. Бронзовому призеру предыдущего 
чемпионата грозило непопадание в плей-офф, куда от-
правятся восемь сильнейших команд из 14 участников. 
Победа позволила «Динамо» поправить свое турнирное 
положение.     

 — У нас во встрече с белгородцами получилось мно-
гое. И главное — сработал блок, который помог нам на-
брать огромное количество очков. Дмитрий Щербинин 
показал в этом важнейшем элементе игры выдающийся 
результат, — сказал наставник «Динамо» Константин 
Брянский. — При надежном блоке, как следствие, хорошо 
работает оборона. Должная составляющая «блок — защи-
та» не позволяет команде соперника набирать очки с на-
падения. У нас так и получилось.

За шесть туров до завершения регулярного чемпиона-
та пропуск в четвертьфинальные серии уже заработали 
действующий обладатель «золота» ВК «Зенит-Казань» 
(19 побед), кемеровский «Кузбасс» (16), питерский «Зе-
нит» (15), новоуренгойский «Факел» (15), «Белогорье» 
(14) и новосибирский «Локомотив» (14).  На две остав-
шиеся вакансии претендует целый ряд клубов. 

НХЛ Малкин снова выдал 
великолепный матч

Огорчили 
«рейнджеров»

Илья Зубко

В НХЛ сразу несколько россиян демонстрируют сейчас 
выдающийся хоккей. В минувший игровой день победы 
своим клубам принесли Евгений Малкин и Владимир Та-
расенко, а Александр Овечкин установил очередное 
снайперское достижение.

Матч «Питтсбурга» и «Нью-Йорк Рейнджерс» тран-
слировался по общедоступному американскому ТВ, что 
бывает не так уж часто. И обе команды показали болель-
щику «товар лицом». Если в первом периоде они по разу 
забили сами себе, то затем окончательно раскочегари-
лись и выдали сверхрезультативный матч. Ну а ключе-
вым в нем стал отрезок в третьем периоде. Крис Летанг 
вывел «Питтсбург» вперед, оформив дубль, но мини-
мальное преимущество по такой игре ничего не гаранти-
ровало. И тут же дело взялся Малкин. Сначала Евгений с 
близкого расстояния отправил шайбу впритирку со 
штангой ворот Александра Георгиева — у «рейнджеров» 
на последнем рубеже трудился российский голкипер. 
Еще через две минуты Малкин сотворил настоящий ше-
девр, с разворота бросив точно под перекладину. Самый 
красивый гол вечера оказался в итоге и победным — 6:5 в 
пользу «пингвинов» по итогам матча. Малкин был при-
знан первой звездой матча. Евгений в двух последних по-
единках забил четырежды и набрал пять очков. Таким 
образом, ему остается всего 9 баллов до космического 
рубежа в 1000 очков в регулярных чемпионатах НХЛ.

Важный рубеж преодолел накануне и Александр 
Овечкин. Капитан «Вашингтона» открыл счет в игре про-
тив «Анахайма» фирменным щелчком от левого круга 
вбрасывания. Эта шайба стала для Ови уже 40-й в ны-
нешней регулярке. Он продолжает лидировать в списке 
лучших снайперов Лиги и стал четвертым игроком в 
истории НХЛ, кто забивал 40 и больше шайб как мини-
мум в десяти сезонах. Причем в восьми случаях Алек-
сандр добирался до этой отметки первым в Лиге. Правда, 
на этот раз радость Овечкина была недолгой. «Вашинг-
тон» матч «Анахайму» проиграл с треском — 2:5.

Еще один звездный россиянин, Владимир Тарасенко, 
продолжает вытаскивать из трясины «Сент-Луис 
Блюз». Он набрал очки в 12-м матче подряд — в ворота 
«Миннесоты» Тарасенко забил сам и отдал две переда-
чи. «Блюзмены» выиграли 4:0, и это 10-я победа коман-
ды подряд. Недавний аутсайдер Западной конференции 
уже в зоне плей-офф, поднявшись на третье место в 
Центральном дивизионе. Тарасенко же за очередные 
подвиги признан второй звездой матча и третьей — все-
го игрового дня в НХЛ.

Также отметим российского защитника «Филадель-
фии» Ивана Проворова. Именно его гол в ворота «Де-
тройта» стал победным для «летчиков». Иван, отличив-
шийся в шестой раз за сезон, получил звание третьей 
звезды матча, закончившегося со счетом 3:1 в пользу 
«Филадельфии». 

БИАТЛОН Североамериканские этапы Кубка мира прошли для сборной России 
с приключениями и принесли лишь две медали

Заокеанские страдания
Илья Соболев

В 
американском Солт-Лейк-
Сити завершился восьмой 
этап Кубка мира, последний 

перед первенством планеты, ко-
торый пройдет в шведском Эстер-
сунде с 9 по 17 марта.

Международный союз биатло-
нистов решился на североамери-
канский вояж впервые за послед-
ние три года. Перед Солт-Лейк-
Сити стреляющие лыжники зае-
хали еще и в канадский Кэнмор, 
где прошел седьмой этап Кубка 
мира.  Не сказать, что опыт полу-
чился удачным, в том числе и кон-
кретно для сборной России.

Проблемы начались еще на 
стадии подготовки к заокеанской 
командировке. Выяснилось, что 
не у всех россиян имеются в нали-
чии американские визы: в итоге 
многим из тех, кто должен был 
ехать в Северную Америку по 
спортивному принципу, при-
шлось остаться дома.

На этом приключения не за-
кончились. Уже в Кэнморе наши 
спортсмены были вынуждены 
тренироваться без винтовок, ко-
торые из-за бюрократических 
проволочек приехали лишь в ка-
нун первой гонки. 

Подобные истории сопрово-
ждали нашу команду всю северо-

американскую поездку. То рейс, 
которым тренеры и сервисная 
бригада должны были лететь из 
Канады в США, отменят, то один 
из лидеров сборной Евгений Га-
раничев не выйдет на старт гонки 
преследования просто потому, 
что «опоздал». В общем, будет что 
вспомнить. Кроме хороших ре-
зультатов.

В отсутствие большинства ли-
деров основные надежды были 
возложены на нашего лучшего би-
атлониста в текущем сезоне Алек-
сандра Логинова.  Поначалу он 
вроде как планировал участво-
вать лишь в одном из  двух этапов 
и не бежать смешанную эстафету 

в Солт-Лейк-Сити,  но в итоге Ло-
гинов был почти везде. Результат 
получился противоречивым: 
Александр стал третьим в индиви-
дуальной гонке в Канаде плюс там 
же помог сборной завоевать 
«бронзу» в эстафете.

В Солт-Лейк-Сити сборная  
осталась без медалей. И даже Ло-
гинов не помог, хотя в упомяну-
той смешанной эстафете участво-
вал. В ней россияне стали лишь 
седьмыми, а сам Александр допу-
стил три промаха и едва  не отпра-
вился на круг. 

— Хотелось помочь команде в 
Кубке наций, сохранить квоты, — 
объяснил в эфире «Матч ТВ» свою 
поездку за океан Логинов.

Напомним, что именно по ито-
гам Кубка наций, в котором учи-
тываются результаты как личных 
гонок, так и эстафет, определяют-
ся квоты стран на каждый сезон. 
Чтобы получить максимальную 
квоту (восемь биатлонистов в за-
явке на этап и шесть — на гонку), 
необходимо занять место не ниже 
пятого. В мужском Кубке наций 
мы как были на четвертом месте 
перед североамериканскими эта-
пами (5320 очков), так на нем и 
остались, но идущие пятыми ав-
стрийцы (5280) наступают на 
пятки.  У Италии, занимающей пя-
тую строчку, — 4700 очков. Первое 
место уверенно удерживает Нор-
вегия с 6040 баллами.

В личном зачете с огромным 
отрывом лидирует Йоханнес Бе 
(979). И не похоже, что кому-то 
под силу в нынешнем сезоне его 
обогнать. У идущего вторым Ло-
гинова — 645 очков, а у подобрав-
шегося к нему француза Симона 
Дестье — 636.

В женских классификациях си-

туация для нас более напряжен-
ная. В Кубке наций позиции Рос-
сии здорово пошатнулись: со вто-
рой строчки мы откатились на 
критическую пятую — с 5121 бал-
лом.  У Швеции, которая пока на 
шестой позиции, — 4700 очков. 
Возглавляет таблицу Франция, у 
которой 5661 балл.

Регресс в Кубке наций пред-
сказуем с учетом того, что лучшие 
россиянки в личном зачете Ирина 
Старых (22-е место), Екатерина 
Юрлова-Перхт (25), Евгения Пав-
лова (32) североамериканские 
этапы пропустили.

Зато они выступят на чемпио-
нате Европы, который уже завтра 
начнется в белорусских Раубичах 
и продлится до 24 февраля. Из тех, 
кто вошел в состав сборной на 
этот старт, только Логинов не го-
товился к нему целенаправленно. 
Остальные проходили специаль-
ный сбор в Италии.  По сути, кон-
тинентальное первенство станет 
последней проверкой сил перед 
чемпионатом мира.  Зачем она, 
правда, нужна тому же Логино-
ву — не совсем понятно. Надеемся, 
что биатлонист и тренерский 
штаб знают, что делают. 

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Состав сборной России 
Мужчины: Антон Бабиков, Мат-

вей Елисеев, Семен Сучилов, 

Александр Логинов, Дмитрий 

Малышко, Никита Поршнев, 

Максим Цветков.

Женщины: Наталья Гербулова, 

Светлана Миронова, Анастасия 

Морозова, Евгения Павлова, 

Виктория Сливко, Ирина Ста-

рых, Екатерина Юрлова-Перхт.

ФУТБОЛ «Ливерпуль» примет мюнхенцев в Лиге чемпионов

Клопп вспомнит 
о баварском
Артур Нанян 

С
егодня в Лиге чемпио-
нов состоятся очеред-
ные матчи 1/8 финала 
Л и г и  ч е м п и о н о в . 
«Барселона» отпра-
вится в гости к «Лио-
ну», а «Ливерпуль» 
примет «Баварию». 

Противостояние 
Англии и Германии всегда вызы-
вает большой интерес. На уровне 
сборных их соперничество и во-
все считается классикой. Да и 
клубы нередко между собой 
встречаются.

Та же «Бавария» неоднократ-
но за последние годы играла с 
представителями туманного Аль-
биона. В победном для себя ро-
зыгрыше Лиги чемпионов в сезо-
не 2012/13 мюнхенцы выбили в 
плей-офф «Арсенал». А год спу-
стя одолели в четвертьфинале 
«Манчестер Юнайтед». К слову, 
«Бавария» и «Ливерпуль» по 
пять раз выигрывали Лигу чем-
пионов. Больше побед только у 
«Милана» (7) и «Реала» (13).

Надо полагать, с «Ливерпу-
лем» немцам будет сложнее. 
«Красные» все еще лидируют в 
чемпионате Англии, несмотря на 
небольшой спад. Да и небольшой 
перерыв, связанный со встреча-
ми в Кубке страны, из которого 
команда благополучно вылетела, 
наверняка пошел ей на пользу. 
Особенно если речь идет о ее ли-
дерах. В частности, Мохаммеде 
Салахе.

Египтянин хоть и продолжает 
исправно забивать в этом сезоне, 
но делать это ему стало гораздо 
сложнее, чем раньше. А в послед-
нее время к Салаху и вовсе при-
клеилась репутация симулянта. 
Впрочем, по мнению главного 
тренера «Ливерпуля» Юргена 
Клоппа, все эти разговоры никак 
не сказываются на его футболи-
сте. Как и на всей команде в це-
лом. 

— Люди могут говорить что 
угодно. Это их право. Но важно 
лишь то, что мы делаем на поле. А 
умеем мы многое, как вы знаете. 
Поверьте: Салах не изменится. И 
он отличный парень, — отметил 
Клопп.

Для немецкого специалиста 
этот сезон может стать ключе-
вым в «Ливерпуле». Он уже чет-
вертый год как работает в Анг-
лии, но трофеев так пока и не вы-
играл. Дважды он доводил клуб 
до финалов еврокубков и оба 
раза уступил. Если ему и сейчас 
не удастся привести команду к 
титулу, то к нему могут возник-
нуть вопросы у руководства 
«красных». Понимает это и сам 
Клопп.

— Мы до сих пор ничего не за-
воевали. И это плохо, — признает-
ся Юрген. — В таком большом 
клубе ты обязан выигрывать тро-
феи, иначе можно потерять рабо-
ту. Что касается противостояния 
с «Баварией», то мне смешно 
слышать, что нас считают фаво-
ритами. Это будут матчи равных 
команд. Месть за поражение в 
финале от «Баварии» в 2013 
году? Я об этом не думаю. Тогда я 
тренировал «Боруссию». Сейчас 
же совсем другая история. 

«Баварию» в этом сезоне 
сильно лихорадит. Казалось, в по-

следнее время мюнхенцы набра-
ли ход, как последовало чувстви-
тельное поражение на выезде от 
«Байера» (1:3). И даже несмотря 
на осечки дортмундской «Борус-
сии» баварцы никак не могут на-
стигнуть их. 

— Не считаю, что мы в кризи-
се. Просто порой нам не везет, — 
считает главный тренер «Бава-
рии» Нико Ковач. — Сейчас все 
наши мысли связаны с Лигой 
чемпионов. Нам выпал самый 
сложный жребий. Они играли в 
финале в прошлом году и лиди-
руют в своем чемпионате. Но 

мы — «Бавария». Так что шансы 
50 на 50. 

Не совсем согласны с Ковачем 
букмекеры. Эксперты отдают не-
большое предпочтение англий-
скому клубу. Причем касается 
это как сегодняшней встречи, так 
и противостояния в целом. Став-
ки на победу «Ливерпуля» на сво-
ем поле принимаются с расчетом 
1 к 2, на гостей — 1 к 3,55. Вероят-
ность выхода «красных» в чет-
вертьфинал оценивается как 1 к 
1,77, «Баварии» — 1 к 2,07. 

Если в этой паре у обеих ко-
манд примерно одинаковые шан-
сы, то в противостоянии «Лиона» 
с «Барселоной» фаворит очеви-
ден. Каталонцы могут в 12-й раз 
подряд попасть в восьмерку луч-
ших клубов Лиги чемпионов. В то 
же время французы в последний 
раз играли на этой стадии турни-
ра аж в 2010 году. 

С другой стороны — не надо за-
бывать, что в прошлом сезоне 

«Барселона» преподнесла непри-
ятный для своих болельщиков 
сюрприз. Она была явным фавори-
том противостояния с «Ромой» в 
четвертьфинале Лиги чемпионов. 
Но после домашней победы со сче-
том 4:1 умудрилась крупно проиг-
рать в Риме (0:3) и вылететь из 
турнира. Так что заранее сдавать-
ся «Лиону» уж точно не стоит. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 февраля, вторник
Матч ТВ

22.50. «Ливерпуль» — «Бавария». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.50. «Лион» — «Барселона». 

Прямая трансляция.

Мохаммед Салах — лидер атак 
«Ливерпуля». В этом сезоне во всех 
турнирах он забил 20 мячей.

Обе российских «бронзы» на североамериканских этапах были добыты при прямом участии Александра Логинова.

А К Ц Е Н Т

До «Ливерпуля» Юрген Клопп тренировал 
«Боруссию», с которой он в 2013 году усту-
пил в финале Лиги чемпионов «Баварии»

Евгению Малкину осталось всего девять баллов до гроссмей-
стерского рубежа 1000 очков в регулярных чемпионатах НХЛ. 

НОВОСТИ 

Воронцевич 
сыграет 
за сборную 
против 
Болгарии

ПОМОЖЕТ 
НА ПАРКЕТЕ 
Илья Соболев

Баскетболист ЦСКА Андрей Во-
ронцевич поможет сборной Рос-
сии в гостевом матче против 
Болгарии в рамках квалифика-
ции чемпионата мира-2019.

Напомним, календари Евро-
лиги, где выступают ведущие 
клубы Европы и отбора к ЧМ-
2019, составлены так, что матчи 
двух турниров иногда наклады-
ваются друг на друга. Так, 21 
февраля, на которое намечена 
встреча россиян с болгарами, 
ЦСКА сыграет с испанской 
«Гран-Канарией». Однако ар-
мейцы не стали удерживать од-
ного из ключевых игроков сбор-
ной, а также отпустили из моло-
дежки Александра Хоменко.

Другие игроки ЦСКА могут 
помочь сборной в заключитель-
ном матче квалификации против 
Финляндии, который пройдет в 
Перми 24 февраля. Победа в этой 
игре гарантирует России учас-
тие в ЧМ-2019. Успех в Болгарии 
при определенных обстоятельст-
вах тоже может обеспечить за-
ветную путевку. 

Определился 
победитель 
Восточной 
конференции

«АВТО» УШЕЛ 
ОТ ПОГОНИ
Анна Бекетова

Екатеринбургский «Автомоби-
лист» досрочно выиграл Восточ-
ную конференцию Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ).

Об этом стало известно после 
того, как «Барыс» уступил в го-
стях «Адмиралу» со счетом 2:1. 
В составе «моряков» отличились 
Александр Мерескин (11-я ми-
нута) и Владимир Бутузов (59). 
У казахстанской команды шайбу 
забросил Никита Михайлис (42).

Потерпев поражение во Вла-
дивостоке, хоккеисты из Аста-
ны лишились математических 
шансов на то, чтобы обойти 
«Автомобилист» до окончания 
регулярного чемпионата. Клуб 
из Екатеринбурга занимает 
первое место, набрав 91 очко в 
60 играх. «Барыс» отстает на 
семь очков. Клубу из Астаны 
осталось провести два матча, в 
которых он может набрать мак-
симум четыре очка. «Автомоби-
листу» до окончания «регуляр-
ки»  КХЛ остается сыграть с 
«Сибирью» и «Витязем». Вчера 
уральцы одолели «Нефтехи-
мик» — 5:3. Они уже гарантиро-
вал себе победу на Востоке и по-
лучат первый номер посева в 
плей-офф. 

Туктамышева 
поспорит 
за путевку 
на ЧМ в Японии

ЛИЗА 
СКОЛЬЗИТ
Анна Козина

Чемпионка мира-2015, фигу-
ристка Елизавета Туктамышева 
поборется за путевку на миро-
вое первенство 2019 года в Япо-
нии. Туктамышева заявлена на 
финал Кубка России в Великом 
Новгороде — последний отбороч-
ный турнир перед главным стар-
том сезона.

Напомним, что из-за воспале-
ния легких ученица Алексея Ми-
шина пропустила чемпионат 
страны и чемпионат Европы. 
Лизу поставили в состав сборной 
на Универсиаду (2—12 марта) и 
сделали запасной в команде на 
чемпионат мира (18—24 марта).

В этом же статуте значится и 
двукратная чемпионка мира, се-
ребряный призер Игр-2018 Ев-
гения Медведева. Сезон у Жени 
также сложился неудачно. Но 
она попробует получить путев-
ку в Сайтаму в финале Кубка 
России.

Еще одной претенденткой на 
поездку на ЧМ является Станис-
лава Константинова, которая на 
чемпионате Европы стала чет-
вертой. Места в сборной себе га-
рантировали Софья Самодурова 
и Алина Загитова. 
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ  В парке «Патриот» поднимется главный собор Вооруженных сил

1418 шагов к храму
Юрий Гаврилов

В 
подмосковном парке 
«Патриот» строят на 
народные пожертвова-
ния главный храм Воо-
руженных сил.

Его закладной ка-
мень освятили осенью 
прошлого года. В цере-
монии участвовали 

президент России Владимир Пу-
тин и Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. А уже в 2020-м 
— к 75-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне — но-
вый храм распахнет двери для 
прихожан.

Все в нем будет уникально и 
неповторимо. Достаточно ска-
зать, что даже форма будущего 
храма и часовни имеет облик 
креста. Аллеи и площадки вокруг 
храма образуют тот же рисунок. 
Контуры всего комплекса, вклю-
чая его основные здания и гале-
рею «Дорога памяти», спроекти-
рованы в духе традиций зодчих 
Древней Руси. А византийский 
стиль построек в проекте гармо-
нично соседствует с современ-
ными архитектурными решения-
ми и новейшими технологиями.

Многие, между прочим, пред-
ложил Сергей Шойгу. Он ведь 
профессиональный строитель и к 
тому же художник. Так что его ре-
комендации оказались весьма к 
месту. 

В главном престоле храма на 
фоне ночного неба на высоте 
примерно 12 метров от пола из-
образят восходящую фигуру 
Христа. Она будет хорошо видна 
прямо от входа в здание благода-

ря направленному освещению. А 
на темной мозаичной вогнутой 
поверхности апсиды будут зве-
зды, символизирующие свет не-
бесного и духовного небосклона.

Сам воинский храм будет 
иметь пять куполов и пять пре-
столов. При этом своды и купола 
украсят витражным ударопроч-
ным остеклением. 

Центральный престол назва-
ли в честь главного православно-
го праздника — Воскресения Хри-
стова. Четыре других посвящены 
небесным покровителям Воору-
женных сил: святому благовер-
ному князю Александру Невско-
му — покровителю Сухопутных 
войск, святому пророку Божию 
Илии — покровителю Воздушно-
космических сил и ВДВ, святому 
апостолу Андрею Первозванно-
му — покровителю ВМФ и святой 
великомученице Варваре — по-
кровительнице Ракетных войск 
стратегического назначения. 
Статуи этих святых установят с 
четырех сторон на аллее, окру-
жающей престолы. 

В храм прихожане зайдут че-
рез врата, на которых уставят ба-
рельефы героев Великой Отече-
ственной и сцены наиболее из-
вестных боев и фронтовых собы-
тий. В частности, обороны Брест-
ской крепости, военного парада в 
Москве 7 ноября 1941 года, по-
двига 28 панфиловцев.

Высота храма в «Патриоте» 
составит 95 метров. По высоте он 
будет уступать только храму 
Христа Спасителя с его 103 ме-
трами и Исаакиевскому собору 
(101,5 м). Здание размером 65,4 
на 97,9 метра и общей площадью 
около 11 тысяч кв. м позволит 
принять там до 6 тысяч прихо-
жан. Для сравнения — вмести-
мость храма Христа Спасителя 
составляет 10 тысяч человек.

Поскольку храм воинский, его 
общее пространство напрямую 
свяжут с историей Великой Оте-
чественной войны. Главный ар-
хитектор Дмитрий Смирнов рас-
сказывал, что при проектирова-
нии было решено: каждый эле-
мент комплекса будет символич-
ным. Например, центральный 
позолоченный купол храма будет 
иметь диаметр 19,45 метра, то 
есть «повторит» год окончания 
Великой Отечественной. Высота 
звонницы — 75 метров, в честь го-
довщины Победы, к которой пла-
нируется освящение храма. 

На территории комплекса 
возведут галерею памяти длиною 
1418 шагов — по количеству дней 
и ночей войны (высота малых ку-
полов — те же 14 метров 18 санти-
метров). В главную стену галереи 
вмонтируют мозаичное панно, 
где с помощью технологии ми-
крофотографии разместят около 
33 миллионов снимков фронто-
виков размером 1,5 на 1,5 санти-
метра. С помощью сенсорных 
экранов посетители смогут най-
ти там фото своего родственника, 
участвовавшего в войне. 

Речь не только о гражданах 
России. Снимок родственника-
фронтовика отыщут на этом пан-
но и граждане бывших республик 
СССР. Там же планируют разме-
стить фотографии участников 
войны из-за рубежа. В частности, 
офицеров, воевавших с фашиста-
ми в составе легендарного фран-
цузского авиаполка «Нормандия 
Неман». Ничего подобного в 
мире нет. 

Внутреннее убранство гале-
реи тоже продумано до мелочей. 
Там размесятся семь залов, где 
история будет соседствовать с 
современностью, а ультрасовре-
менные технологии — с вековыми 
традициями. Экспозиции трех 
залов расскажут о великих рус-
ских полководцах — князьях 
Александре Невском, Дмитрии 
Донском и адмирале Федоре 
Ушакове, который не потерял в 
морских сражениях ни одного 
корабля. 

Очень интересно спроектиро-
ван зал в честь Казанской иконы 
Божьей Матери. Есть предание, 
что осенью 41-го самолет с этой 

святыней облетел Москву, совер-
шив так называемый воздушный 
крестный ход. В память о том со-
бытии икону разместят в центре 
зала на подставке в виде распро-
стершей крылья птицы. 

Прошлой осенью проект глав-
ного храма Вооруженных сил в 
рамках 16-й международной ар-
хитектурной биеннале презенто-
вали в Венеции на выставке «Сов-
ременная русская церковная ар-
хитектура». Проект просто поко-
рил итальянцев. Позже директор 
отделения философии и культур-
ного достояния Венецианского 
университета Ка Фоскари госпо-
дин Джузеппе Барбьери признал-
ся: «Я впечатлен интереснейшим 
образом использования пропор-
ций, чисел касательно конструк-
ций. И, на мой взгляд, удивитель-
но, каким образом эти формулы 
связаны с традиционной русской 
религиозной архитектурой».

В конце прошлого года Сергей 
Шойгу объявил: ступени и неко-
торые элементы главного воин-
ского храма России будут отлиты 
из переплавленного в металл 
трофейного оружия фашистов. 
Решение, надо сказать, не только 
символичное, но и в каком-то 
смысле смелое. Конечно, ми-
нистр понимал, что оно не всем 
придется по душе. Но от своего не 
отступил. 

Более того, в январе миноборо-
ны показало целые ящики с писто-
летами Walther P38, Parabellum 
P08 и пулеметами MG42, предназ-
наченными на переплавку. Их взя-
ли с армейских складов, где таких 
трофеев до сих пор в избытке. 
«Никакой исторической уникаль-
ности, да и военной ценности в 
них точно нет», — уточнили в ми-
нобороны.

Такая вот деталь. Каждую пли-
ту-ступень отольют весом при-
мерно 75 килограммов. Что тоже 
очень символично в преддверии 
75-й годовщины Победы. 

И еще об особенностях архи-
тектуры и строительства храма. 
Когда в ноябре прошлого года на-
чали создавать конструкцию 
фундамента, в грунт погрузили 
более 400 буронабивных свай. 
Их прочность испытали нагруз-
кой в 320 тонн. 

По словам замминистра обо-
роны Тимура Иванова, храм в 
парке «Патриот» станет первым 
в мире сооружением такого типа, 
полностью выполненным из ме-
талла, в том числе бронзы. А в об-
лицовке его фасада используют 
натуральный камень, который 
покроют орнаментом.

В итоге здание получится не 
просто красивым, не только мо-
нументальным, но и изящным, 
внешне — легким. Здесь можно 
будет не только помолиться, но и 
приобщиться к истории страны, 
ее воинства, почтить память за-
щитников Отечества. А еще храм 
станет местом подготовки полко-
вых священников и сестер мило-
сердия, которые затем станут ра-
ботать с военными. 

Форма будущего храма и часовни имеет облик креста. Аллеи и площадки вокруг храма образуют тот же рисунок. А контуры всего комплекса, включая галерею «Дорога памяти», спроектированы в духе традиций зодчих Древней Руси.

Стройка в «Патриоте» началась совсем недавно. А к 9 Мая 2020 года главный воинский храм уже примет прихожан. 

Документальная съемка времен Великой Отечественной подсказала сюжеты для мультимедийного и архитектурного оформления стен и залов главного храмового комплекса Вооруженных сил. Такие же сюжеты появятся и на мозаичном 
панно в галерее памяти. 

А К Ц Е Н Т

На территории комплекса возведут гале-
рею памяти длиною 1418 шагов — по числу 
дней и ночей войны (высота малых купо-
лов — те же 14 метров 18 сантиметров)
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В главную стену галереи памяти вмонтируют мозаичное панно, где с помощью технологии микрофотографии разместят около 33 миллионов снимков фронтовиков, каждый размером 1,5 на 1,5 сантиметра. 
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6
ТЫСЯЧ

человек сможет сразу принять 

главный воинский храм общей 

площадью около 11 тысяч кв. 

метров. По высоте он уступит 

только храму Христа Спасителя 

и Исаакиевскому собору.

ЛИЦА И ЛИКИ

В главном воинском храмовом комплексе Рос-
сии будет множество икон. Причем некоторые 
из них, в частности, иконы святого благоверно-
го князя Александра Невского и праведного во-
ина Федора Ушакова, разместят в отдельных 
залах.  Об их жизни можно будет не только про-
читать. Но и визуально стать свидетелем геро-
ических поступков. Например, с помощью 
трехмерной графики посетители храма ока-
жутся в гуще великой сечи на Чудском озере в 
1242 году. Там рать Александра Невского наго-
лову разбила тяжелую рыцарскую конницу 
Тевтонского ордена. В посвященной той битве 
интерактивной экспозиции исторический эк-
скурс в предшествующие сражению события 
сменят динамичные планы самой сечи. Очень 
реалистичный визуальный ряд позволит уви-
деть и начало схватки, и ее кульминацию. Вот 
трескается лед, и захватчики-крестоносцы на-
чинают тонуть в Чудском озере. А русские вои-
ны , осеняя себя крестным знаменем, поздрав-
ляют друг друга с победой. В зале с иконой Уша-
кова установят макет парусного корабля «Ро-
ждество Христово», с которого контр-адмирал 
в 1790 году руководил на Черном море русской 
эскадрой в Керченском сражении. Вокруг на 
обзорных экранах  развернется панорама этой 
битвы. Загремят пушки, наши корабли атакуют 
турецкий флот. И, несмотря на превосходство 
противника, одержат победу. Здесь же посети-
телей ждет рассказ о непростой судьбе Федора 
Ушакова и его огромном вкладе в развитие рус-
ского флота.


	RGazv_036_19_001
	RGazv_036_19_002
	RGazv_036_19_003
	RGazv_036_19_004
	RGazv_036_19_005
	RGazv_036_19_006
	RGazv_036_19_007
	RGazv_036_19_008
	RGazv_036_19_009
	RGazv_036_19_010
	RGazv_036_19_011
	RGazv_036_19_012
	RGazv_036_19_013
	RGazv_036_19_014
	RGazv_036_19_015
	RGazv_036_19_016

